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Espetáculo ‘Vissungos 
e Spirituals’ mostra a 
conexão entre os cantos 
de africanos escravizados 
no Brasil e nos EUA
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negra nas 
Américas
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Divulgação

‘A Vida Passou Por Aqui’, uma elegia sobre a 
amizade, de uma relação que nem sabemos 
definir, algo tão profundo, compensatório
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Peter Hartwig/Divulgação

‘Dying’ chega ao Brasil consagrando seu 
diretor Matthias Glasner como uma das 
vozes mais potentes do cinema alemão 
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Divulgação

Lenda viva 
do samba 
apresenta 
neste sábado 
no Vivo Rio o 
show ‘Quan-
do o Samba 
Chama’, 
Paulinho vai 
lembrar sam-
bas pouco 
tocados em 
seus shows
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Alissa 
Sanders e 
o mineiro 
Sérgio Pererê 
resgatam 
cantos 
ancestrais 
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O espetáculo de 
Othon Bastos e 
Flávio Marinho
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FERNANDO MOLICA

Farinha pouca, 
meu cuscuz 
primeiro
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A Nissan paralisou uma parte da 
fábrica em Resende, na quinta (5), 
e volta na segunda (9). A medida foi 
tomada após empregados serem hos-
pitalizados com gastroenterite.

O espírito natalino pulsará forte 
no município de Queimados, que 
realiza  o Natal Iluminado. Nesta edi-
ção, a Prefeitura promete promover 
diversas apresentações culturais.

O projeto Pequena Tribo fecha o ano com ati-
vidades em duas escolas municipais de Petrópolis 
e atendendo um número recorde de crianças.

Nissan para 
operação em 
Resende até 
segunda

Queimados 
inicia festejos 
natalinos 
nesta sexta

Projeto ‘Pequena 
Tribo’ encerra 
ano de 2024 com 
número recorde
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Instituições de defesa do consu-
midor querem que Justiça obrigue 
concessionária a indenizar e pagar 
tratamento médico a vítimas do rom-
pimento de adutora, em Rocha Mi-
randa, na Zona Norte do Rio.   

Sedcon e 
Procon-RJ 
processam 
Águas do Rio 
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Flamengo, Palmeiras, Botafogo e Flumi-
nense conheceram seus adversários no super 
mundial de clubes da FIFA, que acontecerá 
entre junho e julho de 2025, nos EUA. Dos 
quatro, o atual campeão da Libertadores caiu 
no grupo mais difícil. 

Super mundial 
de clubes 
com grupos 
formados

PÁGINA 7

Pexels/ Pixabay

Sorteio foi em Miami, nos Estados Unidos

Ceciliano recebe o afago de Lula na volta como secretário Nacional de Assuntos Federativos

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

Palácio Amarelo é reinaugurado com problemas

850 milhões de razões para o prefeito 
de Salvador, Bruno Reis, se explicar 

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Hingo Hammes se reúne com LNCC
Objetivo foi discutir iniciativas para o fortalecimento da ciência, tecnologia e prevenção de tragédias

PÁGINA 12

CMP aprova 
PL para apoio 
a famílias de 
pessoas com TEA
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PÁGINA 12

Na sua primeira semana de volta ao Pla-

nalto, o secretário Nacional de Assuntos 
Federativos do Palácio, o ex-deputado do 
Rio de Janeiro André Ceciliano, foi, carinho-

samente, saudado pelo presidente Lula, 
de quem é amigo especial. “André, estava 
sentindo a sua falta. Os prefeitos e gover-
nadores já estavam reclamando da sua 
ausência”, afirmou o presidente. Para cui-
dar da eleição no estado do Rio, Ceciliano 
pediu exoneração e ficou seis  meses fora. 
No seu regresso, já recebeu governadores e 
prefeitos de vários estados. No seu gabi-
nete, trouxe de volta a imagem de Nossa 
Senhora de Aparecida, sua protetora. O Rio 
ganhou o seu embaixador no Planalto.

André Ceciliano 
retorna ao Palácio 
do Planalto R
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Maricá: 
Itaipuaçu 
recebe Mostra 
Cultural
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: URSS CONDENA PRESSÃO INTERNACIONAL NO CONFLITO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 6 de dezembro 
de 1929 foram: URSS condena a 
pressão que os Estados Unidos está 

fazendo no confl ito com a China, 
dizendo que ela é injustifi cável. Es-
pecula-se, na Espanha, que o general 
Primo de Rivera estaria elaborando 

um manifesto à nação, antecipando 
as eleções gerais no país. Chega ao 
Rio de Janeiro o navio escola da ma-
rinha mercante alemã.  

HÁ 75 ANOS: CÂMARA DEBATE ABONO DE NATAL PARA CIVIS E MILITARES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 6 de dezembro 
de 1949 foram: Inglaterra e França 
condenam a ONU de inspecionar 

antigas colônias que ainda não vira-
ram territórios ofi ciais. Nacionaistas 
chineses estudam a possibilidade e 
evacuarem para a Ilha Formosa. Co-

missão de Finanças da Câmara dos 
Deputados debate projeto de abono 
de natal a servidores civis e militares 
da União. 

Assisti há dias o comovente 
monólogo em que Othon Bastos 
destila fragmentos de sua vida 
com direção de Flavio Marinho. 
E só agora pude ir ao Teatro Va-
nucci porque em algumas tenta-
tivas anteriores havia a comuni-
cação consagradora:  ingressos 
esgotados. 

Aliás, nada mais justo, por-
que o espetáculo é de fato arre-
batador. Tanto pela simplicidade 
e elegância costurada quadro a 
quadro pela vigorosa sensibili-
dade de Flavio Marinho, quanto 
pelo vigor de Othon em cena aos 
91 anos de idade. Além do essen-
cial, o monólogo trazendo a car-
reira de um dos mais aclamados 
atores deste país, que começa por 
evocar a febricitude da cidade 
de Salvador ao começo dos anos 
1960, com a Escola de Teatro da 
Universidade Federal da Bahia, 
criada pelo Reitor-Furacão que se 
chamou Edgar Santos, o possível 
melhor reitor que o Brasil já teve 
naquele e todos os tempos subse-
quentes. 

Othon evoca nomes que-
ridos e momentos igualmente 
incrustrados na minha melhor 
memória de afetos, como o dire-

tor da escola Martim Gonçalves, 
ou Glauber Rocha, que convidou 
Othon para estrelar seu fi lme 
mais aclamado: “Deus e o Dia-
bo na Terra do Sol”, bem como a 
trilogia que se seguiu, lançando 
Glauber para o mundo. 

Quero realçar aqui que o 
mais caro momento que guar-
do de Othon Bastos em minha 
memória foi conhecê-lo melhor 
quando chefi ei, nos anos 1970, 
a Delegação Brasileira ao Festival 
de Berlim. Othon, o ator do fi lme 
brasileiro em competição, estava 
ali comigo. E combinamos que 
num domingo, escaparíamos do 
hotel no qual estava a delegação e 
entraríamos sorrateiramente em 
Berlim Oriental, já que o nosso 
então embaixador não havia for-
necido vistos para adentrar à en-
tão proibida Berlim comunista.

Saímos cedo, atravessamos 
uma barreira inicial apenas com o 
passaporte, e adentramos no pos-
sível risco de, no mínimo, prisão. 

Berlim Oriental pareceu 
vazia. Pouquíssimas pessoas an-
davam pelas ruas. Não sentimos 
qualquer temor , até porque pa-
recia a mim (ao menos) que esta-
va numa cidade deserta e silente. 

Aliás, muitíssimo silenciosa. 
Tanto quanto lembro, en-

tramos em um raro bar aberto, 
tomamos cerveja (ótima) e de-
voramos dois salsichões. Bate-
mos pernas por mais duas ou 
três horas. Chegamos à Berlim 
Ocidental quase à noitinha, lépi-
dos e fagueiros. Embora muitos 
companheiros assustados estives-
sem já nos procurando pelos seis 
ou sete cinemas onde os fi lmes 
do Festival se exibiam. Quando 
dissemos que acabávamos de vi-
sitar por mais de oito horas a ou-
tra Berlim, os queixos de muitos 
caíram enquanto exclamavam: 
“ainda bem que não foram pre-
sos”. E eu retrucava: “nem pen-
sar, estávamos protegidos pelo 
Corisco, matador de cangaceiros. 
Ninguém sequer ousou se apro-
ximar...”

Outro assunto: As 
tratativas do Golpe 
de fato existiram com 
fartura

Nessas segunda e terça-feiras, 
dias 25 e 26 de novembro, o ro-
teiro do Golpe contra a eleição 
de Lula fi cou muito bem defi ni-
do em amplo relatório elabora-

do com minuciosa precisão pela 
Polícia Federal. A PF chegou às 
seguintes conclusões: 

1 – O Golpe só não foi adian-
te pelas recusas do chefe da Força 
Exército, General Freire Gomes, 
e da Aeronáutica, Brigadeiro 
Baptista Junior, já que a Marinha 
do almirante Almir Garnier foi a 
única das três forças a aderir. 

2 – Os golpistas se organi-
zaram minuciosamente em seis 
grupamentos abrigando os indi-
ciados sob liderança pessoal de 
Bolsonaro, isso de acordo com a 
PF. 

3 – A PF menciona Bolsona-
ro 643 vezes, insistindo em sua 
liderança no Golpe. 

4 – Bolsonaro teria viajado 
aos EUA não passando a faixa a 
Lula pelo temor de ser preso. 

5 – Valdemar Costa Neto, 
presidente do Partido Libe-
ral(PL), sabia que os dados sobre 
urnas falsifi cadas seriam uma fi c-
ção golpista. 

O país e sua consciência crí-
tico - histórica estão a aguardar 
tanto a apuração mais minuciosa 
quanto, sobretudo, as punições 
devidas aos que tiveram a ousadia 
de esboçar Golpe tão sangrento.

Ricardo Cravo Albin
Othon Bastos e Flávio Marinho: 

espetáculo inesquecível

Opinião do leitor

Furtos de decorações de Natal

Gostei muito do editorial falando das crimi-

nosas que furtaram lâmpadas e outros itens de 

ornamentações natalinas no Rio e também em 

Porto Velho. A abordagem foi muito precisa: 

essas mulheres estão muito longe do espírito 

natalino.

Assis de Almeida
São Paulo - São Paulo

Inteligência humana 
é insubstituível

Uma nova esperança 
para Star Wars

EDITORIAL

O avanço signifi cativo da 
inteligência artifi cial (IA) tem 
sido cada vez mais impressio-
nante. A IA é capaz de proces-
sar volumes massivos de dados 
em segundos, interpretar pa-
drões complexos e executar ta-
refas antes inimagináveis. Con-
tudo, apesar de seu potencial 
transformador, a IA não é, nem 
será, um substituto para a inte-
ligência humana.

Primeiramente, a inteligên-
cia humana é marcada por sua 
capacidade de criar, inovar e pen-
sar de forma crítica. A IA pode 
aprender com dados existentes, 
mas não possui a inventividade 
necessária para produzir algo 
genuinamente novo sem inter-
venção humana. As máquinas 
são ótimas em seguir regras e 
encontrar soluções predefi nidas, 
mas carecem da espontaneidade 
e do pensamento intuitivo que 
defi nem a criatividade humana.

Além disso, há o aspecto 
emocional. A inteligência hu-
mana não se resume apenas a 
lógica e racionalidade; ela é pro-
fundamente conectada às emo-
ções, empatia e valores éticos. 
Enquanto a IA pode simular 
respostas emocionais, ela não ex-
perimenta sentimentos genuínos 
nem compreende plenamente os 
contextos culturais e sociais que 

moldam a interação humana. 
Decisões baseadas em empatia, 
como as que envolvem dilemas 
morais, estão além do alcance 
das máquinas.

A IA é uma ferramenta po-
derosa para complementar a 
inteligência humana, não para 
substituí-la. Por exemplo, no 
campo da medicina, ela pode 
ajudar a identifi car padrões em 
exames e propor diagnósticos 
mais rápidos. No entanto, o to-
que humano é indispensável ao 
lidar com pacientes, oferecendo 
conforto e cuidado em momen-
tos críticos.

Confi ar cegamente na IA 
como substituto da inteligência 
humana pode levar a consequên-
cias preocupantes. Uma depen-
dência excessiva de máquinas 
pode limitar a criatividade, a 
capacidade crítica e até a auto-
nomia humana. Mais do que 
nunca, é fundamental educar 
as pessoas para usarem a IA de 
forma consciente e responsável, 
mantendo o controle sobre suas 
decisões.

Ela deve ser vista como uma 
parceira no avanço da sociedade, 
enquanto nós, seres humanos, 
continuamos a ser os protago-
nistas da história, guiados pela 
razão, criatividade e valores que 
não podem ser substituídos.

Os últimos anos não vêm 
sendo fáceis para os fãs de Star 
Wars. A franquia espacial pas-
sou pelas mãos de diversos di-
retores e roteiristas que tinham 
diferentes óticas para os rumos 
da saga. Infelizmente, essas 
‘mentes criativas’ não tiveram 
um caminho-base para seguir, 
levando a trama para uma insu-
portável falta de coesão e coe-
rência para a família Skywalker.

Por outro lado, há um ca-
minho muito interessante 
sendo trilhado pelo streaming 
Disney+. Por meio de séries 
despretensiosas, como a agora 
extremamente popular ‘� e 
Mandalorian’, o universo Star 
Wars vem conseguindo explo-
rar pontos canônicos da fran-
quia sem esbarrar no apego dos 
fãs a personagens consagrados. 
Ou seja, há liberdade para criar 
sem precisar de um planeja-
mento mega-elaborado de co-
nexão.

Foi assim que surgiu o fenô-

meno ‘Andor’, que conta a his-
tória de origem de um rebelde 
revolucionário cujo destino já 
é conhecido por todos: ele se 
sacrifi ca em ‘Rogue One’. Com 
isso, a série está conseguindo 
desenvolver uma trama política 
interessantíssima.

Mas a grande novidade da 
vez é ‘Skeleton Crew’, que res-
gata o espírito de aventura dos 
anos 80 para desenvolver a his-
tória de crianças que encontram 
uma nave Jedi repleta de ouro e 
acabam se envolvendo em uma 
trama de piratas espaciais. Sem 
esse compromisso de ter que se 
conectar aos Skywalker, a série 
está se desenrolando de forma 
deliciosa e divertida.

Talvez a chave para Star 
Wars esteja aí mesmo. Foco nas 
histórias menores e descom-
promissadas, mas divertidas e 
com algo a dizer.

Que sigam trabalhando es-
sas boas produções originais no 
Disney+. Os fãs merecem.

No Brasil os acontecimentos 
conseguem andar mais rápido 
que a nossa capacidade de com-
preendê-los ou mesmo perceber 
seus signifi cados. Em plena re-
união de 20 países maiores do 
mundo, agora aparecem prisões 
preventivas de gente que plane-
java eliminar Lula e Alkimin e 
prender ou eliminar Alexandre 
de Moraes, conforme registra 
inquérito da Polícia Federal. En-
tre esses, um general da reserva, 
ofi ciais superiores da ativa e um 
agente policial federal. Imagino 
o que hão de relatar os jornalistas 
que vieram para cobrir o G-20 e 
se deparam com isso, depois do 
ataque pirotécnico ao Supremo, 
seguido  da primeira-dama in-
sultando com termo vulgar um 
integrante do futuro governo dos 
Estados Unidos. Aliás, as prisões 
de militares, revelando planeja-
mento de golpe, também servi-
ram para dar uma rápida guinada 
nas consequências da interven-
ção da primeira-dama que, por 
sua vez, havia desviado atenção 

de outros acontecimentos.
Depois da derrota da esquer-

da na última eleição, com a infl a-
ção indo além da meta, a carne 
subindo e deixando a picanha 
inalcançável; a dívida pública 
inchando rapidamente, os cortes 
cada vez mais necessários e mais 
adiados; o défi cit crescente; as 
estatais no prejuízo após de um 
período de lucros e as propos-
tas de emendas constitucionais 
sobre os poderes do Supremo e 
anistia para os manifestantes do 
8 de janeiro, o chaveiro suicida 
arremessando fogos de artifício 
contra o STF foi oportuno para 
desviar atenções e tentar conter a 
marcha de propostas na Câmara 
Federal. Mas eis que a primeira-
-dama dá um corte nos aconteci-
mentos e vira notícia com gros-
seria vulgar contra Elon Musk, 
que será governo nos Estados 
Unidos a partir de 20 de janeiro, 
e agrava com falta de compai-
xão e desrespeito com o morto, 
chamando-o de “bestão” que se 
matou com fogos-de-artifício. 

Ainda exibiu parceria com um 
ministro do Supremo.

Não poderia ter escolhido 
oportunidade mais inconvenien-
te. Na véspera dos G20, e em 
evento preliminar da cúpula, pa-
trocinado por milhões de reais de 
estatais. O Rio de Janeiro já fervi-
lhava de jornalistas estrangeiros, 
que tiveram a primeira aula de 
Brasil pela ex-docente da Univer-
sidade Estadual de Ponta Grossa. 
As graves travessuras rodaram o 
mundo. Que opinião esse públi-
co mundial estará formando do 
Brasil? Mas eis que veio agora, 
em 74 páginas, a descrição resu-
mida do que pretendia um grupo 
de, no mínimo, meia-dúzia. Pre-
tendiam, mas não fi zeram. Quem 
poderia dar o início, o Presidente, 
não quis fazer, nem quem deveria 
sustentar o projeto, o Alto Co-
mando do Exército, segundo se 
depreende dos autos.

Imagino a reação, nos cinco 
continentes, das pessoas que le-
ram as notícias do xingamento 
vulgar contra Elon Musk. Não 

creio que vão achar graça; imagi-
no que fi carão espantadas, pen-
sando que tipo de país gera uma 
cena dessas. O Presidente ainda 
tentou atenuar, advertindo, em 
público, que “não temos que xin-
gar ninguém”; mas soou hipócri-
ta, porque ele mesmo, dias antes 
da eleição americana, afi rmara, 
em entrevista, que eleger Trump 
é “a volta do nazismo e fascismo 
com outra cara.”

Como se não fosse sufi ciente, 
a maioria dos que foram presos, 
ofi ciais de forças especiais, es-
tavam prestando segurança no 
G-20. Os estrangeiros hão de 
perguntar se somos um país de 
tontos. Planejadores de assassi-
nato de presidente cuidando da 
segurança de líderes mundiais, 
como Biden, Xi Jinping, Ma-
cron, Milei - e seu próprio alvo 
de dezembro de 2022? Enquan-
to isso, Janja não pareceu afetada 
pela reação à sua grosseria. Estava 
em todas as fotos, com a alegria 
de quem terá no futuro um avião 
novo e com chuveiro.

Alexandre Garcia
Brasil, país de surpresas

Não resta dúvida de que 
o Botafogo está fazendo um 
grande papel neste ano. E a 
prova disso é o trabalho efi cien-
te de sua SAF que, ano a ano, 
vai se adaptando ao estilo do fu-
tebol brasileiro. Outra que tem 
tudo para crescer é a do Bahia, 
com o grupo City, que pode, 
com o tempo, fazer o Tricolor 

de Aço baiano ir para as cabe-
ças do futebol nacional. 

Uma SAF que está se reen-
contrando é a do Cruzeiro, que, 
após passar de Ronaldo para o 
empresário Pedrinho Lourenço, 
do ramo de supermercados de 
Belo Horizonte, contratando o 
gestor Alexandre Mattos, ex-Pal-
meiras, pode também crescer e 

ter bons ventos no brasileiro. 
Uma que vai mal é a do Vas-

co, depois do litígio com a 777. 
O Cruzmaltino precisa de um 
novo investidor logo, para fazer 
o clube crescer novamente e vol-
tar para a elite da tabela do bra-
sileiro e fazer jus à sua história. 

Obviamente que vários ou-
tros clubes são SAF no Brasil 

e um tradicionalíssimo está vi-
rando, para se reencontrar, que 
é a Portuguesa de São Paulo, as-
sim como o Paraná, que busca 
seus momentos de glória. 

Hoje, no Brasil, ser SAF vi-
rou sinônimo de volta para os 
tempos áureos de sua história 
no futebol nacional. 

*Jornalista e historiador

Barros Miranda*

SAF virou resgate dos clubes no Brasil
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CBMERJ - O governador Cláudio Castro sancio-
nou a Lei 10.603/24, publicada nesta quinta-feira 
(05), que promove alterações no efetivo do Corpo 
de Bombeiros Militar do Estado do Rio de Janeiro 
(CBMERJ). A nova legislação ajusta a distribuição 
de agentes nos quadros de ofi ciais de Saúde, Ad-
ministração, Especialistas (músicos e comunica-
ções) e Capelães, garantindo maior equilíbrio nas 
carreiras e possibilitando avanços hierárquicos. 

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

MAGNAVITA O QUERIDINHO DE LULA - Quem reassu-
miu a todo vapor o seu gabinete no Palácio do Pla-
nalto, foi André Ceciliano, de volta à Secretária Na-
cional de Assuntos Federativos. A nomeação saiu 
no DO do dia 25 de novembro e a nova posse ocor-
reu na segunda, 02. Ele trouxe a sua santinha Nossa 
Senhora da Aparecida, a imagem da sua protetora já 
entronizada novamente no seu gabinete panorâmi-
co, no terceiro andar do Palácio presidencial.

  Em uma semana, a sua maratona voltou ao nor-
mal recebendo prefeitos e governadores como apon-
tam os registros fotográfi cos publicados pela coluna. 

 Chamou atenção o encontro carinhoso com 
Lula, que estava saudoso da prosa com o amigo e 
com o conselheiro de fi nal de tarde. É essa linha 
direta com Lula e as conversas ao pé de ouvido, em 
tom de confi dência, que leva a santinha a ter tra-
balho dobrado com a inveja palaciana.

 No PT, Ceciliano é um dos poucos que faz polí-
tica com o gosto afável de receber prazeirosamente 
prefeitos, deputados e governadores, que se sentiram 
órfão com o interregno eleitoral e felizes pela pre-
sença de André (como Lula o chama) ao Planalto.

 O ‘REI’ DO CARNAVAL - O prefeito Eduar-
do Paes reagiu em “on” à nota publicada no início 
da semana sobre o jantar na residência de Gabriel 
David, presidente da Liesa, para o Governador 
Cláudio Castro e o deputado federal Dr Luizi-
nho, com a presença do secretário Rodrigo Abel 
e o subsecretário Rodrigo Castro.  

  Para a coluna, Paes afi rmou que aplaudiu a de-
cisão do governador em aumentar o apoio às esco-
las de samba. “Agora vou poder economizar e gas-
tar menos” e complementou o alcaide: “Castro vai 
ser o rei do Carnaval e eu serei o príncipe”, escreveu 
para a coluna.

  Só que está birrinha durou pouco. Na quin-
ta, 05, ele já estava animado em apoiar não só as 
escolas do grupo Especial, como as do grupo de 
Acesso, principalmente pelo desfi le ter ganho um 
dia a mais e atrair mais turistas. Vai ser o carna-
val que abrirá com chave de ouro o quarto man-
dato de Paes.

 Uma cabeça coroada do Guanabara, ao ser ques-
tionada pela coluna sobre a reação do prefeito, dis-
parou: “No Carnaval nem o Prefeito e nem o Go-
vernador são realeza, o único que reina no período é 
o Rei Momo, que, aliás, o Paes acaba de escolher”.

 RIOTUR EXPRESS - Enquanto Gabriel Da-
vid, da Liesa, reforça os seus laços históricos com o 
Guanabara e com o fraterno amigo Dr Luizinho, o 
prefeito Eduardo Paes está em uma sinuca de bico 
com relação à Riotur, empresa responsável pelo Ré-
veillon e o próprio Carnaval. O atual presidente, Pa-
trick Corrêa, foi nomeado para agradar o PP. Nos 
bastidores, o Chefe Executivo de Evento e Grandes 
Eventos, Bernardo Fellows, já está no aquecimen-
to. Não causará surpresa se na próxima reunião do 
Conselho Municipal de Turismo, na segunda, 16 de 
dezembro, Fellows já for apresentado como o novo 
presidente da Riotur.

  CANDANGO - O futuro de Patrick Corrêa 
deve ser Brasília. Tem convite do ministro dos Es-
portes Fufuca e também para ser assessor especial da 
liderança do Progressista na Câmara, já que Dr Lui-
zinho deverá ser reconduzido.

 BNDES 5 ESTRELAS - O BNDES precisa dar 
uma atenção especial aos empresários que atende-
ram o chamamento para construir hotéis no Rio para 
a Olimpíada de 2016 e agora enfrentam difi culdades 
com o banco, que parece ter esquecido que houve uma 
pandemia global no meio do caminho. O pós-olímpi-
co foi terrível para o Rio com refl exo nos hotéis.

  APRENDIZ DA ENEL? - O secretário da Casa 
Civil do Rio, Nicola Miccione, questionou, em re-
cente evento nacional de saneamento, onde, aliás, 
ele deu um show na sua palestra, a capacidade da 
Águas do Rio em enfrentar e esclarecer a população 
sobre a crise de abastecimento no Rio. O gerencia-
mento de crise e, principalmente, o relacionamen-
to com a imprensa foram muitíssimos fracos. Ficou 
em conversas pontuais e ao pé de ouvido com alguns 

PINGA-FOGO

Quem tanto grita por mais cortes na 
área social precisa responder o que fazer 
com os milhões de brasileiros que correm 
o risco de morrer de fome até que che-
guemos ao paraíso da estabilidade fi scal.

É possível que os mais sensíveis do 
grupo balancem a cabeça, façam ar com-
pungido e, como os franceses, falem algo 
como “désolé”. Os mais sinceros avaliarão 
que o genocídio será um processo de re-
dução de demanda, que vai pressionar 
menos os gastos públicos e a infl ação.

De acordo com o IBGE, apesar da 
signifi cativa redução da pobreza, ainda 
temos 9,5 milhões de miseráveis. É é pro-
vável que a maioria deles deixe de existir 
com o “Cortem as despesas!” gritado por 
nossas rainhas de Copas.

Em tese, a redução de despesas faz 

sentido, o problema é que não se trata 
de diminuir idas a restaurantes, cinemas, 
bares – essas providências que tomamos 
quando o vermelho colore nossos extra-
tos bancários. Estamos falando em negar 
o direito à vida.

Sim, o corte em benefícios sociais tem 
capacidade de fazer com que, no futuro, 
até o processo de assistência aos mais po-
bres seja mais efi ciente. Mas o problema 
não se resume aos famintos do futuro, 
mas aos de hoje. Como dizia Betinho, 
quem tem fome tem pressa, o bife não 
comido hoje não pode ser compensado 
com o que será devorado amanhã.

Vale perguntar aos argentinos pobres 
se vale a pena não ter o que comer hoje 
para traçar um belíssimo bife de chorizo 
daqui a alguns anos. É mais ou menos a 

mesma lógica dos terroristas que se imo-
lam confi antes em recompensas celestes.

Chega a ser engraçado que tantos se-
tores da economia digam que os bilioná-
rios subsídios por eles recebidos são tem-
porários, apenas procuram compensar 
gargalos históricos, a concorrência inter-
nacional, os chineses, a falta de infraestru-
tura do país, o custo Brasil, a pandemia.

Dizem, na maior cara de pau, que no 
futuro tudo será estabilizado, que não ha-
verá mais a necessidade de incentivos fi s-
cais. Mas os tais defensores do ajuste fi scal 
para os outros nunca deixam de fazer lobby 
pesado pela renovação de seus privilégios.

Foi o que aconteceu há poucos me-
ses com a chamada desoneração de 17 
setores da economia — eufemismo para 
redução da contribuição previdenciária 

em troca de uma suposta e não efetivada 
manutenção do nível de emprego.

A reação da magistocracia — palavra 
genial criada pelo professor de direito e 
colunista da Folha de S.Paulo Conrado 
Hübner —– à proposta de limitação dos 
penduricalhos de setores do funcionalis-
mo público é outro exemplo de farinha 
pouca, meu cuscuz marroquino primeiro.

Entidades de magistrados e de inte-
grantes do Ministério Público reagiram de 
maneira dura ao projeto que faz com que 
teto salarial tenha um mínimo de compro-
misso com o signifi cado da palavra. Além 
dos 60 dias de férias, querem manter o 
atual sistema de teto móvel — acoplado a 
um elevador que nunca desce, só sobe.

Não se pode descartar a possibilidade 
de eles imitarem a Marinha e produzirem 

um vídeo que mostre a vida dura dos que 
se dedicam a carreiras jurídicas estatais, 
agora ameaçados de ter contracheques 
limitados a R$ 44 mil. No linguajar ju-
rídico-castrense, privilégio é o benefício 
concedido aos outros.

A grita de parlamentares contra a exi-
gência de maior transparência às emen-
das que colocam no orçamento só faz 
sentido num país acostumado a tantos 
desvios de dinheiro: por que temem o 
detalhamento do que fazem com o di-
nheiro público?

Cabe à sociedade defi nir quanto quer 
e pode pagar aos seus funcionários. Mais: 
é nosso dever ético, cívico e humano não 
considerar normal a miséria. Não dá pra 
continuarmos a comer o pão que a po-
breza amassa, assa e nos serve.

Fernando Molica

Farinha pouca, meu cuscuz marroquino primeiro

850 milhões de razões para o prefeito 
de Salvador, Bruno Reis, se explicar

Por Cláudio Magnavita*

Até o fechamento desta edição, a jornalista 
Renata Vidal, responsável pelo atendimento à 
imprensa da Prefeitura de Salvador, não havia 
enviado à coluna a nota ofi cial sobre o movimen-
to atípico realizado na gestão do prefeito Bruno 
Reis, em conjunto com a construtora Norberto 
Odebrecht e o fundo Paraguaçu, sobre a dívida de 
R$ 850 milhões da municipalidade com a emprei-
teira e o movimento que levou a justiça baiana a 
acatar o pedido de suspender a execução por seis 
meses. Reis faz parte de uma nova safra de políti-
cos baianos, nascido na asa de ACM Neto e que 
conquistou seu espaço e relações próprias na po-
lítica baiana.

A notícia da coluna explodiu como bomba na 
Bahia e nos meios jurídicos. A coluna está receben-
do uma chuva de novas informações sobre as cone-
xões jurídicas deste caso e uma teia de processos que 
se conectam por causa dos patronos.

O caso já chamou atenção do Ministério Público 
Federal e da turma da Federal que têm acompanhado 
outros processos da construtora, que voltou a estar na 
berlinda por causa do indiciamento coletivo pela Justi-
ça Eleitoral no caso do Pitubao da Petrobras.

Os R$ 850 milhões já seriam transformados em 
precatório, com uma decisão de segunda instância 
que estava na reta fi nal. Neste caso, o crédito iria 
para o fi nal da fi la, já que existem na frente R$ 700 
milhões de múltiplos credores. A Prefeitura de Sal-
vador, a Odebrecht e o fundo Paraguaçu pediram e 
conseguiram suspender o julgamento, para a busca 
de uma solução entre as partes.

Como as outras empresas do grupo, a Constru-
tora Norberto Odebrecht também está em recupe-
ração judicial (a exceção é a Braskem), a operação 
de alienação ocorreu antes da RJ. O crédito junto 
ao município ganhou novos titulares, escapou da 
recuperação e agora pula a fogueira do Precatório. 
São R$ 850 milhões jogados no limbo jurídico que 
engessaria qualquer outra forma de liquidação. 

A petição conjunta pedindo a suspensão do jul-
gamento, ocorrida na véspera da sentença, é uma 
obra-prima a ser estudada nas faculdades de direito e 
no mundo dos negócios originais. Ela revela a coinci-
dência das conexões entre os advogados e aponta um 
negócio que mira os cofres do município. Se for con-
cretizado um acordo de pagamento entre eles, haverá 
um fl uxo de recursos direto do devedor (a prefeitura) 
ao antigo credor (Odebrecht) e ao adquirente (Para-
guaçu) sem passar pela justiça e sem respeitar a crono-
logia dos precatórios e de credores que esperam a anos 
pelo recebimento.

Uma alienação que deixou R$ 850 milhões fora 
da recuperação judicial, fora dos precatórios e que tem 
encontrado, na gestão de Bruno Reis e do procurador-
-geral do Município, Eduardo Porto, a boa vontade de 
uma solução. Tudo feito de forma muito discreta, lon-
ge do olhar complacente de parte da imprensa baiana 
e que demonstra que a Odebrecht procura uma nova 
identidade e continua fazendo, de forma corajosa e au-
daz, negócios que precisam ser explicados e tem como 
fonte de recursos cofres públicos.

Além do silêncio da Prefeitura, a coluna enviou 
mensagens para o Procurador-Geral do Município, 
Eduardo Porto, sem obter respostas. Aliás, Porto, 
apesar de estar como Procurador-Geral, continua 
como sócio-gerente de um escritório de advocacia, 
que faz parte desta teia de coincidências de conexões 
em vários projetos e de partes interessadas.

Foi a reeleição do Prefeito Bruno Reis que permi-
tiu este cenário inusitado e o horizonte de um acordo 
que possa drenar dos cofres municipais R$ 850 mi-
lhões. Já a compra deste crédito contra o município 
foi lavrada em escritura em São Paulo, que não revela 
o quanto e como a alienação foi feita. De concreto, 
um movimento que reservou a solução dos R$ 850 
milhões para a boa vontade e prestígio do poder mu-
nicipal, ou seja, dinheiro do povo soteropolitano.

*Diretor de Redação do Correio da Manhã

Fotos CMRicardo Stuckert

Agenda cheia nesta semana com o retorno do secretário Nacional 

de Assuntos Federativos, André Ceciliano, a Brasília. Na foto, receben-

do o prefeito reeleito de Porto Alegre, Sebastião Melo e sua comitiva

O queridinho de Lula. O carinho entre o secretário André 

Ceciliano e o presidente da República, durante a cerimônia, 

no Planalto, que municipalizou hospitais federais do Rio

Ainda nesta 

semana, 

André 

Ceciliano 

recebeu, no 

Palácio do 

Planalto, o 

governador 

da Bahia, 

Jerônimo 

Rodrigues 

(d)

O secretário se reuniu também com os prefeitos Ramon Gidalte, 

de Casimiro de Abreu (RJ); Rodrigo Medeiros, de Tanguá (RJ) ; e 

o prefeito eleito de Bom Jardim (RJ), Affonso Monnerat (RJ)

jornalistas e não transpareceu o trabalho hercúleo que 
foi feito. O serviço normalizou, voltou aos índices de 
normalidade, mas a sensação de crise ainda paira no ar. 

  Será que adotaram o manual de crise da empre-
sa de energia italiana Enel, que tem a concessão de 
São Paulo?

 GUARANÁ REELEITO - O conselheiro Luiz 
Antônio Guaraná foi reeleito, no último dia 04, para 
um novo período como presidente do Tribunal de 
Contas do Município do Rio . Na sua gestão, o TCM-

-Rio ganhou projeção nacional e teve atuação de desta-
que no recente congresso de Cortes de Contas em Foz 
do Iguaçu. A sua reeleição ocorreu de forma natural. 

 POSSE NO TCU - O novo presidente do Tribu-
nal de Contas do Estado, Márcio Pacheco, partici-
pa na próxima quarta feira,11, da solenidade de pos-
se do novo presidente do TCU- Tribunal de Contas 
da União, ministro Vital do Rêgo. Do Rio, partici-
pam o governador Cláudio Castro e o secretário Ni-
cola Miccione, este último fraterno amigo do presi-
dente empossado.

 TRIM-TRIM-TRIM - Até agora o telefone da depu-
tada federal e estrela do PSD na Câmara, Laura Carneiro, 
não tocou com o esperado convite para ocupar uma secre-
taria na Prefeitura. A reza dos suplentes está enorme.

 REZA PARA OTONI - Quem também espera o te-
lefone tocar é o deputado federal Otoni de Paula, cotado 
para assumir uma secretaria na frente ampla que Eduar-
do Paes está formando na prefeitura do Rio. Quem já 
contratou pai de santo para emplacar Otoni é o suplen-
te Marco Antônio Cabral, que deve voltar à Câmara se o 
namoro de Otoni virar casamento com o alcaide.
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Pacote fiscal deve ser 
aprovado, com mudanças
Ao Correio, especialistas avaliam o que deve ser alterado

Por Gabriela Gallo

Após o plenário da Câmara 
dos Deputados aprovar o regime 
de urgência do Projeto de Lei 
(PL) 4614/2024 e do Projeto 
de Lei Complementar (PLP) 
210/2024, que compõem o pa-
cote de gastos proposto pelo go-
verno federal, especula-se como 
serão firmados os textos no Con-
gresso e quando a Casa votará a 
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) 45/2024.

A urgência para os dois pro-
jetos foi aprovada na noite de 
quarta-feira (4), horas depois de 
o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), afirmar durante o 
dia que o governo não tinha vo-
tos suficientes. Os projetos foram 
aprovados com, respectivamente, 
267 votos e 260 votos, no limite, 
portanto, demonstrando a difi-
culdade do governo, já que eram 
necessários no mínimo 257 de-
putados em ambos os textos.

Porém, mesmo que a urgên-
cia dos projetos tenha sido apro-
vada, isso não quer dizer que eles 
permanecerão da forma como se 
encontram, visto que há diversos 
pontos considerados polêmicos 
em todos os projetos.

Aprovação?
A consultora de Legislativo 

da BMJ Consultores Associados 
Letícia Mendes avalia que todos 
os projetos que envolvem o pa-
cote de gastos serão aprovados 
ainda neste ano, como prevê o 
governo. A tramitação de pro-
postas de emenda à constituição 
costuma gerar mais dificuldades. 
Contudo, Arthur Lira já infor-
mou que irá juntar a PEC 45/24 
a outra PEC que já esteja em está-
gio avançado de tramitação para 
poder acelerar a sua tramitação.

“A grande dificuldade vai ser 
a maneira que esse texto vai ser 
aprovado. O governo vai ter o 
trabalho de articular sua base. De 
certa forma [Lira] também vai 
estar interagindo com as banca-
das para trazer à tona porque o 
tema não interessa somente ao 

governo, mas também ao pró-
prio Congresso”, disse ao Correio 
da Manhã.

Já o cientista político Mateus 
Oliveira não acredita que todas 
as medidas sejam aprovadas até o 
final do ano. “Atualmente, o cená-
rio mais otimista mostra a aprova-
ção pelo menos do PL do reajuste 
do salário-mínimo e do PLP dos 
gastos tributários neste ano”, ava-
lia, tendo menos crença na pos-
sibilidade de aprovação a tempo 
da PEC dos Gastos. “O governo 
corre contra o tempo para alterar 
a regra do salário-mínimo antes 
do início do ano para evitar ter 
que corrigir o valor durante o ano 
vigente. A aprovação, entretanto, 
vai depender de um entrosamen-
to maior entre Planalto e Parla-
mento – o que não temos visto 
até agora”, destacou a reportagem.

O advogado especialista em 
relações governamentais Isaac 
Simas destacou que “havendo 
interesse e vontade do Con-
gresso em aprovar [a PEC], eles 
vão aprovar”.

“Como fizeram em anos an-
teriores, porque tinha uma uni-
dade de interesse na aprovação 
delas. Mas não é exatamente o 
caso de agora, quando se está me-
xendo com o interesse de atores 
diversos”, pontuou.

Questionado pela reporta-

gem, ele destacou que os prin-
cipais entraves são referentes às 
emendas parlamentares, à alte-
ração da correção de repasses 
para o Fundo Constitucional 
do DF (FCDF) e o limite de 
adicionais para o teto do fun-
cionalismo público.

O Fundo Constitucional do 
DF corresponde a quase 40% 
do orçamento da capital fede-
ral. O governo propõe alterar a 
correção – atualmente corres-
ponde à arrecadação do gover-
no – considerando o Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), principal indicador 
que mede a inflação no Brasil. 
O tema enfrenta forte resistên-
cia de parlamentares do DF.

“Querendo ou não, pelo 
Congresso estar no Distrito Fe-
deral, se tem uma grande força de 
lobby do governador, da OAB, 
dos sindicatos e de órgãos que 
funcionam com o dinheiro desse 
fundo, por exemplo o judiciário 
brasiliense, as polícias. Todos são 
contra esse tipo de alteração. Isso 
pode até passar, mas talvez haverá 
um meio termo entre o formato 
atual e o que eles estão querendo”, 
afirmou o advogado.

Judiciário
Outro tema polêmico do 

pacote fiscal, proposto na PEC, 

é a limitação de verbas remu-
neratórias ao teto do funcio-
nalismo público, hoje em R$ 
44.008,52. A medida visa limi-
tar penduricalhos e benefícios 
extra-teto a esse valor.

A medida não foi bem re-
cebida pelo poder Judiciário. 
Como adiantou o Correio da 
Manhã, na coluna Magnavita, 
uma nota conjunta de diversas 
entidades do Judiciário afir-
mam que “aproximadamente 
40% dos magistrados que já 
preenchem os requisitos para 
aposentadoria podem optar 
pela saída imediata caso a 
PEC seja aprovada, impactan-
do diretamente a magistratura 
nacional e podendo gerar gra-
ves consequências institucio-
nais e sociais”.

Diante disso, especialistas 
avaliam que as chances da me-
dida ser aprovada são baixas, 
ou, no mínimo, exigirão uma 
extensa negociação.

“Quando se mexe com o 
topo do funcionalismo público 
as articulações dentro da Casa 
[Câmara ou Senado] mudam. 
São categorias que possuem 
uma interação muito direta 
com os parlamentares. Pode ser 
um ponto relevante para poder 
observar e ter mais dificuldade”, 
destacou Letícia Mendes.

Lula Marques/ Agência Brasil

Urgência passou. Já o pacote exigirá novo empenho do governo

Governo libera R$ 7,8 bi em 
emendas, mas segue problema 
Por Gabriela Gallo

Um dos principais entraves 
em relação ao pacote fiscal no 
Congresso Nacional e a Lei de 
Diretrizes Orçamentária (LDO) 
para 2025 se trata das emendas 
parlamentares – e a insatisfação 
de parlamentares com as exigên-
cias do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Flávio 
Dino. Nesta sexta-feira (6), o 
governo federal libera R$ 7,8 
bilhões em emendas individuais 
e de bancada. Os recursos serão 
pagos por oito ministérios e, do 
montante que será pago, metade 
(R$ 4,1 bilhões) é do Ministério 
da Saúde.

A liberação, no entanto, não 
deverá amenizar o ambiente. Ela 
se refere às emendas que já se en-
caixam nos critérios mais rígidos 
de transparência e rastreabilidade 
exigidos por Dino. Mas há ainda 
outras R$ 25 bilhões em emenda 
fora desse critério que o Congres-
so insiste receber.

Dentre as exigências de Dino 
para liberar as emendas, que es-
tavam suspensas de agosto, ele 
determina que as emendas só 
podem ser executadas após o so-
licitante ser identificado no Por-
tal da Transparência. Os demais 
ministros da Corte aprovaram as 
medidas. Além disso, o magistra-
do determinou que as emendas 

voltadas para a saúde precisam 
ser aprovadas por uma comissão 
tripartite do Sistema Único de 
Saúde (SUS) e pelo gestor fede-
ral e as emendas Pix precisarão 
ter um plano de trabalho.

Burocracias
Diversos congressistas diver-

gem do que foi solicitado, alegan-
do que as medidas gerarão uma 
série de burocracias que. Deputa-
dos e senadores consideram que a 
lei sancionada já garantia os crité-
rios de transparência e rastreabili-
dade, que eram a exigência inicial 
do STF.

Nessa linha, a Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) entrou com 

um recurso no Supremo solici-
tando que a Corte reconsidere 
parcialmente as medidas.

Enquanto o governo se des-
dobra com o Legislativo quanto 
às emendas, a Comissão Mista 
de Orçamento (CMO) do Con-
gresso finaliza o relatório final 
para o orçamento de 2025. Jun-
tando todas as proposições das 
comissões permanentes do Sena-
do, soma-se uma despesa de mais 
de R$ 48 bilhões de emendas, 
que serão analisadas pelo relator-
-geral do Orçamento, senador 
Angelo Coronel (PSD-BA).

Bloqueio
Além das exigências de Flá-

vio Dino, o advogado Isaac Pe-
reira Simas relembrou que um 
trecho do Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 210/2024 
pode gerar problemas entre os 
parlamentares com o governo. 
O trecho autoriza ao poder 
Executivo bloquear e contin-
genciar emendas parlamentares 
até a mesma proporção aplica-
da às demais despesas discricio-
nárias – ambos limitadas a 15% 
do valor. A medida desagradou 
parlamentares já que a recente 
Lei Complementar 210/2024, 
que altera as regras de transfe-
rência das emendas parlamen-
tares, estabelecia o contingen-
ciamento dos recursos, mas não 
o bloqueio.

“O Congresso Nacional teve 
nos últimos anos um aumento 
exponencial do poder sobre o 
orçamento”, avalia o advogado. 
E disso, completa, não irá abrir 
mão. “Eu acho muito difícil o 
Congresso aceitar a trava que foi 
imposta”, declarou.

“É preciso levar em consi-
deração também a questão dos 
prefeitos. Porque muitos dos pre-
feitos foram reeleitos por conta 
desse empoderamento orçamen-
tário do Congresso. Então, não 
faz muito sentido eles votarem a 
favor disso. O próprio Congres-
so não deve votar um freio a esse 
poder que conquistou”.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Falta de acordo sobre emendas dificulta vida de Lula

CORREIO POLÍTICO

De oposição, Hauly foi à 
tribuna criticar o mercado

Essa entidade a que 
chamam de mercado

Certo? Bola de neve

Sabatina

OCDE

Risco?

Diretores

Nessa linha, o deputado 
Luiz Carlos Hauly (PSDB-
-PR) foi à tribuna da Câ-
mara na quarta-feira (4) e 
fez um duro discurso con-
tra o mercado. Hauly não 
é um deputado governis-
ta. Embora moderado, ele 
está alinhado à oposição. 
Mas é alguém interessado 
em ver aprovada a refor-
ma tributária e alavanca-
da a economia. “O Banco 

Central se diz indepen-
dente”, provocou Hauly. 
“Se é independente, por 
que ouve o mercado?”, 
prosseguiu ele. “O que o 
mercado financeiro está 
fazendo contra o Brasil é 
um crime de lesa-pátria, 
um crime contra a econo-
mia popular”, bateu duro. 
O mercado pintaria uma 
situação econômica que 
não é real. 

Goste-se ou não, perca-
-se ou se ganhe dinheiro 
com isso, há um dado de 
realidade: o tal “mercado 
financeiro” existe e exer-
ce influência de fato na 
vida de todos os brasilei-
ros. Foi de uma das cen-
to e poucas institucionais 
que atuam especialmen-
te na Avenida Faria Lima, 
em São Paulo, que saiu o 
ex-presidente do Banco 
Central Roberto Campos 
Neto. Mas foi também 

dali que saiu seu suces-
sor e atual presidente, 
Gabriel Galípolo. E é de 
lá também que sai o pró-
ximo diretor de Política 
Monetária, que subsitui 
exatamente Galípolo, Nil-
ton Davi. É, portanto, essa 
turma oriunda do merca-
do os nomes principais 
que definem as decisões 
do Comitê de Política Mo-
netária (Copom), como a 
famigerada taxa de juros. 
Não é só um fantasma. 

Para muitos, a última rea-
ção quanto ao pacote de 
ajuste fiscal e de corte de 
gastos, foi desproporcio-
nal. E, desproporcional, 
ela acaba gerando conse-
quências que só agravam 
a situação. Ou seja, quan-
do é pessimista, o “merca-
do” acaba gerando condi-
ções para depois acertar. 

A reação ruim faz subir o 
dólar, faz cair as bolsas de 
valores. Ou seja, compro-
mete a economia. Dólar 
alto pressiona os preços 
dos produtos e serviços. 
Produtos e serviços com 
preços mais caros signifi-
cam alta da inflação. Que 
justifica aumento da taxa 
de juros. 

Na quinta-feira (5), o presi-
dente da Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE), 
Vanderlan Cardoso (PSD-
-GO), marcou a sabatina 
dos três novos diretores 
do banco para a próxima 
terça-feira (10) pela ma-
nhã. Votando em plenário 
na tarde da mesma terça 
a aprovação dos nomes.

Hauly diz ter comparado 
os principais indicadores 
do Brasil com os dos 38 
países membros da Or-
ganização para a Coope-
ração e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE). 
“Todos os indicadores do 
Brasil são melhores que 
a média dos países da 
OCDE”, afirma Hauly.

Há risco de não aprova-
ção? Como dissemos por 
aqui, a tramitação foi um 
atropelo. Mas risco, se 
houver, virá da oposição. E 
não exatamente por críti-
cas à influência do merca-
do. Mas para criar proble-
mas para o governo. Ou 
do Centrão. Aí, para subir 
o preço do apoio. 

Fugir da influência é ou-
tra questão. Como vimos, 
vieram do mercado tan-
to os diretores do BC na 
era Jair Bolsonaro como 
agora no governo Lula. No 
Congresso, ouvem-se de 
forma velada críticas no 
PT ao fato de Nilton Davi 
estar vindo do Bradesco. 
Mas ninguém irá externar.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Rovena Rosa/Agência Brasil

Hauly: o que faz o mercado é “lesa-pátria”

O poder da Faria Lima é real, e se reflete na economia

POR RUDOLFO LAGO
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Mesmo pautada, tributária 
pode ficar para depois

Por Karoline cavalcante

A falta de diálogo entre o 
governo federal e o Congres-
so Nacional pode dificultar 
a aprovação do Projeto de 
Lei Complementar (PLP) 
68/2024, que regulamenta a 
reforma tributária, no Senado 
ainda este ano. Essa é a avalia-
ção do cientista político André 
César. “A minha análise é que 
a matéria avançou muito e os 
problemas estão nos detalhes. 
Mas uma matéria tão complexa 
como a tributária é muito difí-
cil de aprovar”, afirmou.

Para o especialista, o prin-
cipal obstáculo é, além da for-
ça da oposição no parlamento, 
a incapacidade do Executivo 
de manter um diálogo eficaz. 
“O governo tem dificuldades 
para um entendimento míni-
mo com o Congresso”, explicou 
André César.

A essa altura, o próprio go-
verno já reconhece que o ano 
terminará sem que a regula-
mentação da reforma esteja to-
talmente concluída. Após uma 
reunião com o relator do PLP, 
senador Eduardo Braga (MDB-
-AM), na última terça-feira (3), 
o ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, afirmou que a con-
clusão da discussão na Câmara 
dos Deputados ficará para 2025, 
ainda que o Senado conclua seu 
trabalho semana que vem. Isso 
porque já está claro que Braga 
fará alterações no texto apro-
vado pelos deputados. Como a 
Câmara é a casa de origem, as al-
terações implicarão nova análise 
dos deputados.

“Tudo indica que a votação 
ocorrerá na próxima semana 
no Senado. Já na Câmara, a 

previsão é que o projeto de lei 
complementar que regulamen-
ta a emenda constitucional seja 
concluído no início do ano que 
vem”, afirmou Haddad durante 
o Fórum JOTA, realizado em 
Brasília. Como o Congresso 
entra em recesso, esse “início do 
ano que vem” mencionado por 
Haddad é somente em fevereiro.

Inicialmente, esperava-se 
que Braga lesse seu parecer na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado na 
quarta-feira (4). Contudo, 
diante do cenário atual de difi-
culdades, o presidente da CCJ, 
Davi Alcolumbre (União-AP), 
preferiu deixar a leitura para 
uma sessão extraordinária na 
próxima segunda-feira (9), às 
16h. Alcolumbre também in-
formou que será concedido um 
prazo de 48 horas para vistas 
coletivas. Com isso, o texto fi-
cará pronto para ser votado na 
quarta (11). Se aprovado pela 

manhã na CCJ, a expectativa 
que vá ao plenário na tarde do 
mesmo dia.

Esforço concentrado
O presidente da Casa, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), já 
havia se comprometido a apro-
var a medida antes do recesso 
parlamentar, previsto para 
começar em 22 de dezembro. 
“Reforma tributária e pacote 
de gastos são prioridades que 
o Senado vai cuidar até o re-
cesso. Fiz um apelo aos líderes 
que pudéssemos fazer um es-
forço concentrado”, declarou 
Pacheco.

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) e a CCJ 
realizaram, juntas, 35 audiên-
cias públicas sobre o tema. 
Além disso, foram apresentadas 
mais de 1.940 emendas na CCJ 
e 510 sugestões na CAE. “Por-
tanto, não faltou debate com 
a sociedade, não faltou debate 

com o setor produtivo, não fal-
tou apresentação de emendas”, 
afirmou o relator.

Reforma tributária
O PLP 68/2024 visa viabili-

zar o Imposto sobre Valor Agre-
gado (IVA dual), substituindo 
cinco tributos atuais (ICMS, IPI, 
ISS, PIS e Cofins) por três novos: 
a Contribuição sobre Bens e Ser-
viços (CBS), de competência 
federal; o Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS), de competência 
estadual e municipal; e o Im-
posto Seletivo, de competência 
federal. O IVA dual prevê que a 
arrecadação será transferida da 
produção para o consumo.

Além disso, tramita no Se-
nado o PLP 108/2024, uma 
segunda proposta de reforma 
tributária, que busca criar um 
comitê gestor para fiscalizar o 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), que substituirá o ICMS 
(estadual) e o ISS (municipal).

Especialista destaca complexidade do tema e falta de diálogo
Valter Campanato/Agência Brasil

Haddad sabe que Braga mudará projeto da Câmara

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Dias Toffoli 
votou, nesta quinta-feira (5), para 
responsabilizar as redes sociais 
pelos conteúdos ilegais postados 
pelos usuários. Toffoli é relator de 
uma das ações que estão sendo jul-
gadas pela Suprema Corte.

Em sua manifestação, como 
detalhou o jornalista André 
Richter, da Agência Brasil, Tof-
foli considerou inconstitucional a 
atual regra que rege a responsabili-
zação civil das plataformas. Com 
o entendimento, as redes se tor-
nam obrigadas a retirar o conteú-
do ilegal de forma imediata, sem 
esperar por uma ordem judicial. 

Se mantiverem as postagens, 
podem ser responsabilizadas 
pela Justiça pelos danos causa-
dos pela manutenção das men-
sagens de seus usuários. A pos-
sibilidade de punição também 
vale para o impulsionamento 
de postagens ilegais e no caso de 
criação de perfis falsos. 

O ministro definiu como ile-
gais postagens que envolvem cri-
mes contra o Estado Democrático 
de Direito, terrorismo, suicídio, 
racismo, violência contra mulher, 
crianças e adolescentes, infração sa-
nitária, tráfico de pessoas, incitação 
de violência física e sexual, divulga-
ção de fatos inverídicos e descon-
textualizados e divulgação de fatos 
notoriamente inverídicos que pos-
sam causar danos às eleições.

Ainda segundo as informa-
ções, Toffoli entendeu que o 
Artigo 19 do Marco Civil da 
Internet é inconstitucional e deu 
imunidade para as redes sociais. 
Dessa forma, segundo o minis-
tro, deve ser aplicado de forma 
geral o Artigo 21, que previu a 

responsabilidade direta para os 
casos de danos à intimidade, à 
honra e à vida privada. “Não tem 
como não estabelecermos hipó-
teses de responsabilidade objeti-
va. O 8 de janeiro [atos golpistas] 
mostra isso, novembro passado 
[atentado do homem-bomba] 
mostra isso”, disse o ministro. 

Pelo Artigo 19, “com o in-
tuito de assegurar a liberdade de 
expressão e impedir a censura”, as 
plataformas só podem ser respon-
sabilizadas pelas postagens de seus 
usuários se, após ordem judicial, 
não tomarem providências para 
retirar o conteúdo.

Em seu voto, Toffoli também 
definiu que as regras de retirada 
imediata de conteúdo não se 
aplicam aos provedores de ser-

viços de e-mail, aplicativos de 
reuniões fechadas online e pro-
vedores de mensageria privada 
(quando não forem usados como 
redes sociais). 

No caso de plataformas de 
marketplace, a responsabilização 
direta e solidária com os anun-
ciantes ocorrerá no caso de venda 
de produtos proibidos, como TV 
box, medicamentos e agrotóxicos 
sem autorização legal. 

A retirada de conteúdo con-
siderado ilegal antes de decisão 
judicial não atinge blogs e sites 
jornalísticos.

Pelo voto do relator, o cum-
primento da decisão da Corte será 
acompanhado pelo Departamen-
to de Acompanhamento da Inter-
net no Brasil (DAI), órgão que 

será criado e funcionará no Con-
selho Nacional de Justiça (CNJ). 

O ministro também deu pra-
zo de 18 meses para o Congresso 
Nacional aprovar uma lei para en-
frentamento da violência digital e 
a desinformação. 

Após o voto do ministro, a 
sessão foi suspensa e será retoma-
da na quarta-feira (11). Faltam os 
votos de dez ministros. 

Entenda o caso
O plenário do STF julga dois 

processos que discutem a cons-
titucionalidade do Artigo 19 do 
Marco Civil da Internet.

Na ação relatada pelo minis-
tro Dias Toffoli, o tribunal julga 
a validade da regra que exige or-
dem judicial prévia para respon-
sabilização dos provedores por 
atos ilícitos. O caso trata de um 
recurso do Facebook para derru-
bar uma decisão judicial que con-
denou a plataforma por danos 
morais pela criação de um perfil 
falso de um usuário.

No processo relatado pelo mi-
nistro Luiz Fux, o STF discute se 
uma empresa que hospeda um site 
na internet deve fiscalizar conteú-
dos ofensivos e retirá-los do ar sem 
intervenção judicial. O recurso foi 
protocolado pelo Google.

Na semana passada, nos pri-
meiros dias do julgamento, re-
presentantes das redes sociais 
defenderam a manutenção da 
responsabilidade somente após o 
descumprimento de decisão judi-
cial, como ocorre atualmente. As 
redes socais sustentaram que já 
realizam a retirada de conteúdos 
ilegais de forma extrajudicial e que 
o eventual monitoramento prévio 
configuraria censura. 

Voto de toffoli responsabiliza 
redes por conteúdos ilegais

Fabio Pozzebom/Agência Brasil

Sessão foi suspensa e será retomada na próxima semana

CORREIO BASTIDORES

Advogado de governador 

reconheceu alteração

Boulos vai à Justiça contra 
erro de defesa de Tarcísio

Mudança Alegação

Bola pro mato

Reforma 1

Deputado

Reforma 2

A petição de Boulos foi 

protocolada dois depois 

da publicação das nota. 

Na última quarta, Ricardo 

Penteado, advogado de 

Tarcísio, foi ao TRE e reco-

nheceu o erro. 

Penteado reafirmou que 
o tema PCC foi levado à 

entrevista pela repórter (o 

governador, porém, é que 

falou do caso da capital).

No documento da defesa 

datado de 13 de novem-

bro, advogados de Tarcísio 

afirmaram que reporta-

gem publicada na véspe-

ra da eleição pelo site Me-

trópoles servira de base 

para o questionamento. 

A matéria, porém, não foi 

citada na entrevista.

 No dia 25, Penteado dis-

sera à coluna que não ha-

via necessidade de comu-

nicar o fato ao TRE.

Alertados por notas publi-

cadas pelo Correio Basti-

dores no dia 25, advoga-

dos de Guilherme Boulos 

(Psol) foram à Justiça Elei-

toral para corrigir transcri-

ção de fala do governador 

Tarcísio de Freitas (Re-

publicanos) incluída em 

ação de abuso de poder 

político.

Candidato derrotado à 

prefeitura paulistana, 

Boulos quer a inegibilida-

de do governador de São 

Paulo. Isto porque, no dia 

do segundo turno, ele re-

velou uma suposta ordem 

do PCC para votos fossem 

dados ao psolista.

A transcrição, feita pela 

defesa de Tarcísio, omite 

que foi ele que, em en-

trevista coletiva, citou a 

suposta atuação da fac-

ção na eleição da capital 

paulista. Os advogados do 

governador disseram que 

a iniciativa fora de uma 

repórter.

Ao ser questionado sobre 

suposta atuação do PCC 

em Santos (SP), Tarcísio 

disse: “Isso aconteceu 

aqui, também, com o Ri-

cardo (Nunes, do MDB). 

Disseram que era para 

votar no outro (Boulos)”. A 

transcrição, porém, é ou-

tra: “Disseram que não era 

para estar votando hoje”.

Segundo os advogados 

de Boulos, a transcrição 

correta mostra que é in-

verídica a alegação de 

Tarcísio de que o assunto 

“foi trazido à baila” por ini-

ciativa da jornalista. Refor-

çam também que ao tra-

tar do tema, o governador 

não citou matéria jornalís-

tica sobre o tema.

Apoiado pela maioria dos 

deputados, o presidente 

da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL) tratou de tocar a 

bola pro lado e jogar pra 

frente a votação do paco-

te fiscal. Quer aumentar a 
pressão sobre o governo 

para que resolva os limi-

tes às emendas impostos 

pelo STF.

A descoberta de docu-

mento que indicaria um 

valor muito superior ao 

declarado para a reforma 

da casa de Jair Bolso-

naro em Angra dos Reis 

(RJ) preocupa alguns dos 

aliados do ex-presidente. 

Outros, porém, não enxer-

gam maiores problemas 

no episódio.

E por falar no Supremo 

Tribunal Federal. O depu-

tado Hugo Leal (PSD-RJ) 

continua inconformado 

com decisões da corte 

que, para ele, invadem 

a competência do Po-

der Legislativo. De acor-

do com ele, Flávio Dino, 

como ministro do STF, é 

um bom deputado.

O primeiro grupo diz que 

se trata de um possível 

escândalo facilmente en-

tendido pela população, o 

que é complicado. A outra 

ala, porém, alega que, as-

sim como outros delitos 

de que Bolsonaro é acu-

sado, trata-se um pecado 

comum entre brasileiros 

e, assim, absolvível.

Reprodução/TV Cultura

Leandro Paiva/Divulgação

Tarcísio falou que PCC apoiou Boulos

Transcrição errada foi revelada pela coluna

POR FERNANDO MOLICA
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Em bom momento, Bitcoin 
bate marca de US$ 100 mil

Superávit comercial atinge 
US$ 7,03 bi em novembro

CORREIO ECONÔMICO

Alta leve Avanço forte 

Preocupação

Confiança

Intervenção

Adoção recorde

Pela primeira vez, o Bit-
coin atingiu a marca sim-
bólica dos US$ 100 mil, 
renovando a máxima his-
tórica da moeda digital, 
no ‘embalo’ da euforia da 
nomeação, pelo presiden-
te ianque eleito Donald 
Trump, de Paul Atkins, 
entusiasta das criptomo-
edas, para comandar a 
Securities and Exchange 
Commission (SEC, a CVM 

estadunidense) e Powell. 
A iniciativa serviu para 
impulsionar o ativo, ten-
do em vista a perspectiva 
de que as futuras regula-
mentações sejam mais 
favoráveis a este mercado.
Isso sem contar os co-
mentários positivos dis-
parados pelo presidente 
do Federal Reserve (Fed), 
Jerome Powell, em rela-
ção ao bitcoin.  

Resultante de exporta-
ções de US$ 28,021 bi-
lhões e importações de 
US$ 20,911 bilhões, a ba-
lança comercial brasileira 
registrou, em novembro, 
superávit de US$ 7,03 bi-
lhões, informou, nessa 
quinta-feira (5), a Secreta-
ria de Comércio Exterior 
do Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (MDIC). 

Com o resultado, o 
saldo positivo no ano 

soma US$ 69,856 bilhões. 
Somente na última se-
mana do mês passado, o 
superávit foi de US$ 1,074 
bilhão, correspondente 
a venda externas de US$ 
6,741 bilhões e compras, 
de US$ 5,666 bilhões.

O dado da balança 
em novembro último, 
porém, ficou aquém da 
mediana apontada pelo 
Projeções Broadcast, 
que previa um superávit 
de até US$ 7,8 bilhões.

Ante igual período de 
2023, as exportações em 
novembro registraram 
alta de 0,5% , com queda 
de US$ 1,52 bilhão (-25,2%) 
em Agropecuária; avanço 
de US$ 120 milhões (1,6%) 
em Indústria Extrativa e 
aumento de US$ 1,49 bi-
lhão (10,5%) na Indústria 
de Transformação.

Já a importações cresce-
ram 9,9% no mesmo com-
parativo anual, desempe-
nhado influenciado pelo 
crescimento de US$ 70 
milhões (19,3%) em Agro-
pecuária; estabilidade na 
Indústria Extrativa; e alta 
de US$ 1,81 bilhão (10,4%) 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

Por contrariar a reforma 
do Sistema de Crédito Ofi-
cial à Exportação, defendi-
da pela indústria, a CNI se 
preocupa com a Proposta 
de Emenda Constitucio-
nal (PEC) nº 3/2023, que 
dá competência exclusiva 
do Congresso Nacional 
para autorizar operações 
externas de crédito. 

Para o diretor regio-
nal para as Américas da 
Coinbase, Fábio Plein, 
o marco de US$ 100 mil 
atesta a ‘crescente con-
fiança’ na criptoecono-
mia, o entusiasmo dos 
investidores e apoio do 
mercado. Nessa quinta-
-feira (5), o bitcoin subia 
2,90%, a US$ 99.423,05.

Para a CNI, o rito diferente 
para instituições públicas 
e privadas na concessão 
de crédito é uma ‘inter-
venção excessiva’ na eco-
nomia privada, ferindo 
princípios constitucionais 
do pleno exercício da au-
tonomia da vontade, li-
berdade de empresa e da 
livre concorrência.

Para o CEO e cofundador 
da Ripio, Sebastián Serra-
no, “estamos vivendo dias 
de grandes expectativas, 
com forte avanço do se-
tor, queda de barreiras 
regulatórias e criptomoe-
das batendo novos picos 
de preços, com adoção 
recorde por parte de ban-
cos e empresas.

Portal FGV

Portal Gov

Criptomoeda avança, após ‘loas’ de autoridades ianques

Com o resultado, acumulado do ano é de US$ 69,8 bi. 

Estabilidade financeira do país 
sob risco, aponta estudo do BC
É o que conclui a Pesquisa de Estabilidade Financeira (PEF)

Por marcello Sigwalt

O flagrante descontrole 
fiscal, agravado pela explosão 
de gastos federais, constitui o 
maior risco à estabilidade fi-
nanceira do país, nos próximos 
três anos. A percepção forma 
consenso entre as instituições 
financeiras consultadas pelo 
Banco Central (BC), confor-
me consta da Pesquisa de Esta-
bilidade Financeira (PEF), di-
vulgada trimestralmente, pela 
autarquia. 

Maior preocupação do mo-
mento, para 42% do universo 
abordado pelo estudo, o risco 
fiscal manteve o mesmo pata-
mar exibido pela pesquisa ante-
rior, uma vez que, em agosto, a 
proporção chegou a 41%. 

Depois da ‘alarmante’ ques-
tão fiscal – que cria incertezas 
quanto à sustentabilidade da 
dívida pública, do arcabouço 
fiscal e respectivos impactos 
nos preços dos ativos e na po-
lítica monetária [juros]” – as 
instituições elegeram com se-
gunda maior preocupação os 
riscos internacionais, citados 
por 27% delas, ao menciona-

rem as eleições nos Estados 
Unidos, a escalada dos confli-
tos geopolíticos, a desacele-
ração da economia chinesa e 
a política monetária, além da 
atividade econômica ianque. 
Neste caso, também houve 
avanço ante agosto, quanto 
o quesito foi apontado por 
23% dos ouvidos. Já a terceira 

posição coube à dupla ‘risco 
de inadimplência’ e ‘atividade 
econômica interna’, indicado 
por 12%, replicando a pesqui-
sa de agosto. 

Sobre esta terceira preocu-
pação, o BC avalia que ela pode 
ser considerada ‘limitada’ e com 
impacto médio sobre o sistema 
financeiro. Mas para as institui-

ções, a relevância do item se re-
fere à probabilidade de alavan-
cagem (expansão de dívidas) 
e inadimplência de famílias e 
empresas e impactos do aperto 
monetário decorrente da alta 
dos juros. Ao mesmo tempo, as 
instituições financeiras admiti-
ram ter visão positiva sobre o 
crescimento econômico.

Reprodução site sindsascgdf

Pesquisa do BC amostra preocupação com a ‘explosão’ dos gastos federais

Por marcello Sigwalt

Três em cada dez famílias 
brasileiras admitiram estar 
com dívidas em atraso. É o que 
aponta a Pesquisa de Endivi-
damento e Inadimplência do 
Consumidor (Peic), divulga-
da, nessa quinta-feira (5), pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), ao revelar 
que estão nessa situação 29,4% 
do universo consultado, maior 
percentual, desde outubro do 
ano passado.

De igual forma, cresceu o 
patamar de consumidores sem 
condições de quitar suas dívi-
das, de 12,6% para 12,9%, na 
passagem de outubro para o 
mês passado. Em novembro de 
2023, este eram 12,5% do total. 

Entre as conclusões, a Peic 
destaca alterações significati-
vas nos tipos de crédito e no 
comportamento financeiro das 
famílias.  

Na mesma escalada, o en-
dividamento do consumidor 
avançou de 76,6% em novem-
bro do ano passado, para 77% 
do total, no mês passado. Essa 
expansão, segundo o estudo, 
decorre do maior uso do crédi-
to para compras de fim de ano, 
além de indicar uma gestão  

‘mais cautelosa’ do orçamen-
to. No que toca ao percentual 
de consumidores muito endi-
vidados, tal faixa recuou para 
15,2%, menor patamar desde 
novembro de 2021.

Ao destacar a importância 
de prazos mais longos no pla-
nejamento financeiro familiar, 

em que o consumidor estaria 
buscando alcançar ‘maior equi-
líbrio’ em suas dívidas, o presi-
dente do Sistema CNC-Ses-
c-Senac, José Roberto Tadros 
acentua que “o aumento sazo-
nal do crédito é esperado nesta 
época do ano, mas o perfil mais 
equilibrado das dívidas indica 
uso mais consciente, com me-
nor impacto na renda mensal”.

No que se refere à perspecti-
va, as projeções da CNC indi-
cam continuidade na evolução 
do endividamento em dezem-
bro, como reflexo das compras 
de Natal, o que não deve impe-
dir que a inadimplência conti-
nue estável, devido ao compor-
tamento mais conservador das 
famílias, ante juros altos.

Sob o maior impacto da alta 
dos juros,  o endividamento fa-
miliar na faixa de menor renda 
(até três mínimos), subiu  para 
81,1%, o que corresponde ao 
maior índice entre todas as fai-
xas de renda.

Sobe percentual de famílias endividadas
Agência de notícias da indústria

Aperto monetário ‘infla’ a inadimplência das famílias

Ajuste no pacote fiscal eleva a bolsa

copom ‘agressivo’ turbina alta de futuros

O Ibovespa se reaproximou 
da linha dos 128 mil pontos 
nesta quinta-feira e fechou no 
maior nível desde o último dia 
26, hoje aos 127.857,58 pontos, 
em alta de 1,40% na sessão, no 
que foi seu melhor desempenho 
desde 22 de novembro. Desde o 
dia 28, quando cedeu 2,40% no 
ajuste inicial ao anúncio do pa-
cote fiscal do governo, o índice 
tem alternado ganhos e perdas 
em base diária. Mas, de ontem 
(-0,04%) para hoje (+1,40%), 

parece mostrar padrão mais 
estável, tendo saído de mínima 
de 123.946,16 durante a sessão 
da sexta-feira passada para má-
xima a 127.989,06 pontos na 
sessão de hoje, em variação de 
4 mil pontos entre os polos do 
intervalo.

Nesta quinta-feira, o piso 
do dia (126.087,09 pontos) 
correspondeu praticamente ao 
nível de abertura (126.087,78 
pontos), com giro financeiro 
a R$ 23,1 bilhões no fecha-

mento. Na semana e no mês, o 
Ibovespa registra alta de 1,74%, 
ainda cedendo 4,72% no ano. 
Como pouco visto desde que se 
impuseram as preocupações em 
torno do pacote fiscal – com 
efeitos diretos sobre o câmbio, 
hoje ainda a R$ 6,00 (-0,63%) 
no encerramento, e a curva de 
juros doméstica -, a recuperação 
do índice da B3 foi bem distri-
buída pelos componentes da 
carteira, especialmente entre as 
ações de maior peso e liquidez.

Na contramão dos preços 
do petróleo – em leve viés de 
baixa -, Petrobras ON e PN su-
biram, respectivamente, 1,49% 
e 0,99%. Vale ON avançou 
0,82%, na máxima do dia no 
fechamento, e os ganhos entre 
as ações dos principais bancos 
ficaram entre 1,23% (BB ON) 
e 2,14% (Itaú PN). Na ponta 
ganhadora, destaque para Ele-
trobras (ON +4,02%), Mul-
tiplan (+3,63%) e Iguatemi 
(+3,54%).  

Os juros futuros encerra-
ram a quinta-feira em alta, 
mais pronunciada nos venci-
mentos de curto e médio pra-
zos, reduzindo a inclinação 
para a curva. A aprovação do 
pedido de urgência aprovado 
ontem pela Câmara para a tra-
mitação das duas propostas do 
pacote fiscal conseguiu produ-
zir alívio da curva até meados 
da tarde, mas depois o efeito se 
esvaiu e o mercado começou a 
sentir o impacto de uma série 

de revisões para Selic divulga-
das nesta véspera de data críti-
ca para a inserção de projeções 
no Boletim Focus. O dólar 
também reduziu a queda, ro-
dando na casa de R$ 6.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 encerrou 
em 14,19%, de 14,12% ontem 
no ajuste, e a do DI para janei-
ro de 2027 subiu de 14,33% 
para 14,43%. O DI para ja-
neiro de 2029 terminou em 

14,14%, de 14,10%.
Apesar da piora na etapa 

vespertina, a curva continuou 
se reduzindo a inclinação, em-
bora com perda qualitativa 
ante o que se via pela manhã, 
com todas as taxas em baixa, 
mais acentua na ponta longa. 
O aval da Câmara para uma 
tramitação mais acelerada dos 
projetos encaminhados pelo 
Executivo serviu de argumento 
para um ajuste à escalada das 
taxas vista recentemente.

O economista e head de 
Alocação da W1 Capital, Vic-
tor Furtado, afirma que a pos-
sibilidade de as propostas anda-
rem de forma direta, sem passar 
pelas comissões, mostra o senso 
de urgência por parte do Legis-
lativo que o mercado cobrava 
do Executivo, que parece ter 
utilizado a medida do aumento 
da isenção da faixa do Imposto 
de Renda para R$ 5 mil como 
uma “máscara”, dentro do paco-
te de corte de despesas.  
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Botafogo quer surpreender o mundo

Velho conhecido

Capitão Gávea

TRANSMISSÃO

A plataforma de 

streaming DAZN 

firmou um acordo 
de cerca de 1 bilhão 
de dólares com a 
FIFA  para transmitir 

com exclusividade, 
e gratuitamente, os 
63 jogos do Super-
mundial de Clubes 
de 2025.

“Através deste acordo 
de transmissão, bilhões de fãs de futebol em todo o 
mundo agora podem assistir ao que será o torneio de 
clubes mais acessível de todos os tempos. E gratuita-

mente”, afirmou o presidente da Fifa, Gianni Infantino.

Philippe Coutinho pro-

meteu fazer um trabalho 
físico intenso durante seu 
período de férias para vol-
tar ao Vasco em seu auge 
físico em 2025. Coutinho 
sofreu com lesões e falta 
de ritmo nesta temporada.

Com propostas no Bra-

sil e na Europa, o técnico 
do Botafogo, Artur Jorge, 
disse ter contrato até de-

zembro de 2025 e que fi-

cará onde seja querido. A 
multa do técnico é de cer-
ca de R$ 13 milhões.

Na cerimônia de sorteio 
dos grupos do Supermun-

dial de Clubes, o acionista 
majoritário do Botafogo, 
John Textor, disse que o 
Glorioso vai surpreender 
muita gente na competi-
ção e que ficou feliz de cair 
no mesmo grupo do PSG, 

rival do Lyon, seu clube na 
França, o que daria uma 
vantagem por contar com 
horas de estudos do scout 
do Lyon à disposição. Ele 
também disse estar feliz 
por ser amigo dos dirigen-

tes dos outros clubes do 
grupo do Alvinegro.

O Fluminense vai reencon-

trar um velho adversário 
no Supermundial. Trata-se 
do Ulsan HD. O Tricolor 
venceu por 1 a 0 os sul-co-

reanos em um amistoso 
em 1994, com arbitragem 
de José Roberto Wright.

O presidente do Flamen-

go, Rodolfo Landim, co-

mentou que está intensi-
ficando as conversas para 
contar com o ex-meia 
Diego Ribas como diretor-
-técnico do clube a partir 
da próxima temporada.

FIFA

Torneio será o mais acessível

CORREIO NO MUNDO

Impeachment I

Renúncia I

Terremoto não fez vítimas

Renúncia II

Impeachment II

TERREMOTO

Um terremoto de 

magnitude 7 foi re-

gistrado na quinta 
(5) na Califórnia. O 
governo americano 
chegou a emitir um 
alerta de tsunami 
para boa parte da 

costa oeste dos EUA, 
que foi cancelado 
pouco tempo de-

pois. O terremoto teve 
seu epicentro no oceano Pacífico, a cerca de 60 km do 
litoral norte da Califórnia e a uma profundidade de 10 
km. O alerta de tsunami abrangia quase 900 km de cos-

ta, incluindo a região metropolitana de San Francisco.

A oposição da Coreia do 
Sul anunciou que vai votar 
pelo impeachment do pre-

sidente Yoon Suk Yeol no 
sábado (7) diante de sua 
recusa em renunciar após 
usar a lei marcial pela pri-
meira vez desde a demo-

cratização do país, em 1987.

O presidente da França, 

Emmanuel Macron, dis-

se na quinta-feira (5) que 
a ultradireita e a ultraes-

querda formaram uma 
“frente antirrepublicana” 
responsável por derrubar 
o premiê Michel Barnier, 
que renunciou ao cargo.

Ao todo, cerca de 4,7 mi-
lhões de pessoas vivem 
na área que esteve sob 
alerta de tsunami. 
O governador da Califór-
nia, o democrata Gavin 
Newsom, emitiu um co-

municado dizendo estar 
reunido com autoridades 

dos serviços de emergên-

cia do estado. 
Até a publicação deste 
texto, não havia registros 
de vítimas ou danos sig-

nificativos, mas cerca de 
19 mil residências ficaram 
sem energia em consequ-

ência do terremoto.

Macron não nomeou um 
novo premiê, embora te-

nha dito que o fará “nos 
próximos dias”. Barnier 
fica de forma provisória 
no cargo, até a nova no-

meação, a pedido do pre-

sidente. o que aprofunda 
as incertezas no país.

O decreto de terça (3), 
que, na teoria, suspendeu 
atividades políticas e ba-

niu liberdades civis duran-

te as horas em que esteve 
em vigor, motivou pedi-
dos de renúncia de fun-

cionários de alto escalão, 
manifestações no país.

Reuters/ Folhapress

São Francisco ficou sob alerta

Genocídio israelense em Gaza

FIFA define os confrontos 
do Supermundial de clubes

Anistia Internacional classificou ações de Israel como genocídio

Com Botafogo, 
Flamengo, 
Fluminense 
e Palmeiras, 
torneio substitui 
Copa das 
Confederações

por Lucas pordeus León 

(Agência Brasil)

Uma das principais orga-
nizações de direitos humanos 
do mundo, a Anistia Interna-
cional, publicou na quinta (5) 
um longo relatório de quase 
300 páginas classificando como 
genocídio as ações de Israel na 
Faixa de Gaza. Acusado desse 
crime na Corte Internacional 
de Justiça (CIJ), por processo 
movido pela África do Sul, o 
governo de Tel-Aviv nega as 
acusações.

Para a Anistia Internacional, 
o bloqueio de ajuda humanitá-
ria, os massacres de grande nú-
mero de civis e a destruição da 
maior parte da infraestrutura 
do enclave palestino, incluindo 
hospitais, escolas e mesquitas, 
além das prisões e torturas rela-
tadas, demonstram que há uma 
intenção deliberada do governo 
de Israel de praticar genocídio.

Genocídio é o crime de des-
truir, total ou parcialmente, um 
grupo de pessoas por sua nacio-
nalidade, etnia, raça ou religião.

“Muitos dos atos ilegais de 
Israel são, por definição, inten-
cionais, inclusive a detenção ar-
bitrária e ilegal e a tortura. Da 
mesma forma, a negação e a res-
trição de ajuda humanitária por 
parte de Israel foram medidas 
precisas e deliberadas, sem ne-
nhuma indicação de irrespon-
sabilidade. Ver seus alvos como 
subumanos é uma característica 
consistente do genocídio”, afir-
ma o documento.  

A diretora executiva da 
Anistia Internacional Brasil, 
Jurema Werneck, ressalta que 
o estudo revela que Israel agiu 
com “incontestável” intenção de 
destruir os palestinos de Gaza.

“Dentre os atos praticados 
estão assassinatos, causar sérios 
danos físicos ou mentais em 
membros do grupo e a impo-
sição de condições de vida cal-
culadas para provocar sua des-
truição em Gaza. As denúncias 
que a Anistia Internacional do-
cumentou devem servir de mo-
tivação para que a comunidade 
internacional exija o fim do ge-
nocídio”, afirmou a diretora da 
Anistia no Brasil.

Relatório

O relatório examina os 
atos de Israel entre 7 de ou-
tubro de 2023 e o início de 
julho de 2024. A organiza-
ção entrevistou 212 pessoas, 
incluindo vítimas e testemu-
nhas palestinas, autoridades 
locais de Gaza e profissionais 
de saúde e humanitários.

“Além de trabalho de cam-
po, o relatório analisa uma am-
pla gama de evidências visuais e 
digitais, incluindo imagens de 
satélite. A Anistia Internacio-
nal revisou ainda declarações 
de altos funcionários militares 

e do governo israelense e de ór-
gãos oficiais do país e a forma 
como elas impactaram direta-
mente violações ocorridas em 
Gaza”, informou a organização.

Subumano 

A Anistia colheu infor-
mações com Mohammed, de 
42 anos de idade, e pai de três 
filhos. “Aqui em Deir al-Balah 
é como um apocalipse. Não há 
espaço para você armar uma 
barraca; você tem que montá-la 
perto da costa. Você tem que 
proteger seus filhos de insetos, 
do calor, e não há água limpa, 
nem banheiros, tudo isso en-
quanto o bombardeio nunca 
para. Você se sente subumano 
aqui”, relatou o palestino deslo-
cado de Rafah, ao sul de Gaza.

A Anistia Internacional en-
fatiza que a dimensão e a veloci-
dade dos danos e da destruição 
de residências e da infraestrutu-
ra em todos os setores da eco-
nomia de Gaza não encontra 
precedente em nenhum outro 
conflito no século 21.

“Cerca de 62% de todas 

as residências em Gaza foram 
danificadas ou destruídas até 
janeiro de 2024, afetando apro-
ximadamente 1,08 milhão de 
pessoas”, denuncia o documen-
to, acrescentando que existe, 
em média, um prédio danifica-
do ou destruído a cada 17 me-
tros em Gaza.

A organização pondera que 
não há justificativa para esse 
nível de destruição e morte 
provocada em Gaza e que as ra-
zões apresentadas por Israel, de 
que apenas estão combatendo 
o Hamas, não são suficientes 
para fundamentar as ações do 
governo do primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu.

“A presença de combatentes 
do Hamas perto ou dentro de 
uma área densamente povoada 
não isenta Israel das suas obri-
gações de tomar todas as pre-
cauções possíveis para poupar 
os civis e evitar ataques indiscri-
minados ou desproporcionais. 
O relatório coloca de forma pa-
tente e comprovada que Israel 
não tomou nenhuma das me-
didas de mitigação necessárias, 
o que reforça a sua intenção de 
genocídio”, diz a organização.

Israel

Ao se defender da acusação 
de genocídio em Haia, os re-
presentantes de Israel afirma-
ram que há uma “distorção da 
realidade” por aqueles que os 
acusam da prática de genocídio 
em Gaza.

Para o advogado de Israel Tal 
Becker, a denúncia é “uma difa-
mação destinada a negar a Israel 
o direito de defender-se, de acor-
do com a lei, do ataque terrorista 
sem precedentes que continua a 
enfrentar e libertar os 136 reféns 
que o Hamas ainda mantém”. 

por Lucas Bombana 

(Folhapress)

Em sorteio realizado nes-
ta quinta-feira (5) em Miami, 
nos Estados Unidos, foram 
definidos os grupos da Copa 
do Mundo de Clubes da Fifa 
(Federação Internacional de 
Futebol), que acontece entre 
junho e julho de 2025, nos Es-
tados Unidos.

Entre os quatro brasilei-
ros presentes na competição, 
o Palmeiras, classificado pela 
conquista da Copa Libertado-
res em 2021, caiu no grupo A, 
ao lado do Inter Miami (Esta-
dos Unidos), de Lionel Messi, 
Luis Suárez e do técnico Mas-
cherano, além de Porto (Por-
tugal) e Al Ahly (Egito).

Atual campeão da Liberta-
dores e único dos quatro bra-
sileiros que não entrou como 
cabeça de chave no torneio, 
o Botafogo está no grupo B, 
considerado o da morte pela 
presença de dois grandes eu-
ropeus —Paris Saint-Germain 
(França) e Atlético de Madrid 
(Espanha)—, além do Seattle 
Sounders (Estados Unidos).

O Flamengo, vencedor da 

Libertadores em 2022, está no 
grupo D, com Chelsea, León 
(México) e Espérance Sportive 
de Tunis (Tunísia). E o Flumi-
nense, campeão do continen-
tal em 2023, ficou no grupo 
F, com Borussia Dortmund 
(Alemanha), Ulsan (Coreia do 
Sul) e Mamelodi Sundowns 
(África do Sul).

Entre os demais sul-ameri-
canos, o River Plate, classifica-
do via ranking da Conmebol 
(Confederação Sul-Americana 
de Futebol), está no grupo E e 
joga na primeira fase com In-

ternazionale de Milão (Itália), 
Monterrey (México) e Urawa 
Red Diamonds ( Japão).

Já o Boca Juniors, também 
garantido pelo ranking, ficou 
no grupo C, com dois euro-
peus —Bayern de Munique 
(Alemanha) e Benfica (Portu-
gal)— e Auckland City (Nova 
Zelândia).

No grupo G, estão Man-
chester City (Inglaterra), Ju-
ventus (Itália), Wydad (Mar-
rocos) e Al Ain (Emirados 
Árabes Unidos). E no grupo 
H, Real Madrid (Espanha), 

Agência Brasil

FIFA

Por outro lado, Israel diz estar apenas se defendendo

Brasileiros caíram em grupos possíveis de classificação

Al Hilal (Arábia Saudita), de 
Neymar e Jorge Jesus, FC Salz-
burg (Áustria) e Pachuca (Mé-
xico).

Ao todo, são seis times da 
América do Sul, 12 da Europa 
e quatro da América do Norte, 
Central e Caribe, Ásia e Áfri-
ca, cada, além de um da Ocea-
nia. Há ainda uma vaga desti-
nada ao país-sede, reservada ao 
Inter Miami.

Os quatro times em cada 
grupo se enfrentam em turno 
único, com os dois melhores 
avançando às oitavas de final. 
Em caso de empate por pon-
tos, confronto direto, saldo 
de gols e gols marcados, nessa 
ordem, serão os critérios de de-
sempate considerados.

A fase de mata-mata será 
em jogo único. Em caso de em-
pate, as partidas vão para pror-
rogação e, se necessário, para 
os pênaltis.

A partida inaugural, entre 
Inter Miami e Al Ahly, aconte-
ce no dia 15 de junho, no Hard 
Rock Stadium, em Miami. Já a 
final está prevista para 13 de 
julho, no MetLife Stadium, 
em Nova Jersey. Não haverá 
disputa de terceiro lugar.

As 63 partidas do Mundial 
serão disputadas em 12 está-
dios, em 11 cidades dos Esta-
dos Unidos.

Apesar disso, o ‘antigo 
Mundial de Clubes’ seguirá 
ocorrendo anualmente. O Bo-
tafogo, por exemplo, enfrenta o 
Pachuca (México) na próxima 
quarta-feira (11) em Doha, no 
Qatar. O Real Madrid já está 
confirmado na final.
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The Town terá noite histórica 
para os fãs de rock e punk rock
Green Day, Sex Pistols e 
Iggy Pop se apresentam 
no dia 7 de setembro

O público pediu, e o The 
Town atendeu: uma noite his-
tórica e repleta de emoção es-
pera pelos fãs de rock e punk 
rock na Cidade da Música. 
Celebrando um dos gêneros 
mais emblemáticos da histó-
ria musical, o festival, no dia 
7 de setembro, reunirá ícones 
em apresentações que exaltam 
a potência e o impacto cultu-
ral do movimento. Membro 
do prestigiado Rock and Roll 
Hall of Fame e eleito pelo pú-
blico como o segundo melhor 
show do Rock in Rio 2022, o 
Green Day será o responsável 
por fechar a noite no gran-
dioso palco Skyline. Antes, é a 
vez de Steve Jones, Paul Cook 
e Glen Matlock do Sex Pistols 
featuring Frank Carter, com a 
banda retornando aos palcos 
em uma formação inédita após 
um grande hiato, se apresentar 
no espaço. No The One, Iggy 
Pop, pioneiro do punk rock e 
uma das referências no gênero, 
é a principal atração do local, 
que também contará com Pitty 
trazendo os maiores sucessos 
de sua carreira e enaltecendo o 
rock dentro do festival. 

“Esta será uma noite ines-
quecível para os fãs do rock e 
do punk rock mundial. Tere-
mos verdadeiras lendas desse 

gênero com a gente, entregan-
do shows que serão históricos. 
Green Day arrasta multidões 
e, certamente aqui não será 
diferente. A banda posicionou 
o pop punk no mundo com 
suas músicas. Não por acaso a 
presença de seus integrantes, 
os três, no palco impressiona 
tanto quanto o carisma e a in-
teração com o público. Eles 
transcendem gerações e conse-
guem conectar as pessoas com 
suas músicas. Isso é fantástico. 
Será incrível tê-los conosco no 
The Town. Agora, será um dia 
que teremos Sex Pistols e Iggy 
Pop. Será icônico receber este 
padrinho do punk rock, o Iggy 
Pop, com toda a sua vitalida-
de, no nosso palco após tantos 
anos longe do Brasil. Em meio 
a todas estas atrações temos 
a potência da Pitty, que com 
sua voz poderosa reforça toda 
a potência do universo femini-
no dentro deste estilo musical”, 
celebra Zé Ricardo, vice-presi-
dente artístico da Rock World, 
empresa que criou e organiza 
o The Town e o Rock in Rio e 
produz o Lollapalooza.

Vendas de ingresso 
O dia 20 de fevereiro de 

2025 será marcante para o pú-
blico que aguarda ansiosamente 

Divulgação

Green Day fez um bom show, recheado de sucessos da banda, no Rock in Rio, em 2022

pelo maior festival de música, 
cultura e arte que São Paulo já 
recebeu. Nesta data, a partir das 
19h, começam as vendas do The 
Town Card, que equivale a um 
ingresso para o gramado, válido 
para um dia do festival e sem 
data pré-definida. O The town 
Card permite que os fãs garan-
tam presença no festival antes 
mesmo da divulgação completa 
de todas as bandas e atrações.

Os ingressos serão vendi-
dos exclusivamente online, por 
meio da plataforma Ticketmas-
ter Brasil (thetown.ticketmaster.
com.br). A organização reco-
menda que os fãs façam o cadas-
tro na plataforma com antece-
dência, para facilitar o processo 
de compra do The Town Card.

Para adquirir o seu, planeja-
mento será essencial: na última 
edição, em 2023, os ingressos 
do The Town Card esgotaram 
em pouco mais de três horas, 
destacando o grande interesse 
pelo festival mesmo antes do 
anúncio de todas as atrações. 
Na ocasião, cerca de 438 mil 
pessoas finalizaram a pré-ven-
da na fila, prontas para garantir 
seus Cards quando as vendas se 
encerraram.

Os membros do The Town 
Club terão acesso antecipado 
a uma pré-venda do The Town 
Card no dia 13 de fevereiro, às 
19h. Os ingressos serão vendi-
dos exclusivamente online, por 
meio da plataforma Ticketmas-
ter Brasil (thetown.ticketmas-
ter.com.br).
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Saquarema promove encontro 
para protocolos de emergência

Governador participa de 
abertura da reunião do Consed

CORREIO FLUMINENSE

Mais de 50 mil professores no estado

Interdições em ruas de Campos

Simulado de desastres

Na última terça-feira, 03 de 

dezembro, a Prefeitura de 

Saquarema, por meio da 

Secretaria Municipal de Se-

gurança e Ordem Pública, 

realizou uma reunião es-

tratégica sobre Boas Práti-

cas e Nivelamento Técnico 

para a gestão de riscos e 

desastres na cidade de Sa-

quarema. 

O encontro ocorreu no 

Gabinete e contou com a 

presença da Prefeita Ma-

noela Peres, diversos se-

cretários municipais, De-

fesa Civil de Saquarema e 

representantes da Defesa 

Civil Regional - REDEC 

Baixada Litorânea R9, in-

cluindo o Coordenador 

Geral, Tenente-Coronel 

Bombeiro Marcos Rodri-

go Neiva da Silva, e a Ca-

pitã Bombeiro Carmem 

Costa. 

O governador Cláudio 

Castro participou, nes-

ta quinta-feira (05), da 

abertura da IV Reunião 

Ordinária do Conselho 

Nacional de Secretários 

de Estado de Educação 

(Consed). O evento, rea-

lizado no Rio Othon Pa-

lace, em Copacabana, vai 

até esta sexta-feira (06) e 

tem por objetivo discutir 

as pautas estratégicas 

do setor e compartilhar 

experiências sobre a ges-

tão educacional no Bra-

sil, visando fortalecer as 

políticas públicas. “Com 

diálogo e troca de experi-

ências, conseguimos for-

talecer políticas públicas 

educacionais.  Aqui, mais 

que debater o presente, 

vemos a educação como 

um pilar fundamental 

para o futuro e como 

um fator essencial para 

transformar vidas”, afir-

mou o governador Cláu-

dio Castro. 

O número de professores 

na rede aumentou após, 

este ano, continuarem 

as convocações de 2.500 

concursados que aguar-

davam há mais de 10 anos 

o chamamento, alcan-

çando a marca de 50.980 

professores na ativa para 

atender os mais de 570 

mil alunos. O Rio de Ja-

neiro é o estado que mais 

possui docentes concur-

sados, com 97,5% dos pro-

fessores neste regime. O 

Governo do Estado con-

tratou, este ano, 1.346 mil 

professores temporários 

para reforçar a educação, 

número que pode chegar 

a 4.333 mil até o final de 
2025, se necessário. 

Nesta quinta-feira (5), al-

gumas ruas do Centro de 

Campos tiveram os trechos 

interditados ao tráfego de 

veículos para que as pes-

soas possam fazer suas 

compras de Natal com se-

gurança e comodidade. O 

fechamento das vias, tradi-

cional nesta época do ano, 

foi autorizado pela Prefei-

tura, por meio do Institu-

to Municipal de Trânsito e 

Transportes (IMTT), após 

solicitação feita pela Câ-

mara de Dirigentes Lojis-

tas (CDL), que enviou ofício 

também para a Guarda Ci-

vil Municipal (GCM) e para a 

Secretaria de Ordem Públi-

ca pedindo que fiscalize os 
trechos interditados.

Durante a reunião no ga-

binete da prefeita Manoe-

la Perez, foram debatidos 

temas prioritários, tais 

como chuvas torrenciais, 

alagamentos e desliza-

mentos, incêndios flo-

restais, secas e estiagem, 

Plano Verão 2024/2025, 

projeto PROEIS Bombei-

ros, instalação de abrigos 

temporários e o Plano de 

Contingências do Municí-

pio. 

Um dos destaques do en-

contro foi o anúncio da 

realização do 1º Simulado 

Regional de Desastres, 

programado para o dia 12 

de dezembro, na Casa do 

Educador, localizada no 

bairro do Porto Novo. 

Divulgação/Prefeitura de Saquarema

Philippe Lima/Governo do RJ

Encontro ocorreu no Gabinete da Prefeita Manoela Peres

Cláudio Castro com Secretários de Estado de Educação 

Turismo: Governo 
do Estado lança o 
programa ‘Me Leva RJ’

O governador Cláudio Castro 
lançou, nesta quinta-feira (05), no 
Palácio Guanabara, o programa 
Me Leva RJ. A proposta é dar 
acesso gratuito a pontos turísticos, 
culturais, esportivos e de lazer lo-
calizados no Estado do Rio a pes-
soas em situação de vulnerabilida-
de social. Entre os locais incluídos 
no Me Leva RJ estão o AquaRio, 
o Cristo Redentor, o Maracanã, 
o Museu Imperial de Petrópolis, 
Bioparque e o Bondinho Pão de 
Açúcar, entre outros. 

“O programa vai promover 
acesso a esses espaços. Vai inse-
rir as pessoas no Rio de Janeiro, 
promovendo inclusão social e 

proporcionando a oportunida-
de para aqueles que não teriam 
condições de arcar com a des-
pesa. Moradores de todos os 
municípios podem se inscrever 
para participar”, declarou o go-
vernador Cláudio Castro.

Além de garantir a entrada 
gratuita nos locais em que é 
cobrado ingresso, vans do Me 
Lega RJ buscarão os participan-
tes do programa na cidade em 
que moram, levarão os grupos 
até os locais escolhidos e, após 
a visitação, os grupos serão le-
vados de volta até o ponto de 
partida do passeio. 

“O Rio de Janeiro é um es-

tado lindo, mas nem todos têm 
acesso aos pontos turísticos, aos 
museus, aos estádios. E o Me 
Leva Rj veio para possibilitar 
que crianças,  jovens e até ido-
sos que moram no Rio conhe-
çam esses locais. Desta forma, 
despertamos o interesse histó-
rico, cultural e esportivo, esti-
mulando a busca por conheci-
mento”, afirmou o secretário de 
Governo, André Moura. 

Com o slogan “Juntos 
criamos memórias e transfor-
mamos vidas!”, o programa 
tem como missão apresentar a 
cultura, o esporte e a história 
fluminense para pessoas de di-

Iniciativa governamental promove acesso 
gratuito a pontos turísticos do Rio de Janeiro

Rafael Campos/Governo do RJ

Castro lançou o programa Me Leva RJ, que amplia acesso a pontos turísticos e culturais

Maricá promove 
Mostra Cultural de Fim 
de ano em itaipuaçu

obras do MUVi avançam 
em são Gonçalo

A Prefeitura de Maricá, por 
meio da Secretaria de Cultura, 
abre na quarta-feira (11), a par-
tir das 16h, no polo de Itaipuaçu 
do Programa Maricá das Artes, a 
Mostra Cultura de Final de Ano 
“Conexões e Transformações: 
Reflexos do Ano que Passa”. A 
proposta da exposição é celebrar 
a diversidade, a criatividade e a 
riqueza das manifestações cultu-
rais que marcaram o programa 
durante todo o período de 2024.

“A ideia é sempre reunir o 
público com todas as pessoas 
que aprenderam e ensinaram 
as diversas formas de técnicas 
e manifestações artísticas, além 
daquelas que expuseram seus 
trabalhos em diversos locais do 
município, aqui neste espaço 
único de troca, vivência e re-
conhecimento do nosso modo 
de fazer cultura enquanto co-
munidade”, diz o secretário da 
pasta, Leandro Dasilva.

Haverá exposições de arte 
visual, performances de dança e 
música, oficinas interativas, tea-
tro e uma rica programação ar-
tística, criando um ambiente de 
imersão sensorial e aprendizado.

Programação:
Apresentação de todas as 

ações e eventos do Maricá das 
Artes durante o ano (telão) ;

Artes Visuais : fotografia, 
mostra da oficina de vídeoarte, 
grafite e oficinas de empreen-
dedorismo social com Mario 
Margutti;

Performances de danças ur-
banas, periféricas : dança afro, 
danças urbanas, dança de salão 
e forró;

Performances de dança 
clássica e contemporânea : 
Ballet Itaipuaçu, Ballet CEU, 
Contemporâneo Itaipuaçu e 
CEU;

Apresentações de música 
: oficina de instrumentos de 
sopro, cordas e percussão; ofi-
cina de musicalização;

Performance teatral : teatro 
Itaipuaçu, teatro CEU, teatro 
musical.

Endereço
O endereço do polo de 

Itaipuaçu é Rua das Perpétuas, 
quadra 33, lote 14, Bairro São 
Bento da Lagoa (acesso pela 
Avenida Carlos Mariguella s/).

As obras no trecho 5 do pro-
jeto Mobilidade Urbana Verde 
Integrada (MUVI), na Avenida 
Domingos Damasceno Duar-
te, na Trindade, seguem avan-
çando a todo vapor. Na última 
quarta-feira (5), estiveram em 
andamento a instalação das 
manilhas da rede de drenagem. 
Além disso, estão sendo feitos 
o rebaixamento para o asfalto, 
a instalação de ferragens para 
muros de contenção e sonda-
gem para a construção do muro 
de contenção. A via segue inter-
ditada.

O projeto do MUVI está 
sendo executado graças a uma 
parceria entre o Governo do Es-
tado do Rio de Janeiro, através 
da Secretaria das Cidades, e a 
Prefeitura de São Gonçalo. Tra-
ta-se do maior projeto de mo-
bilidade urbana já realizado na 
cidade de São Gonçalo, com in-

vestimento de R$ 287 milhões.
O projeto foi elaborado 

pela Secretaria Municipal de 
Gestão Integrada e Projetos 
Especiais (Semgipe) e prevê 
a criação de um novo corre-
dor viário, com pistas prefe-
renciais de ônibus e ciclovia, 
ligando o bairro de Neves a 
Guaxindiba, trecho onde são 
previstas várias intervenções 
urbanísticas e de paisagismo. 
O corredor viário terá 18 qui-
lômetros de extensão.

O prefeito Capitão Nel-
son fiscaliza rotineiramente os 
trechos de obra do MUVI e 
acompanha de perto o desen-
volvimento do projeto na prá-
tica. “Eu estou sempre acom-
panhando de perto as obras do 
nosso município, inclusive o 
MUVI. É um projeto que me 
orgulha muito”, declarou o pre-
feito. 

João VItor Costa/PMM

Mostra Cultural de Maricá acontece em Itaipuaçu

Campanha dezembro 
Vermelho em itaboraí

Na tarde desta quinta-feira 
(05), o auditório do Institu-
to Federal Fluminense (IFF) 
campus Itaboraí foi palco do 
Seminário Municipal de HIV/
AIDS com o tema “Cuidado 
Multiprofissional à Pessoa Vi-
vendo com HIV/AIDS: Desa-
fios na 4ª Década da Pandemia” 
promovido pela Prefeitura de 
Itaboraí, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (SEMSA) 
e do Núcleo de Educação Per-
manente e Pesquisa em Saúde 
(NEPPS). O evento teve o 
lema “Estaremos aqui até que o 
HIV não esteja mais” e reuniu 
profissionais da saúde, repre-
sentantes de organizações não 
governamentais e autoridades 
para debater estratégias de pre-
venção, diagnóstico e cuidado 
integral às pessoas que vivem 

com HIV/AIDS.
O secretário de Saúde de 

Itaboraí, Hédio Mataruna, 
destacou o papel fundamental 
da capacitação profissional, da 
conscientização da sociedade e 
do fortalecimento da rede de 
atendimento como pilares es-
senciais para garantir o cuidado 
integral às pessoas vivendo com 
HIV/AIDS.

“Estamos aqui para fortale-
cer o diálogo, ampliar o conhe-
cimento e promover estratégias 
que não só tratem a doença, mas 
acolham as pessoas de maneira 
integral. A pandemia do HIV/
AIDS trouxe desafios imensos, 
mas também nos mostrou o va-
lor da união entre poder públi-
co, sociedade civil e profissionais 
de saúde”, expressou o secretário 
de Saúde.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

versas faixas etárias, atendidas 
por escolas, ONGs, associações 
e outras instituições. 

O Me Leva Rj é uma inicia-
tiva da Secretaria de Governo e 
conta com o apoio das Secreta-
ria de Estado do Gabinete do 
Governador, da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa, de Estado de Esporte 
e Lazer, de Estado de Turismo e 
de Estado de Desenvolvimento 
Social e Direitos Humanos. 

Também participaram da 
cerimônia de lançamento do 
programa o Secretário de Esta-
do de Esportes e Lazer, Rafael 
Picciani, e o Subsecretário de 
Eventos do Governo do Estado, 
Rodrigo Castro.

As inscrições para partici-
par do programa são realizadas 
pelo formulário disponibiliza-
do nas redes sociais do progra-
ma (@melevarj) ou pelo e-mail 
melevarj@segov.rj.gov.br. E 
devem ser realizadas por insti-
tuições como escolas, organiza-
ções não-governamentais, asso-
ciações e outras entidades com 
CNPJ ativo que representam 
ou assistem pessoas em situação 
de vulnerabilidade econômica. 

Durante a inscrição, deve-se 
definir o tipo de passeio deseja-
do – turismo, cultura, esporte 
e lazer e grandes eventos. Após 
a solicitação, as instituições 
interessadas receberão orienta-
ções para organizar as visitas e 
indicar preferências de locais e 
atividades.

Cada grupo, formado por 
no mínimo 10 pessoas, será 
acompanhado por monitores 
especializados, responsáveis 
por garantir a segurança e o 
bem-estar dos participantes du-
rante os passeios. O transporte 
é realizado por veículos institu-
cionais identificados, operados 
por motoristas do programa. 
Serão realizadas inicialmente 
10 ações por semana.



10 Sexta-feira, 6 a domingo, 8 de Dezembro de 2024Rio de JaneiRo

CORREIO CARIOCA

Motorista de ônibus derruba 
poste nas Laranjeiras e foge

Seop promove demolição de 
construções ilegais no Irajá

PM combate disputa do tráfico  

PM reformado é assaltado na Piedade  

Casal assalta e ataca mulher na Penha 

Derrubado pelo choque, 

acidental ou por impru-

dência do motorista de 

um ônibus da linha 422 

(Grajaú – Cosme Velho), 

um poste acabou interdi-

tando a Rua das Laranjei-

ras, no bairro de mesmo 

nome, na Zona Sul do Rio, 

às 7h desta quinta-feira 

(5), provocando um gran-

de congestionamento do 

trânsito.  

Segundo relato de uma 

moradora da região, “o 

ônibus vinha correndo e 

bateu no poste, que caiu 

em cima dele. Estávamos 

um pouco mais atrás, as 

coisas começaram a ex-

plodir e passamos para o 

outro lado da calçada. O 

poste não caiu sozinho, o 

ônibus bateu nele”.

Não passíveis de legaliza-

ção, construções irregu-

lares na Estrada do Por-

tinho, Irajá (Zona Norte) 

– às margens do rio dos 

Cachorros II e muito pró-

ximas de linhas de trans-

missão de energia elétrica 

– foram derrubadas, nessa 

quinta-feira (5), por agen-

tes da Secretaria de Or-

dem Pública (Seop). 

Pela localização, as edifica-

ções ameaçavam os pró-

prios moradores, devido 

a riscos de desabamento, 

erosão e enchentes, além 

de impedirem os serviços 

de manutenção da rede e 

dragagem do rio. 

Também foram retirados 

cercados para animais e 

demarcações de lotes e 

fundações de 20 cons-

truções de madeira e al-

venaria. 

Segundo o secretário de 

Ordem Pública Brenno 

Carnevale, “essa é mais 

uma operação que visa 

demolir construções ile-

gais de forma preventiva, 

sem qualquer autorização 

ou licença”.

Devido a constantes con-

frontos, que resultam em 

mortes, em Brás de Pina 

e Cordovil, uma operação 

da Polícia Militar foi defla-

grada, nessa quinta-fei-

ra (5), com o objetivo de 

combater a disputa terri-

torial na comunidade do 

Quitungo (Zona Norte), 

atualmente dominada 

pelo Comando Vermelho 

(CV), em guerra com o 

Terceiro Comando Puro 

(TCP). 

Até agora, três suspeitos 

fora presos em flagrante 
e apreenderam uma pis-

tola, um radiotransmissor 

e drogas. A ocorrência foi 

encaminhada para a 38ª 

DP (Brás de Pina). 

Também alvo de assalto 

na rua Adalgisa, na Pie-

dade (Zona Norte), nessa 

quarta-feira (4), um po-

licial militar reformado 

que, ao tentar escapar, 

acabou colidindo com a 

moto dos criminosos, que 

fugiram, não sem antes 

efetuarem disparos, que 

não atingiram ninguém. 

Com ferimentos leves, o 

policial foi levado ao Hos-

pital Municipal Salgado 

Filho, no Méier.  

Já às 23h dessa terça-fei-

ra (3), um policial civil foi 

assaltado por quatro cri-

minosos armados, em seu 

condomínio, no Anil (Zona 

Oeste), que levaram celu-

lar e carteira da vítima.  

‘Não basta roubar, é preci-

so agredir’. Sob este ‘lema’ 

cruel, um casal de crimi-

nosos assaltou e derrubou 

no chão uma mulher, que 

teve seus pertences leva-

dos na rua Curuá, na Pe-

nha (Zona Norte), às 20h 

dessa terça-feira (3). 

Ao tentar escapar da 

abordagem e cair, a víti-

ma acabou levando vários 

socos, antes de ter sua 

mochila levada pelos ban-

didos.

Nesse mesmo dia, um 

homem foi atingido por 

uma bala perdida, quan-

do estava um ponto de 

ônibus, no momento em 

que criminosos tentaram 

assaltar um veículo, na 

Rua Montevidéu, tam-

bém na Penha.  

Reprodução - @OperacoesRio

Seop

Poste derrubado por imprudência complica trânsito

Construções estavam próximas de linhas de transmissão

POR MARCELLO SIGWALT

Sedcon e Procon-RJ acionam 
‘Águas do Rio’ na Justiça
ACP cobra indenização e tratamento de saúde a atingidos por adutora

Por Marcello Sigwalt

Indenização e tratamentos 
médicos dos moradores afeta-
dos pelo rompimento da adu-
tora em Rocha Miranda (Zona 
Norte), na semana passada. 

Esse é o principal motivo 
a Ação Civil Pública (ACP) 
movida, nessa quarta-feira 
(4), pela Secretaria de Esta-
do de Defesa do Consumidor 
(Sedcon) e o Procon do Esta-
do do Rio de Janeiro (Procon-
-RJ) contra a concessionária 
Águas do Rio. 

Além dessa medida, há ou-
tra três em curso, no sentido de 
proteger o consumidor, levan-
do em conta falhas na prestação 
de serviços, nos últimos dias. 

Por definição, a ACP é um 
instrumento jurídico utilizado 
para defender os interesses de 
um grupo de consumidores que 
tenham sido lesados de manei-
ra semelhante por uma empresa 
ou instituição. 

Entre seus objetivos, 
se destacam:

Assegurar às vítimas indeni-
zação pelos prejuízos causados, 
além de danos morais, cujo va-
lor será estabelecido pelo juízo; 

Assegurar aos consumido-
res que tiveram a saúde física 

e mental comprometidas com 
o evento, acesso a tratamentos 
médicos imediatos e adequados 
a sua necessidade; 

Indenização por danos mo-
rais coletivos, no valor de R$ 1 
milhão a ser revertida ao Fundo 
de Proteção do Consumidor 
que propicia recursos para a de-
fesa do consumidor do Estado 
do Rio de Janeiro.

Ao salientar que, tanto a 
Sedcon quanto o Procon pre-
tendem auxiliar, de forma efeti-
va, os consumidores, diante da 
falha recorrente na prestação 

de serviços, por parte da Águas 
do Rio, o titular da Sedcon, 
Gutemberg Fonseca, assinalou: 
“Identificamos diversas denún-
cias e reclamações de consumi-
dores registradas na imprensa, 
nas nossas redes sociais, no sis-
tema ProConsumidor e em pla-
taformas de queixas, que apon-
tam que a Águas do Rio estaria 
cometendo falhas na prestação 
do serviço que ferem o Códi-
go de Defesa do Consumidor 
(CDC). Dessa forma, enten-
demos que para o bem coletivo 
essa ação se faz necessária. O 

consumidor deve ficar atento 
aos seus direitos e tanto a Sed-
con quanto o Procon estão dis-
poníveis para ajudar”.

As instituições 
também promoveram:  

Abertura de ato fiscalizató-
rio pela falta de água contumaz, 
verificada em diversas regiões 
do Rio de Janeiro e Grande Rio 
e ação civil pública para impe-
dir que sejam praticados atos 
abusivos da concessionária na 
cobrança de valores indevidos 
aos consumidores. 

Reprodução site Diariodoestadogo

Ação civil pública de Sedcon e Procon-RJ visa garantir plena indenização às vítimas

Projeto “Se liga que é fraude”
Esse é o nome da ação conjunta do Procon Carioca e da OAB-RJ

O Procon Carioca, a Comis-
são de Defesa do Consumidor 
da OAB-RJ (Ordem dos Advo-
gados do Brasil) e a empresa de 
telefonia TIM promovem, nesta 
quinta-feira (5), o lançamento 
do projeto “Se liga que é fraude”, 
idealizado pela empresa, para 
informar e educar os usuários 
sobre como se proteger de gol-
pes. O evento será realizado no 
auditório da Escola Superior da 
Advocacia (ESA), na Av. Mare-
chal Câmara, 210, 8º andar, no 
Centro, às 15h.

Segundo a diretora-execu-
tiva do Procon Carioca, Rena-
ta Ruback “uma das bases de 
atuação do Procon Carioca são 
as ações que visam a educação 
para o consumo. Iniciativas 
como o “Se liga que é Fraude” 
multiplicam as informações 
para os consumidores para que 
estejam alertas para identificar 
golpes, fraudes e armadilhas fi-
nanceiras.  

O projeto “Se liga que é 
fraude” nasceu com o objetivo 
de compartilhar como aconte-

cem os principais golpes apli-
cados contra clientes de telefo-
nia e como evitá-los. Para isso, 
a TIM elaborou uma cartilha 
que mapeia as situações mais 
comuns e oferece orientações 
essenciais para que os consumi-
dores estejam sempre atentos.

De acordo com a executiva 
de CX & Ouvidoria da TIM 

Brasil, Liliam Lopes, “a edu-
cação é a nossa maior aliada 
na prevenção às fraudes. Ao 
capacitar os usuários, estamos 
protegendo também suas fa-
mílias e amigos. A cartilha está 
disponível na versão impressa e 
online no site da TIM e cobre 
temas como spoofing, fraudes 
por SMS e WhatsApp”. 

Além disso, a cartilha for-
nece dicas sobre como proteger 
o smartphone e orientações a 
seguir em caso de roubo, furto 
ou perda do celular. A versão 
online será constantemente 
atualizada, garantindo que os 
consumidores tenham acesso 
às informações mais recentes 
sobre fraudes e formas de pre-
venção. É só acessar este link.

A iniciativa, conta com o 
apoio do Conselho de Usuá-
rios da TIM, do qual o Pro-
con Carioca faz parte, e os 
demais membros também es-
tarão presentes.

Além de colaboradores da 
empresa, foram convidados 
para o lançamento do projeto 
os Conselheiros do Instituto 
Municipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Condecon).

Durante o Black Friday, o 
Procon RJ e a Secretaria Es-
tadual de Defesa do Consu-
midor monitoraram a flutua-
ção de preços dos produtos 
já oferecidos na tradicional 
liquidação.  

Procon RJ

Iniciativa visa prevenir o consumidor contra golpes

Lançada a campanha 
contra cigarro eletrônico

O Ministério da Saúde re-
vela que o cigarro eletrônico, 
conhecido como “pen drive” 
ou “vape”, foi experimentado 
por cerca de 1 milhão de brasi-
leiros, dos quais 70% estão na 
faixa etária de 15 a 24 anos. O 
consumo desses produtos au-
mentou 600% nas Américas, 
nos últimos seis anos, segundo 
estudo da Organização Pan-A-
mericana de Saúde (Opas), o 
que coloca em risco a vida de 
diversas pessoas. Para evitar 
que os cariocas prejudiquem a 
saúde com essa prática, a Câ-
mara do Rio aprovou, nesta 
quarta-feira (4), em 2ª discus-
são, o PL 3433/2024, que ins-
titui a Campanha Municipal 
de Conscientização e Com-
bate ao Consumo de Cigarro 
Eletrônico. 

A proposta prevê campa-
nhas com eventos, palestras, se-
minários e debates quanto aos 
malefícios causados pelo uso de 
cigarros eletrônicos e derivados, 
que serão realizadas anualmen-
te, na última semana de agosto, 
junto com o “Dia Nacional de 
Combate ao Fumo”. 

“Já temos uma legião de vi-
ciados em cigarro eletrônico no 
Brasil. As pessoas acham que 
ele não faz mal à saúde e acre-
ditam que ajuda a abandonar o 
cigarro tradicional. Mas é puro 
engano”, afirma a autora, Rosa 
Fernandes (PSD). 

Apesar dos sabores e forma-
tos divertidos, esses produtos  
são causadores de câncer, doen-
ças respiratórias, infarto, hiper-
tensão arterial, lesão pulmonar 
e morte súbita. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

A Praia de Ipanema volta a 
receber, a partir deste sábado 
(7), a edição verão da Rio Aca-
demia, parceria entre a Prefei-
tura do Rio (através da Secre-
taria Municipal de Esportes) e 
a Mude, maior plataforma de 
mídia, saúde e bem-estar do 
Brasil. O espaço, localizado no 
Posto 10, funcionará até o dia 
16 de fevereiro de 2025, ofere-
cendo 25 modalidades gratui-
tas, como musculação, ioga e 
fitdance, além de um Spa com 
estrutura de massagem e ba-
nheira de gelo, sucesso entre os 
usuários na última edição, para 
combater dores e inflamações 
pós-treino.

“A parceria entre Prefeitura 
do Rio e Mude é um sucesso 
absoluto. Essa ideia de acade-
mia ao ar livre e totalmente gra-

tuita é o máximo. A edição Rio 
Academia 2024-2025, na Praia 
de Ipanema, já deu certo. Cená-
rio que só o Rio tem, misturado 
com atividades esportivas, que 
é a grande paixão do carioca. 
Verão, Mude e prefeitura já 
viraram sinônimos”!, explica 
Guilherme Schleder, secretário 
municipal de Esportes.

“A Rio Academia é mais do 
que um projeto de verão; é um 
dos maiores cases de academia 
ao ar livre do mundo. Este ano, 
estamos maiores e mais conec-
tados com o Rio, com as areias 
de Ipanema como palco de saú-
de, bem-estar e impacto positi-
vo. É a prova de que o wellness 
pode ser acessível, inspirador 
e vibrante como essa cidade”, 
afirma o CEO da Mude, Mar-
cus Correa.

Praia de ipanema 
recebe Rio academia
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Queimados acende suas 
luzes de Natal nesta sexta
Programação segue até o dia 6 de janeiro no Horto Municipal

O brilho das luzes nata-
linas promete transformar a 
cidade de Queimados em um 
cenário de encanto, magia e 
celebração. Até 6 de janeiro 
de 2025, o espírito natalino 
pulsará forte no município da 
Baixada Fluminense, que rea-
liza pelo segundo ano o Natal 
Iluminado. Nesta edição, a 
Prefeitura promete promover 
apresentações culturais, mú-
sica ao vivo e diversos outros 
momentos mágicos no Horto 
Municipal Luiz Gonzaga de 
Macedo, a partir desta sexta-
-feira (6), às 18h.

Para inaugurar a decoração 
de Natal, a Secretaria Munici-
pal de Cultura preparou uma 
programação especial no hor-
to, sempre a partir das 18h. 
Na sexta-feira (6/12), o Papai 
Noel chegará à cidade, saindo 
da entrada em direção ao Hor-
to, que promove um show de 
acendimento das luzes. Já no 
sábado (7/12), o espaço terá 
apresentações culturais com 
música ao vivo. No domingo 
(8/12), a criançada pode par-
ticipar de uma sessão de cine-
ma gratuita que exibirá o filme 
“Divertida Mente 2”.

Além do evento, as luzes e 
decorações de Natal ganharão 
vida todos os dias, a partir das 
18h. Quem chega a Queimados 
pela Rodovia Presidente Dutra 

já será recebido por um espetá-
culo de cores e luzes: uma deco-
ração de Natal que transforma a 
entrada da cidade em um cartão 
de boas-vindas. Os visitantes e 
moradores poderão tirar fotos 
instagramáveis com o presépio 
de Natal, trenó, as mensagens da 
festa e muito mais.

O Horto Municipal Luiz 
Gonzaga de Macedo recebeu 
uma decoração natalina espe-
cial, com árvores iluminadas, 
neve artificial, presépio e trenó. 

Sempre aberto das 18h às 23h de 
domingo a sábado, o espaço será 
palco das principais atrações do 
Natal e promove diariamente o 
acendimento das luzes, além de 
contar com programações que 
contam com apresentação musi-
cal, cantatas, dança e orquestra, 
entre outras atividades.

O prefeito da cidade, Glauco 
Kaizer, disse que outros locais da 
cidade também receberam ilu-
minação, como na pista de cami-
nhada na Fanchem, a Praça dos 

Eucaliptos, no Centro, e o Paço 
Municipal: “Ao todo, 500 mil 
microlâmpadas de led vão encan-
tar a cidade durante o mês de de-
zembro. Além das programações 
culturais no Horto, vamos levar 
para boa parte da cidade essa 
magia do Natal. E todos os mora-
dores de Queimados e da cidade 
vizinha são nossos convidados”, 
afirma o  gestor.

A segurança do evento será 
garantida pela Guarda Munici-
pal, Proeis e agentes do 24° BPM.

Divulgação/Prefeitura de Queimados

Registro das Luzes de Natal em 2023, no Horto Municipal de Queimados

Conclusão de obras 
em Belford Roxo

A Secretaria de Estado de 
Infraestrutura e Obras Públi-
cas concluiu as obras de con-
tenção de encostas nas ruas 
Diamantina e Maria Tibúrcio, 
no bairro Andrade de Araújo, 
em Belford Roxo. A interven-
ção, que recebeu investimento 
de mais de R$ 7 milhões, bene-
ficia diretamente cerca de sete 
mil moradores, devolvendo a 
segurança à região afetada por 
deslizamentos provocados por 
fortes chuvas.

“As obras de prevenção, 
como essa que finalizamos, são 
essenciais para garantir a segu-
rança da população. A região 
da Baixada é uma das mais so-
fre com as chuvas por conta da 
geografia, porque fica abaixo do 

nível do mar. Temos muito o 
que fazer ainda, mas avançamos 
muito no que realmente é im-
portante para prevenir as conse-
quências das fortes chuvas”, disse 
o governador Cláudio Castro.

A contenção, que inclui es-
cadarias para facilitar o acesso às 
casas construídas na parte alta 
da rua, estabilizou o terreno que 
ameaçava a Escola Municipal 
Amélia Ricci Baroni e outras 20 
residências. Com isso, os morado-
res e alunos podem retomar suas 
atividades com tranquilidade, sem 
o risco de novos deslizamentos. A 
secretaria também executa outras 
obras em Belford Roxo, como a 
construção de uma ponte em con-
creto na Alameda Brasil, no bairro 
Lote XV. 

Jovem de Japeri é premiado no 
Consulado da República Tcheca no Rio

Após conquistar um prêmio 
na prestigiada Exposição Inter-
nacional Infantil de Belas Ar-
tes (ICEFA Lidice) deste ano, 
Heitor Marinho, de 16 anos, 
deu mais um passo importan-
te em sua trajetória ao receber 
uma certificação no Consulado 
da República Tcheca no Rio de 
Janeiro.

Sua obra intitulada “Cara-
vana Brasileira” destacou-se en-
tre mais de 12 mil trabalhos en-
viados por participantes de 81 
países. Selecionada para o gru-
po das 50 melhores do mundo, 
a obra recebeu uma Menção 
Honrosa. O júri, composto por 
professores de arte e artistas vi-
suais, elogiou a profundidade 
emocional e a originalidade do 
trabalho de Heitor.

Representações  
de consulados

O evento de certificação, 
realizado no último dia 25 
durante a abertura oficial do 
Consulado Honorário no Bra-
sil, contou com a presença de 

representantes dos consulados 
de São Paulo e Distrito Federal 
e foi prestigiado pelo Vice-Mi-
nistro da República Tcheca.

O jovem artista, que supe-
rou inúmeros desafios ao longo 
de sua vida, viu essa conquista 

representar não apenas um re-
conhecimento artístico, mas 
também um triunfo pessoal e 
emocional.

Emocionado com o reco-
nhecimento, Heitor dedicou 
sua premiação ao talento e à 

resiliência, mas fez questão de 
destacar o papel fundamental 
de sua família e de sua professo-
ra no processo.

“Agradeço muito aos meus 
pais e à minha grande amiga e 
professora, Peter Jean Cohen! 
A todos que me acompanha-
ram e acreditaram em mim, 
meu muito obrigado. E àqueles 
que me criticaram, desejo felici-
dade e bastante tempo de vida 
para que continuem me vendo 
crescer!” declarou o jovem.

Para o Diretor de Cultu-
ra da Secretaria Municipal de 
Cultura de Japeri, Bruno W. 
Medsta, que esteve presente 
com o artista no Consulado, 
o momento foi extremamente 
gratificante.

“É muito emocionante ver 
a recepção que fizeram para o 
Heitor e sua família nesta ce-
rimônia. Precisamos, sempre 
que possível, acompanhar os 
artistas de Japeri e destacar a 
história da cidade e os projetos 
que estamos desenvolvendo.” 
afirmou Bruno.

Divulgação/PMJ

Heitor Marinho, aluno do Colégio Almirante Tamandaré

Duque de Caxias deu um 
passo importante, nesta quin-
ta-feira (05), em direção à mo-
dernização e à transparência no 
tratamento de informações. A 
prefeitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Governo, 
promoveu, no auditório da 
Prefeitura de Duque de Caxias, 
o evento inaugural das ações 
práticas de proteção de dados 
na cidade.

O encontro contou com 
a presença de representantes 
de diversas áreas da adminis-
tração pública e incluiu uma 
palestra ministrada pelo Dr. 
Renato de Araújo Cid San-
ta Rita, advogado, membro 
da Comissão de Privacidade 
da OAB/RJ e do Grupo de 

Trabalho em Privacidade da 
FIESP.

Importância para  
a gestão pública

Durante o evento, o prefei-
to Wilson Reis ressaltou a im-
portância da iniciativa para a 
gestão pública. “Estamos com-
prometidos em garantir que os 
dados pessoais dos cidadãos de 
Duque de Caxias sejam trata-
dos com responsabilidade e em 
conformidade com a legislação 
vigente. Este evento marca o 
início de um trabalho contínuo 
para proteger as informações 
e garantir a transparência e a 
eficiência no serviço público”, 
finalizou o Chefe do Executivo 
Municipal.

Proteção de dados em 
duque de Caxias

CORREIO DA BAIXADA

Caxias: Centro de Reabilitação 
com 1,4 milhão de atendimentos

Nova Iguaçu recebe 
Selo Ouro de Alfabetização

Participação das cidades brasileiras

Festival Nordestino em Nova Iguaçu

O CER IV – Centro Especia-

lizado em Reabilitação – já 

fez mais de 1,4 milhão de 

atendimentos em pouco 

mais de cinco anos de fun-

cionamento. Inaugurado 

pela Prefeitura de Duque 

de Caxias, em fevereiro de 

2019, a unidade se tornou 

uma referência para pa-

cientes de todo o estado 

do Rio, oferecendo servi-

ços gratuitos de reabilita-

ção para pessoas com de-

ficiência intelectual, física, 
auditiva e visual, com pro-

fissionais altamente capa-

citados.

O centro é uma unidade da 

rede municipal de saúde, 

que oferece tratamentos 

gratuitos e especializados 

nas áreas de fisioterapia, fo-

noaudiologia, audiometria, 

terapia ocupacional, psico-

logia, ortopedia, nutrição, 

assistência social, neurolo-

gia, neuropediatria, oftal-

mologia, ortóptica, otorri-

nolaringologia, urologia, 

psiquiatria e clínica geral.
Além de manter o úni-

co polo de ostomizados 

do município, a unidade 
realiza também exames 

laboratoriais, eletroencefa-

lograma, testes neuropsico-

lógicos e exame BERA (que 

avalia todo o sistema audi-

tivo). O CER IV conta ain-

da com cinco vans, sendo 

três delas adaptadas, com 

acessibilidade para o trans-

porte de pacientes. Os ve-

ículos adaptados contam 
com mecanismo de aces-

so para pessoas com baixa 

mobilidade e cadeirantes.

O CER IV funciona de se-

gunda a sexta-feira, das 7h 

às 17h, e aos sábados, das 

7h às 12h. A unidade fica na 
Avenida República do Pa-

raguai, s/ nº, no Sarapuí, ao 
lado da Escola do Futuro, 

em Duque de Caxias.

O município de Nova 
Iguaçu foi reconhecido, 

nesta quinta-feira (5), com 

o Selo Ouro no âmbito do 

Compromisso Nacional 
da Criança Alfabetizada. 

A iniciativa do Ministério 

da Educação (MEC) pre-

mia os esforços de Se-

cretarias Municipais de 

Educação que se desta-

cam na formulação e im-

plementação de políticas 
públicas voltadas à alfa-

betização.

O selo valoriza ações que 

asseguram a qualidade e 

a equidade na alfabetiza-

ção, promovendo o direito 

à aprendizagem como es-

sencial. 

O reconhecimento do 

município da Baixada 
Fluminense reflete um 
conjunto de critérios ri-

gorosos, com 20 itens 

avaliados, nos quais Nova 
Iguaçu obteve 91% de 

aproveitamento, des-

tacando-se pela imple-

mentação de estratégias 

efetivas e inclusivas que 

garantem o acesso à edu-

cação. 

Na primeira edição do 
Selo Nacional Compro-

misso com a Alfabetiza-

ção participaram os 26 

estados brasileiros, o Dis-

trito Federal e 4.578 mu-

nicípios, representando 
mais de 82% das cidades 

do país.
“O Selo Ouro reafirma o 
compromisso que a cida-

de de Nova Iguaçu tem 
com a alfabetização na 

educação municipal. Este 

é o resultado de práticas 

educacionais inovadoras 

desde a primeira infân-

cia, com o envolvimento 

de todos os profissionais 
da educação”, afirmou a 
Secretária Municipal de 

Educação, Maria Virgínia.

O forró será a atração prin-

cipal do Festival de Cultura 

Nordestina de Nova Iguaçu 
neste fim de semana. A sex-

ta-feira (6) será praticamen-

te inteira dedicada ao famo-

so arrasta-pé nordestino. O 

evento começa às 18h30, na 

Praça Lindenberg, em Mi-

guel Couto, e contará com 

a música instrumental nor-

destina pelo grupo Arrasta 

Pé do Sax para abrir o dia. 

Em seguida, os amantes 

do forró poderão dançar e 

aproveitar as apresentações 

de Forró Gallaxy, Forró Leila 

Dias, Cachorrão do Forró e, 

para encerrar, o Trio Pé de 

Serra – Alegria Nordestina.

Divulgação/PMDC

Divulgação/PMNI

Pacientes recebem atendimento especializado

Iniciativa premia esforços das secretarias de educação

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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O projeto social Pequena 
Tribo fecha o ano de 2024 com 
atividades em duas escolas mu-
nicipais de Petrópolis e aten-
dendo um número recorde de 
crianças até o momento. São 
100 meninos e meninas que, 
no contraturno escolar, têm 
aulas extracurriculares de dan-
ça, artes, respiração consciente, 
vivências sonoras, entre muitas 
outras oficinas lúdicas e senso-
riais criadas para o desenvolvi-
mento de suas potencialidades 
em diversas áreas, autoconhe-
cimento e inteligência emo-
cional. Todo o trabalho é feito 
a partir do resgate da cultura 
dos povos ancestrais ao mesmo 
tempo que estimula nos peque-
nos essas habilidades.

 O projeto está sendo de-
senvolvido desde o início do 
ano na Escola Municipal Ma-
rieta Gonçalves, no bairro da 
Glória, e na Escola Paroquial 
São Francisco de Assis, no Bela 
Vista. Esta semana, os alunos e 
responsáveis comemoraram o 
encerramento do semestre com 
festa, dança, música e teatro nas 
duas escolas. As crianças ence-
naram o conto épico africano 
Sundiata, tradicional história 
do oeste da África, transmi-
tida oralmente de gerações a 

gerações desde o século XIII. 
Com fantasias coloridas, textos 
ensaiados e cheias de orgulho, 
as crianças mostraram todos 
os trabalhos feitos nas oficinas 
de cultura africana durante o 
semestre.

 “Nosso projeto traz real-
mente algo inédito e diferente 
de tudo que vemos em outros 
trabalhos com crianças. Temos 
muito orgulho em dizer que o 
que ensinamos aqui são lições 
que elas carregam. Além de 
toda a estrutura de aprendizado 
através dos contos, elas apren-
dem também a reconhecer os 
próprios sentimentos e o que 

fazer com o que estão sentin-
do. Sem dúvidas, serão adultos 
mais conscientes”, afirmou Ro-
drigo Ribas, coordenador do 
projeto.

 Esse foi mais um semes-
tre muito enriquecedor para 
as crianças da Pequena Tribo. 
Todos os dias elas se divertem 
e têm novos aprendizados. Nas 
oficinas de vivência sonora, por 
exemplo, elas exploram novos 
sons, ritmos e movimentos. Já 
na oficina de Ritmo e Movi-
mento, a expressão corporal 
ganhou novos significados, ins-
pirando neles autoconfiança e 
alegria. Sem falar das experiên-

cias vivenciadas com a “Respi-
ração do Coração”. As crianças 
aprenderam a sentir a própria 
respiração e, também, o seu 
próprio toque. Nessa oficina, a 
troca de energia traz equilíbrio 
interno, essencial para o desen-
volvimento emocional e social 
de cada uma das crianças. Além 
disso, cada respiração nos ensi-
na sobre a importância de es-
tarmos presentes, de sentirmos 
o momento atual e de nos co-
nectarmos com o que realmen-
te importa.

 “É muito gratificante ver 
esses jovens tendo contato 
com histórias tão fascinantes 
e descobrindo o mundo atra-
vés de manifestações culturais 
tão diversas. Assim, mantemos 
vivas as culturas dos povos ori-
ginários, ampliamos a visão dos 
pequenos e pensamos no futu-
ro a partir da conexão com as 
raízes culturais e históricas des-
ses povos”, destacou o professor 
tradicional de Vedanta, Jonas 
Masetti, idealizador do projeto.

 Para conhecer mais essa 
jornada de autoconhecimento 
e conexão que as crianças da 
Pequena Tribo vivenciam dia-
riamente, basta seguir no Insta-
gram @pequenatribo

Pequena tribo encerra 2024 
com número recorde de alunos

Divulgação

Projeto está sendo desenvolvido desde o início do ano 

Hingo discute parcerias com 
Laboratório Nacional de Ciência
Objetivo é impulsionar inovação e prevenção de tragédias climáticas

O prefeito eleito Hingo 
Hammes, acompanhado do 
vereador Fred Procópio, par-
ticipou de uma reunião com o 
diretor do Laboratório Nacio-
nal de Computação Científica 
(LNCC), Fábio Borges de Oli-
veira, para discutir iniciativas 
voltadas ao fortalecimento da 
ciência, tecnologia e inovação 
em Petrópolis, com foco espe-
cial na prevenção de tragédias e 
desastres naturais.

Entre os temas abordados, 
destacou-se a modernização 
do supercomputador Santos 
Dumont, que, desde 2015, é o 
supercomputador acadêmico 
mais rápido da América Latina. 
Agora, com sua atualização, ele 
retorna à lista dos 500 super-
computadores mais potentes do 
mundo (Top 500), ocupando 
a 90ª posição. Essa conquista 
coloca o Brasil em destaque no 
cenário científico global, além 
de ampliar a capacidade de aten-
der a projetos de diversas áreas, 
como simulações climáticas, es-
tudos econômicos e sociais.

Outro ponto central foi o 
uso do radar banda X como 
ferramenta de monitoramen-
to climático. A tecnologia é 
essencial para prever eventos 
extremos, como chuvas inten-
sas e deslizamentos, que têm 
historicamente afetado Petró-
polis. “Precisamos usar a ciên-
cia e a tecnologia como alia-
das na prevenção de tragédias. 

Equipamentos como o radar 
banda X nos oferecem infor-
mações cruciais, mas sabemos 
que, além disso, é fundamental 
contar com equipes capacita-
das e uma rede integrada que 
conecte todas as pontas, desde 
o monitoramento até a toma-
da de decisão em emergências,” 
afirmou Hingo Hammes.

O diretor do LNCC, Fá-
bio Borges, reforçou a impor-
tância da parceria. “O LNCC 
tem como missão desenvolver 
e aplicar tecnologias de alto de-
sempenho que beneficiem a so-
ciedade. Essa aproximação com 
a Prefeitura de Petrópolis nos 
permite alinhar ciência e ges-
tão pública para criar soluções 

que impactem diretamente a 
vida das pessoas. Estamos pron-
tos para colaborar e contribuir 
para uma cidade mais prepara-
da e resiliente.”

A reunião também reforçou 
a importância de unir esforços 
para transformar dados em 
ações práticas que protejam vi-
das e mitiguem os impactos de 
eventos climáticos extremos.

“Prevenção é a palavra-cha-
ve. Ao utilizarmos ferramentas 
tecnológicas avançadas como 
o radar banda X e o super-
computador Santos Dumont, 
conseguimos não apenas mo-
nitorar, mas antecipar cenários 
críticos e tomar decisões mais 
assertivas. Petrópolis precisa ser 

referência em gestão integrada 
e inovação,” completou Hingo 
Hammes.

O vereador Fred Procópio 
ressaltou a importância dessa 
articulação. “Trabalhar em con-
junto com instituições como o 
LNCC fortalece nossa capacida-
de de proteger a população e pro-
mover um desenvolvimento sus-
tentável e seguro para a cidade.”

Ao final, o prefeito agrade-
ceu ao diretor Fábio pela recep-
ção e destacou que a parceria 
com o LNCC é um passo estra-
tégico para consolidar Petrópo-
lis como um modelo de cidade 
inteligente, conectada e prepa-
rada para enfrentar os desafios 
do futuro.

Divulgação

Reunião com o diretor do LNCC e Fred Procópio aborda modernização do supercomputador

PETROPOLITANAS

CMP aprova indicação para 
combater desertos alimentares

Palácio Amarelo reinaugurado 
com problemas no telhado

O que diz a Câmara?

Seminários da Pós-graduação 2024

Atração internacional no Soberano

A Câmara Municipal apro-
vou uma indicação legisla-
tiva, de autoria do vereador 
Junior Paixão, que propõe a 
criação do Programa de Ma-
peamento e Combate aos 
Desertos Alimentares no 
município. A medida bus-
ca identificar regiões com 
pouco ou nenhum acesso 
a alimentos in natura ou 
minimamente processados 
e implementar ações para 

garantir uma alimentação 
mais saudável à população. 
Prevê ações como a criação 
de hortas comunitárias, in-
centivo a pequenos esta-
belecimentos para comer-
cializar produtos frescos, 
ampliação de feiras livres 
em áreas vulneráveis e apoio 
ao cultivo de alimentos em 
lajes e terrenos urbanos. A 
proposta será encaminhada 
ao Poder Executivo.

Foi reinaugurada, na tar-
de desta última quarta-
-feira (04), o novo plenário 
da Câmara Municipal de 
Petrópolis, após as refor-
mas iniciadas no começo 
deste ano. Entretanto, ví-
deos compartilhados nas 
redes sociais mostram 
salas do Palácio Amarelo 
repletas de água, após as 
chuvas desta última se-
gunda-feira (02). Como 
divulgado anteriormente 

pelo Correio Petropolita-
no, foram gastos quase 
R$1,6 milhão com a re-
forma do telhado do lo-
cal. Em abril de 2023, foi 
aberta uma licitação para 
a realização da reforma 
do telhado do Palácio. No 
mês de agosto foi firma-
do o contrato com a em-
presa vencedora, a GHS 
Empreendimentos Imo-
biliários Ltda, pelo valor 
de R$ 1.589.794,44.

Procurada pela equipe do 
jornal, a assessoria de co-
municação da Câmara 
Municipal de Petrópolis in-
formou que o problema da 
infiltração foi causado pelo 
entupimento de um cano 
por folhas que, por conta 
da quantidade de chuva 
durante a tempestade da 
última segunda-feira (02), 

ocasionou os vazamentos. 
“Entretanto, já foi resolvido 
por uma equipe técnica 
dentro do período de garan-
tia contratual, não havendo 
custos adicionais”, informou 
em nota. A sessão inaugural 
do Palácio foi aberta às 14h, 
desta quarta (04), pelo pre-
sidente da casa, vereador 
Júnior Coruja.

O LNCC encerra o ciclo de 
seminários da Pós-gradu-
ação de 2024 na próxima 
segunda-feira, 9 de dezem-
bro, às 14h. A última pales-
tra do ano contará com a 
presença de Jailson Alca-
niz, diretor do Observatório 
Nacional, que abordará o 
tema “Uma breve história 
da evolução do Universo”. 

Assim como nas edições 
anteriores, as palestras são 
gratuitas e abertas ao pú-
blico em geral. O evento 
será realizado de forma 
híbrida, permitindo parti-
cipação presencial no Au-
ditório B da instituição ou 
online, via Zoom e trans-
missão ao vivo pelo canal 
do LNCC no YouTube.

No sábado (07), às 21h, di-
reto de Nova York para o 
palco de Itaipava, David 
Kikoski, se apresentará no 
Soberano. David é consi-
derado um dos maiores 
pianistas de jazz do mun-
do, vencedor do Grammy 
e conhecido por sua técni-
ca virtuosa, versatilidade e 
abordagem inovadora. No 

show inédito na cidade 
de Petrópolis, Kikoski se 
une ao baixista, composi-
tor e produtor musical e 
professor, André Vascon-
cellos, ao baterista Paulo 
Vicente e ao convidado 
especial, o harmonicista 
Gabriel Grossi, e o público 
pode esperar muita im-
provisação e boa música.

Sammirys Brandão

Reprodução/Redes Sociais

A proposta segue para o Poder Executivo avaliar

Vídeos mostram salas da CMP repletas de água

REDAÇÃO

A Câmara Municipal apro-
vou, nesta terça-feira (4), um pro-
jeto de lei que institui o Programa 
de Acolhimento e Capacitação 
para Pais ou Responsáveis de Pes-
soas com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA). A proposta, de 
autoria da vereadora Gilda Bea-
triz, visa oferecer suporte psicoló-
gico pós-diagnóstico e promover 
ações educativas, como palestras e 
cursos, voltadas ao entendimento 
do TEA. A proposta agora segue 
para sanção do prefeito.

De acordo com o texto, o pro-
grama será composto por uma 
equipe multidisciplinar, incluin-
do psicólogos, psiquiatras e neu-
rologistas, garantindo apoio es-
pecializado, tendo como objetivo 
proporcionar aos responsáveis fer-
ramentas práticas para o cuidado 
adequado das pessoas com TEA, 
além de disseminar conhecimento 
sobre o transtorno na sociedade. 
“O diagnóstico de autismo traz 
desafios que vão muito além da 
compreensão técnica. Queremos 

garantir que nenhuma família en-
frente essa jornada sozinha, sem 
apoio psicológico e tenha acesso a 
informações fundamentais para o 
cuidado de seus filhos”, destacou a 
vereadora Gilda Beatriz.

O projeto reforça a necessida-
de de suporte público para aten-
der famílias que, em sua maioria, 
não têm condições de custear 
assistência especializada. O cres-
cimento significativo no número 
de diagnósticos de TEA e a difi-
culdade de acesso a informações 

adequadas tornam a iniciativa es-
sencial para a inclusão e bem-estar 
das pessoas com autismo e seus 
familiares.

Para a vereadora, a iniciativa 
reflete a preocupação com a saúde 
mental e o acesso à informação. 
“O programa busca não apenas 
acolher, mas também empoderar 
as famílias. Com conhecimento 
e apoio, os pais se tornam os me-
lhores defensores de seus filhos. É 
uma forma de promover inclusão 
e dignidade para todos”, concluiu.

assistência a famílias de pessoas com tea

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Conselho I

Mutirão I Mutirão II

Conselho II

Esta quinta-feira (05) foi úl-

timo dia de inscrição para 

a eleição dos membros da 

sociedade civil para o Con-

selho Municipal de Políticas 

Culturais – biênio 2025/2027. 

Estavam aptos a se candida-

tar para concorrer ao pleito, 

moradores de Teresópolis 

maiores de 18 anos envolvi-

dos com temáticas culturais 

nas áreas de linguagens 

artísticas, instituições cultu-

rais, transversalidades e pa-

trimônio histórico, artístico 

e cultural, desde que sejam 

inscritos no Cadastro Muni-

cipal de Cultura. A votação 

acontecerá no dia 13 de de-

zembro, das 10h às 18h, na 

Casa de Cultura Adolpho 

Bloch, em Araras. 

Vinculado à Secretaria Mu-

nicipal de Cultura e com 20 

componentes, entre repre-

sentantes do poder público 

e da sociedade civil, o Con-

selho é um órgão consulti-

vo, deliberativo e fiscaliza-

dor das políticas culturais.

A Secretária Municipal 

de Saúde de Teresópolis, 

através do CES Várzea, 

realizará um mutirão 

especial de atendimen-

tos na próxima semana, 

entre os dias 09 e 13 de 

dezembro.

Eletrocardiograma, teste 

rápido de IST e vacinação 

para adultos estão entre os 

atendimentos que serão 

realizados. Para atender o 

maior número possível de 

pessoas, será realizado no 

horário das 8h às 21h.

Tem, entre suas atribuições, 

participar da elaboração e 

implementação de políticas 

culturais, além de promover 

e cooperar com a conserva-

ção do patrimônio histórico 

e cultural  e administrar o 

Fundo Municipal de Cultura.

Vinicius Barros/CM

Votação será realizada no dia 13 de dezembro, em Araras

Prazo encerrado para eleição do 
Conselho de Políticas Culturais

CORREIO SERRANO

Workshop I

Workshop III

Representantes nacionais

Workshop IV

Workshop II

FÓRUM

A Prefeitura de Are-

al promoveu nesta 

semana o II Fórum 

Municipal da Assis-

tência Social, rea-

firmando seu com-

promisso com o 

fortalecimento das 

políticas públicas 

que promovem ci-

dadania e inclusão 

social. O evento, realiza-

do no auditório Fernanda Carneiro, no CIAFETE, abordou 

dois temas de grande relevância: “Financiamento da 

Rede SUAS” e “Gestão e Ações de Transição – Compro-

missos e Processos Necessários para os Próximos Anos”.

Nesta sexta-feira (06) será 

realizado, pela Prefeitura de 

Nova Friburgo, o Workshop 

“2024 - Projeto Capacida-

des Organizacionais de 

Preparação para Eventos 

Extremos (COPE)”. O evento 

é gratuito e destinado a re-

presentantes públicos e de-

mais interassados no tema.

A ação tem apoio da 

FAPESP - Fundação de 

Amparo à Pesquisa do 

Estado de São Paulo, e 

foi organizado pelo Pro-

jeto COPE/CEMADEN, 

Instituto Friburgo Soli-

dário e Secretaria Muni-

cipal de Defesa Civil de 

Nova Friburgo.

Os temas foram apresenta-

dos por José Arimateia de 

Oliveira, diretor executivo 

do Fundo de Assistência 

Social, e Magali Basile, Pre-

sidente do COEGEMAS de 

São Paulo e  vice-presiden-

te do Colegiado Nacional 

de Gestores Municipais de 

Assistência Social (CONGE-

MAS). O Fórum promoveu 

um espaço de diálogo entre 

a sociedade civil, represen-

tantes do Executivo, Legis-

lativo municipal e usuários, 

além de proporcionar uma 

ampla troca de conheci-

mentos e experiências. 

Também participam: Dra. 

Denise Tarin (MPRJ); Cema-

den/RJ; Luiz Cláudio Rosa 

(Instituto Friburgo Solidário); 

Victor Marchezini (Cema-

den/MCTI), Monique Sam-

paio (PGCST-INPE), Karolina 

Gameiro (PGCST-INPE) e 

André Cotting (PGDN-ICT/

Unesp-Cemaden). 

O evento tem como ob-

jetivo apresentar o Pro-

jeto COPE, que integra 

atividades de ensino, 

pesquisa e extensão, 

com a finalidade de sub-

sidiar a implementação 

de políticas públicas vol-

tadas à preparação para 

eventos extremos.

Divulgação/PMA

Auditório Fernanda Carneiro

Natal 2024: programação 
segue até o dia 22 em Terê
Teatro, mapping e Festival Serrano de Música Sacra fazem parte do evento

Aberta na última semana de 
novembro, a programação do 
projeto ‘Teresópolis Terra de 
Luz – Natal 2024’ segue até o 
dia 22 de dezembro, com teatro, 
mapping, apresentação da Or-
questra Sustentável da Casa da 
Inovação de Teresópolis, Festival 
Serrano de Música Sacra, Feira de 
Artes Manuais, Cortejo de Natal 
e Auto de Natal, entre outras.

Realização da Prefeitura, atra-
vés das secretarias municipais de 
Cultura e de Turismo, com apoio 
das secretarias de Agricultura e 
de Obras e Serviços Públicos, a 
ornamentação e a programação 
têm a parceria e participação do 
SESC Rio, Coca-Cola FEMSA 
Brasil, Volkswagen Caminhões 
e Ônibus, Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criati-
va, Polo Gastronômico de Tere-
sópolis, Instituto Saber, Espaço 
Cultural Higino, Riga Decora-
ções e Gama Produção.

Abertura do evento
O público prestigiou e 

aplaudiu os eventos de abertura 
da programação. Começando 
pela Caravana de Natal da Co-
ca-Cola que, na última sexta, 
29/11, percorreu várias ruas en-
tre o Soberbo e os bairros Alto, 
Araras, São Pedro e Centro da 
cidade com uma frota de cami-
nhões iluminados e decorados.

No sábado, 30/11, as atrações 
foram a Casa do Papai Noel e o 
concerto da Orquestra Sinfônica 
Brasileira Jovem, na Praça Olím-
pica Luís de Camões, no Centro, 
dentro da programação do Natal 
Sesc RJ 2024. Os destaques do 
domingo, 1º de dezembro, fo-
ram as Edições Especiais de Na-
tal do Projeto Cultura de Raiz, 
pela manhã, na Casa de Cultura 
Adolpho Bloch, e do Projeto 
Música na Matriz, à tarde, com o 
concerto da Camerata Teresópo-
lis, na Igreja de Santa Teresa.

Programação
Teatro: Para o público in-

fantil, a dica para este domingo, 
dia 08/12, é o espetáculo Natal 
Encantado, às 11h, no Salão 
Nobre da Casa de Portugal. 
Realização da Gama Produção. 
Informações sobre ingressos 
(21) 96724-6559. No dia 14, 
às 15h, o Teatro Municipal re-
ceberá o espetáculo A Luz da 
Fazenda, com um cenário co-
mum de fazenda como palco 
de um conto de Natal. Com 
produção da Riga Decorações 
e direção da CIA Atobê, o es-
petáculo traz no elenco Bruna 
Proença, Maria Reis, Julia Va-
natko, Thalles Emanuel e Bru-
no Dana. Informações sobre 
ingressos com a @rigadecora-
coes  ou @cia.atobe.

Concertos: Nos dias 09 
(15h), 10 e 11 (17h) e 12 de 
dezembro (14h) acontecerão 
os concertos de encerramento 
da Escola Municipal de Música 
Giordano Marrelli, no Teatro 
Municipal, no 2º piso da Prefei-
tura. No dia 13, a atração será o 
Concerto de Natal do Coral Mu-

nicipal de Teresópolis, às 19h, no 
hall da Prefeitura de Teresópolis.

Artesanato: A Edição Espe-
cial de Natal da Feira de Artesa-
nato Teresópolis Artes Manuais 
movimentará o Espaço Cultural 
Higino de 12 a 15/12, com di-
versas opções de artigos essen-
cialmente artesanais. Visitação 
das 13h às 21h. 

Mapping e cortejo: De 12 
a 15 de dezembro, a fachada da 
Matriz de Santa Teresa, na Vár-
zea, receberá a projeção de ví-
deo mapping do Natal Sesc RJ 
2024. O belo  espetáculo visual 
poderá ser conferido das 20h às 
22h. No dia 14/12, às 15h, um 
Cortejo de Natal percorrerá a 
Calçada da Fama, com Papai 
Noel e seu trenó.

Orquestra, Camerata e Mú-
sica Sacra: A Orquestra Susten-
tável da Casa da Inovação de Te-
resópolis fará o seu concerto de 
Natal no dia 14, às 19h, no hall 
da Prefeitura. No dia 15, às 15h, a 
Matriz de Santa Teresa receberá o 
Festival Serrano de Música Sacra, 
com um belo concerto com coro, 
órgão e alaúde. No dia 17, será a 

vez da apresentação da Camerata 
Vivace, às 19h, no hall da Prefei-
tura de Teresópolis. 

Música, livro e Auto de 
Natal: A apresentação Arte e 
Som, do Instituto Saber, acon-
tecerá no dia 18 no Teatro 
Municipal, às 15h. No dia 19, 
a Casa de Cultura Adolpho 
Bloch (CCAB) será palco, às 
18h30, do lançamento do li-
vro Contos de Natal, da autora 
Rita Mello, com apresentação 
da Camerata Vivace. No dia 20, 
às 19h, também na CCAB, será 
a vez do concerto do Studio de 
Voz Cantata Jane Gomes. Nos 
dias 21 e 22 de dezembro, o pú-
blico poderá se encantar com o 
Auto de Natal do Instituto Sa-
ber, às 19h, na Praça Baltasar da 
Silveira – a da Matriz de Santa 
Teresa, na Várzea.

Festival Gastronômico: 
Até 28 de dezembro a 7ª edição 
do Festival Gastronômico Que-
bra Nozes vai movimentar os 
restaurantes do Pólo Gastronô-
mico de Teresópolis, com pratos 
elaborados com ingredientes tí-
picos de Natal. 

Divulgação/PMT

Caravana de Natal da Coca-Cola percorreu a cidade na última sexta (29/11)

CraS em Terê dá início 
a programação de natal

Na tarde da última ter-
ça-feira, 03 de dezembro, 
a Secretaria de Assistência 
Social e Direitos Huma-
nos, através do Centro de 
Referência da Assistência 
Social (CRAS) Bonsucesso, 
proporcionou um passeio 
especial para 31 crianças 
assistidas pela unidade e 
moradoras da comunidade 
Vila do Hélio, em Vargem 
Grande. A aventura teve 
início com um passeio de 
trenzinho pelo bairro, que 
teve como ponto final o 
parque temático localizado 
na região.

As crianças com idades 
entre 7 e 12 anos saíram da 
comunidade no início da 
tarde, acompanhadas de 5 
profissionais da equipe do 

CRAS Bonsucesso. “Nessa 
época de fim de ano pro-
curamos realizar ativida-
des ainda mais lúdicas com 
as crianças assistidas pelo 
CRAS para trazer a magia 
do natal para elas. Ações 
como esse passeio especial 
fazem parte do Serviço de 
Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos, que tem 
como objetivo justamente 
fortalecer os vínculos dos 
assistidos com a comunida-
de e com os próprios fami-
liares. Ver empresas como o 
Le Canton e o Terê Trem da 
Alegria engajados com este 
trabalho social enche nos-
sos corações de alegria.” De-
clarou a Coordenadora do 
CRAS Bonsucesso Adriana 
Marques.

A Prefeitura de Nova Fri-
burgo, por meio da Secretaria 
de Meio Ambiente e a Subse-
cretaria do Bem-Estar Animal 
(Ssubea), está promovendo o 
“Dezembro Verde”, que bus-
ca conscientizar as pessoas 
com relação ao abandono de 
animais. Isto porque é neste 
mês que mais se verifica essa 
prática cruel, principalmente 
devido às férias, quando mui-
ta gente viaja.

Em consequência das via-
gens, não é raro os tutores deixa-
rem o animal na rua, julgando, 
muitas vezes, que por ser bonito 

vai ser adotado facilmente. Po-
rém, a subsecretária da Ssubea, 
Elisângela Rodrigues, afirma 
que isso não acontece. Inclusive, 
com gatos, acostumados a viver 
dentro de casa, quando são co-
locados na rua, normalmente 
morrem em seis meses.

E a subsecretária faz um cla-
mor à população: “Observe se o 
vizinho tem um animal. E se ele 
desapareceu, denuncie à Ssubea. 
Um animal não ‘aparece’ na rua, 
ele é ‘colocado’ na rua”. Elisânge-
la frisa que essa responsabilidade 
é de todos, com o objetivo de ser 
mudada essa realidade.

‘Dezembro Verde’ em nova Friburgo
Secom/PMNF

Ação conscientiza pessoas sobre o abandono de animais

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COORDENADORIA DE LICITAÇÕES - AVISO 

A Coordenadoria de Licitações da Fundação Departamento de 
Estradas de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar 
no Portal Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA 
(www.compras.rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 007/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
REGIME DE EXECUÇÃO: EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO 
MODO DE DISPUTA: ABERTO 
PROCESSO: SEI-330002/007723/2024
PRAZO: 180 (CENTO E OITENTA) DIAS.
DATA DA ABERTURA: 16/01/2025
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE 
OBRA DE IMPLANTAÇÃO DE PONTE SOBRE O RIO PIABANHA, E 
ROTATÓRIA DE ACESSO, NO BAIRRO JULIOCA, NO MUNICÍPIO 
DE AREAL/RJ.
VALOR ESTIMADO: R$ 4.488.609,53 (quatro milhões, quatrocentos 
e oitenta e oito mil seiscentos e nove reais e cinquenta e três centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br.

Informações: Tel.: (21) 2202-5757.
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Oficinas de inclusão digital  
formam mais de 400 alunos
Cursos de informática beneficiam usuários dos Cras de Volta Redonda

Por Redação

A Secretaria Municipal de 
Assistência Social entregou 
428 certificados de conclusão 
das oficinas de Inclusão Di-
gital. A cerimônia de forma-
tura aconteceu na tarde des-
ta quinta-feira, 5, no Clube 
Comercial, e reuniu alunos e 
familiares.

As aulas são ministradas 
nos 32 Cras (Centros de Re-
ferência de Assistência So-
cial), além dos dois Centros 
de Convivência e do Centro 
Comunitário do bairro Roma 
I, que possuem Telecentro. 
As oficinas são divididas em 
Informática Básica e Excel 
Intermediário e têm duração 
de cinco meses, com uma aula 
por semana. 

As Oficinas de Inclusão 
Digital têm como principal 
objetivo promover o acesso à 
tecnologia aos mais de 46 mil 
usuários atendidos nos Cras 
e Centros de Convivência de 
Volta Redonda. 

-É uma oportunidade para 
que a população tenha conta-
to com computadores e a in-
ternet, podendo transformar 
estes conhecimentos em bens 
culturais, sociais e emancipa-
tórios - disse a coordenadora 
de Inclusão Digital da Smas, 
Cláudia Villar.

A secretária de Assistên-
cia Social, Rosane Marques, 
a Branca, parabenizou os for-
mandos. 

-O conhecimento da in-
formática é fundamental para 
inserção no mercado de tra-
balho nos dias de hoje. Fico 
feliz, porque estamos fazendo 
a diferença na vida de cada 
um de vocês. E é muito gra-
tificante ver que as oficinas 
ofertadas nos Cras alcançam 
um público diversificado, 
atendendo desde as crianças 
até os idosos. Obrigada pela 
confiança de vocês no nosso 
trabalho - disse, agradecendo 
ainda aos ex-secretários da 
Smas, a vereadora eleita Carla 
Duarte, e o deputado estadual 
Munir Neto, pelo trabalho 
que tornou a assistência so-

cial de Volta Redonda o que 
é hoje. 

O prefeito Antonio Fran-
cisco Neto gravou um vídeo 
para parabenizar a todos que 
concluíram a oficina e aos 
familiares pelo apoio. “Obri-
gado por participarem desse 
projeto, são vocês que fazem 
o sucesso desse trabalho. E 
parabéns também para os 
profissionais envolvidos pela 
dedicação em fazer o melhor 
para a população. Feliz Natal 
e um próspero Ano Novo!”, 
desejou Neto.   

A aluna Elza, do Cras 
Jardim Cidade do Aço, dis-
cursou pelos formandos. Ela 

agradeceu aos instrutores 
pelo aprendizado e pelo ca-
rinho durante o curso e aos 
funcionários dos Cras pelo 
atendimento.  

Os alunos Ana Beatriz 
Maia, do Cras Retiro, que não 
pode comparecer e enviou a fi-
lha Vitória para representá-la; 
Nicolas Leonardo Neves, do 
Centro Comunitário Roma; 
Clayvison Cayke Coelho Oli-
veira, do Cras Monte Castelo; 
Rafael de Souza Saldanha, do 
Cras Caieiras; e Eliana Viana 
Dias, do Cras Siderlândia, fo-
ram selecionados para receber 
os certificados das mãos das 
autoridades. 

 Geraldo Gonçalves/PMVR

Cerimônia para formandos aconteceu no Clube Comercial, em Volta Redonda

Hospital privado celebra um ano do 
serviço de transplante de fígado 

Há um ano, o paciente 
Carlos Alberto Barbosa, de 
77 anos, morador de Barra 
Mansa, foi transplantado pela 
equipe cirúrgica do Hospital 
Unimed Volta Redonda. A 
data histórica marcou não so-
mente o primeiro transplan-
te de fígado na unidade, mas 
também o primeiro da região 
Sul Fluminense. O início do 
serviço contribuiu para a inte-
riorização do procedimento, 
que antes só era acessível em 
grandes centros, impactando 
a vida dos pacientes, como o 
senhor Carlos, que precisaria 
ir para a capital com sua famí-
lia para realizar o transplante.

Presidente da Unimed 
Volta Redonda, Vitório Mos-
con Puntel ressalta que a habi-
litação da unidade hospitalar 
para a realização de trans-
plante de fígado possibilitou 
que moradores dos municí-
pios pertencentes à região Sul 
Fluminense e que estavam na 
lista de espera pudessem rece-
ber atendimento de qualidade 
perto de casa: “Já realizamos 
12 transplantes de fígado, 1 
com doador vivo e 11 com 
doador falecido. Dos pacien-
tes beneficiados, alguns, vie-
ram de outros municípios da 
região, como Mendes, Três 
Rios, Barra do Piraí e Barra 
Mansa. Também recebemos 
pacientes de municípios da 
Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro, como Duque de 
Caxias e Petrópolis. Isto re-
força que estamos cumprindo 
o nosso propósito de cuidar 
das pessoas e que somos re-
ferência em serviços de alta 
complexidade”, afirma.

Uma das pacientes trans-
plantadas no hospital é clien-
te da Unimed Três Rios e mo-
radora do município. Fábio 
Nasser Monnerat, presidente 

da Cooperativa, afirma que o 
Hospital Unimed Volta Re-
donda é um dos hospitais de 
referência em transplante no 
estado e é fundamental para o 
Sistema Unimed poder contar 
com hospitais dessa complexi-
dade: “Isso mostra a força da 
nossa rede própria, evitando 
que o paciente busque ou-
tros locais, como São Paulo, 
para realizar esse tipo de tra-
tamento. Nós, da Unimed 
Três Rios, ficamos muito sa-
tisfeitos em proporcionar aos 
nossos beneficiários um aten-
dimento de qualidade dentro 
da rede própria. O Hospital 
Unimed Volta Redonda está 
de parabéns por estar sempre 
ampliando e melhorando seu 
rol de procedimentos, possi-
bilitando que tenhamos uma 
referência em alta complexi-
dade perto de Três Rios”, des-
tacou o presidente da Unimed 
Três Rios.

Em seu portfólio, a uni-
dade hospitalar conta com 4 
modalidades de transplantes: 
medula óssea, músculo-es-
quelético, fígado e rim, com 
previsão para habilitação para 
o procedimento em outros 
órgãos. A equipe cirúrgica de 
transplante de fígado e rim do 
hospital é comandada pelo 
médico-cirurgião Eduardo 
Fernandes, especialista em 
transplantes de órgãos ab-
dominais e cirurgias oncoló-
gicas abdominais e membro 
associado à International Li-
ver Transplantation Society 
(Sociedade de Transplante de 
Fígado). Já o transplante de 
medula óssea é coordenado 
pelo Dr. Luis Fernando Bou-
zas, Onco-hematologista com 
mais de três décadas dedicadas 
ao Instituto Nacional de Cân-
cer José Alencar Gomes da 
Silva (INCA). O transplante 
de músculo-esquelético é co-

mandado pelo médico coo-
perado e cirurgião ortopédico 
Dr. Fabiano Claudio Pereira, 
que também atua no Institu-
to Nacional de Traumatologia 
e Ortopedia (INTO) como 
médico ortopedista do Grupo 
de Ombro e Cotovelo.

“Nossos investimentos são 
contínuos em procedimentos 
de alta complexidade. Além 
da ampliação do número de 
modalidades de transplante 
ofertados, também implanta-
mos o programa de cirurgia 
robótica com a chegada da 
plataforma Versius e somos o 
único hospital da região Sul 
Fluminense habilitado para a 
realização de cirurgia cardíaca 
pediátrica. O nosso hospital 
transformou a realidade de 
muitas pessoas e continuare-
mos perseguindo esta diferen-
ciação”, ressalta o presidente 
da Unimed Volta Redonda, 
Vitório Moscon Puntel.

Divulgação/Unimed

Moradores da região Sul Fluminense e da Metropolitana foram transplantados na unidade
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Assistência Social firma 
parceria com a Aman

Neto agradece verba de mais 
de R$ 10 milhões para Saúde 

Dr. Luizinho trará R$5 milhões

Novo museu na cidade

PMs fazem curso de qualificação

Conquista do município

A Secretaria de Assistên-

cia Social e Direitos Hu-

manos de Barra Mansa 

recebeu, nesta quinta-fei-

ra, dia 05, representantes 

da Academia Militar das 
Agulhas Negras (Aman) 
para firmar uma parceria 
com o Exército. Partici-

param do encontro, o  o 

secretário de Assistência 

Social, Fanuel Fernando, a 
diretora da Proteção Bási-

ca, Cátia Batista de Souza, 

o diretor de Proteção So-

cial Especial, Thyago Felix 
e integrantes da Aman, 

entre eles, o Coronel Sou-

sa Neto e assistente social 
da Seção de Assistência 

Social da Guarnição de 
Resende, Thalyta Medei-
ros. A diretora da Proteção 

Básica, Cátia Batista de 

Souza, ressaltou os bene-

fícios da parceria. 

Prefeitos eleitos e reelei-
tos estão na corrida para 

garantir as emendas es-

taduais e recursos fede-

rais para abrir o próximo 

mandato com chave de 
ouro. Aliás, só na Saúde de 
Volta Redonda, o  prefeito 
reeleito Antônio Francisco 
Neto (PP) já pode respirar 
aliviado. Em entrevista 

concedida ao programa 

Dário de Paula, na manhã 
de quinta-feira (05), Neto 
agradeceu ao menos qua-

tro nomes que incremen-

taram os investimentos 
para 2025, que ultrapas-

sam dos R$ 10 milhões. 
Entre eles, o líder da ban-

cada do PP na Câmara, 

Dr. Luizinho.

Segundo o prefeito Neto, 
o deputado federal Dr. 
Luizinho garantiu o orça-

mento de R$ 5 milhões 
para a Saúde da cidade, 
além do convênio assi-
nado para construção de 

uma Companhia Regio-

nal do Batalhão de Ações 
com Cães. Outros investi-
mentos foram de Marcos 

Soares (UB), com R$ 2 
milhões; a deputada Lau-

ra Carneiro, com R$ 4 mi-
lhões; e Lindbergh Farias 
(PT), com R$ 3 milhões.

Como de costume no pro-

grama, Neto também fez 
agradecimentos a outros 

nomes e aproveitou para 
anunciar uma novidade. 
O prefeito afirmou que 
há tratativas para trazer 
o Museu do Videogame, 

no valor de R$30 milhões, 
apoiado pelo deputado 
federal Áureo Ribeiro (So-

lidariedade). “Nesta pró-

xima eleição, não tenho 
dúvida de que ele terá o 
reconhecimento da po-

pulação”, disse.

Policiais militares do pro-

grama ‘Segurança Pre-

sente’ de Volta Redonda 
finalizaram, na quarta-

-feira (4), uma capacita-

ção sobre sensibilização, 
conceitos básicos e prá-

ticas para a atuação com 

pessoas LGBTI+. O treina-

mento, que começou na 

segunda-feira (2) e teve 

duração de três dias, foi 

realizado pelo Coletivo 
Volta Redonda Sem Ho-

mofobia, em parceria com 

o Centro de Cidadania 

LGBTI Médio Paraíba e o 
Programa Rio sem LGBTI-
fobia. A qualificação ocor-
reu na Base de Operações 
do Segurança Presente, 

na Vila Santa Cecília.

O secretário de Assistên-

cia Social, Fanuel Fernan-

do, pontuou que a união 

foi possível graças à cre-

dibilidade adquirida pela 
gestão municipal. “Atra-

vés de um trabalho sério 
feito no governo Rodrigo 
Drable, a nossa Pasta al-
cançou um patamar que 

transcendeu o município. 

Essa proximidade com a 

Aman, que é um órgão de 

autoridade do país, am-

plia horizontes e nos traz 
orgulho”, comunicou. A 
assistente social da Aman 
e aspirante a oficial, Thaly-

ta Medeiros, disse que em 

torno de 400 militares 
podem contribuir com a 

parceria. 

Paulo Dimas/PMBM

Cris Oliveira/Divulgação

Assistência Social de Barra Mansa se reúne com Aman

As verbas foram anuncias nesta quinta-feira (05) 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Roda Cultural de VR promove 
comemoração de aniversário

Parada do Orgulho LGBTI+ 
segue no fim de semana em VR

Agenda de sábado

Parada na Ilha São João

Feira de artesanato em Quatis

Ruas de Compras em VR

Em comemoração aos 
seus 13 anos de trajetó-
ria, a Roda Cultural de 
Volta Redonda promove 
o evento ‘Olha Pra Vila’ 
neste sábado (7), a partir 
das 15h30, no Memorial 
Zumbi, bairro Vila Santa 
Cecília. O evento, que é 
aberto ao público e total-
mente gratuito, contará 
com mais de 10 atrações 
musicais que celebrarão 

a cultura hip hop mu-
nicipal. Entre os artistas 
convidados, estão Maui, 
Jacquelone, Dirty Death 
com Sedex e Htzin como 
convidados, DJ Lis, Raqui 
e Batalha do Troco com 
quatro MC’s convidados 
e quatro que serão sorte-
ados no evento. A Roda 
Cultural recebe o apoio 
da Secretaria Municipal 
de Cultura. 

A programação da 10° Pa-
rada do Orgulho LGBTI+ de 
Volta Redonda, organiza-
da pela ONG Volta Redon-
da Sem Homofobia, segue 
neste fim de semana com 
atividades para todos os 
públicos. Nesta sexta-feira 
(6), às 10h, será promovi-
do um Encontro Regional 
dos Centros de Cidadania 

LGBTI da região do Médio 
Paraíba. A reunião contará 
com uma palestra com o 
tema ‘Tecendo Redes no 
Médio Paraíba: os desa-
fios de intersetorialidade 
nos trabalhos dos Centros 
de Cidadania’. O debate 
acontecerá na Biblioteca 
Municipal, localizada na 
Vila Santa Cecília.

Neste sábado (7), será pro-
movida uma ‘Gaymada’ - 
competição de queimada 
adaptada para o público 
LGBTI+ - na Praça Mario F. 
Neto, no bairro Jardim Pa-
raíba. Esse evento acon-
tece em parceria com a 

Secretaria Municipal de 
Esporte e Lazer. Após o 
jogo, haverá um esquenta 
para a Parada no Coroa-
do’s Bar, no bairro Aterra-
do, a partir das 19h. Todo o 
lucro das caipirinhas será 
destinados à Parada. 

Por fim, no domingo (8), a 
Parada LGBTI+ será sedia-
da no Pavilhão de Eventos 
da Ilha São João, contando 
com 20 expositores, três 
ofertas de serviços (PReP, 
CadÚnico e CCLGBTI), 16 

atrações musicais, praça 
de alimentação, área kids 
e outras formas de lazer. 
A entrada será um quilo 
de alimento não perecível, 
destinado ao Banco de Ali-
mentos de Volta Redonda.

Neste sábado (7), mais 
uma edição da FeirArte, 
a tradicional feira de ar-
tesanatos, acontece em 
Quatis das 9h às 14h, na 
Praça Dr. Teixeira Bran-
dão, localizada no Cen-
tro da cidade. O evento 
é aberto para todos os 
públicos e com entrada 
gratuita. Além das barra-

cas com vendas em gas-
tronomia e artesanato, 
a FeirArte contará com 
atração musical de Trio 
Brazuca, além da apre-
sentação da Corporação 
Musical Nossa Senhora 
do Rosário. Para o en-
tretenimento infantil, o 
evento contará com brin-
quedos infláveis.

Tradicional evento próxi-
mo as comemorações de 
natal, Rua de Compras, 
retorna neste domingo 
(08) no bairro retiro em 
Voltas Redonda. As atra-
ções acontecerão em par-
te da Avenida Sávio Gama 
das 9h às 16h. Foodtrucks, 
brinquedos grátis, Feira 
de Artesanato, exposições 

de carros antigos com o 
Clube de Antiguidades 
Automotivas de Volta Re-
donda, motos – com o 
grupo Falcões de Aço –, 
além de apresentações 
culturais como as da Ban-
da e do Coral Municipal, 
que fazem a abertura do 
evento, estão entre as 
atrações. 

Arquivo PMVR

Divulgação

Evento acontecerá no Memorial Zumbi

Evento marca 14 anos de luta pela população LGBTI+

Nissan paralisa produção após 
operários serem hospitalizados
Sindicato dos Metalúrgicos e sanitaristas vão a fábrica de Resende

Por ana luiza Rossi

Denúncias de uma possível 
contaminação da água na mon-
tadora Nissan, em Resende, 
mobilizaram o Sindicato dos 
Metalúrgicos do Sul Flumi-
nense e autoridades sanitárias 
nesta quinta-feira (5). Segun-
do o presidente do sindicato, 
Edimar Miguel, dezenas de 
trabalhadores apresentaram 
sintomas como febre, vômito, 
dor de cabeça e diarreia, sendo 
encaminhados para unidades 
de saúde da cidade.

Segundo Edimar, a Vigi-
lância Sanitária de Resende 
e a concessionária Águas das 
Agulhas Negras foram aciona-
das para investigar o caso. Ini-
cialmente, foi identificado que 
a água apresentava um aspecto 
amarelado, levantando suspei-
tas de contaminação. Amos-
tras da alimentação fornecida 
na fábrica também foram cole-
tadas para análise.

Como parte das ações 
emergenciais, a empresa lacrou 
os bebedouros das dependên-
cias, passou a distribuir garra-
fas de água aos funcionários e 
requisitou um caminhão-pipa 
para abastecimento.

Montadora paralisada
Diante da situação, a mon-

tadora decidiu paralisar tempo-

rariamente suas operações, com 
retorno previsto para a próxima 
segunda-feira (9). Em nota ofi-
cial, a Nissan declarou: “Existe 
uma suspeita de contaminação 
do fornecimento da água para 
a fábrica. A empresa já mandou 
uma amostra para análise labo-
ratorial e está tomando todas as 
providências necessárias para o 
bem-estar de seus funcionários.”

Concessionária nega
O Correio Sul Fluminense 

também entrou em contato 
com a assessoria de imprensa 
da concessionária responsável 
pelo abastecimento da empre-
sa que, por nota oficial nesta 
quinta-feira (05), negou a su-
posta contaminação.

- Águas do Brasil, em-
presa responsável pelo sis-

tema de abastecimento de 
água da Nissan, esclarece 
que não identificou nenhu-
ma alteração durante os 
processos de produção de 
água que justifique a sus-
peita de contaminação. A 
empresa informa ainda que 
está acompanhando as in-
vestigações do caso junto à 
montadora - concluiu.

Ana Luiza Rossi/CSF

Montadora decidiu paralisar as operações na fábrica e retornará na segunda (9)

Volta Redonda se prepa-
ra para sediar a segunda etapa 
do Festival Paralímpico Lote-
rias Caixa, edição 2024, nes-
te sábado (7). O município 
foi escolhido pelo quarto ano 
consecutivo pelo Comitê Para-
límpico Brasileiro (CPB), por 
meio da sua Diretoria de De-
senvolvimento Esportivo, para 
promover o evento. O festival, 
que será realizado pela Secre-
taria Municipal de Esporte e 
Lazer (Smel) – sob a chancela 
do CPB –, acontece em duas 
etapas. A primeira foi em 21 de 
setembro (véspera do Dia Na-
cional do Atleta Paralímpico) e 
reuniu 202 participantes. 

O Festival Paralímpico pro-
move a experimentação espor-
tiva de forma lúdica a crianças 
com e sem deficiência, promo-
vendo também a inclusão. “Para 
esta etapa, em alusão Dia Inter-
nacional das Pessoas com Defi-
ciência (celebrado na última ter-
ça-feira, 3 de dezembro), já estão 
inscritas 220 pessoas, mas ainda 

há vagas. Basta comparecer à 
Arena Esportiva Nicolau Yabru-
di (Seu Nula), no bairro Voldac, 
onde acontecem as atividades, 
entre 8h e meio-dia”, avisou a 
secretária municipal de Esporte 
e Lazer, Rose Vilela, lembrando 
que os participantes recebem 
lanche e uma camisa do evento 

fornecida pelo CPB.  
Todos os 26 estados, além 

do Distrito Federal, recebem 
o Festival em 2024, que tem 
como objetivos proporcionar 
a vivência das modalidades 
paralímpicas e difundir o Mo-
vimento Paralímpico em todo 
o território nacional.

Mais de 300 pessoas 
no festival de 2023

Mais de 300 pessoas parti-
ciparam em 2023 do Festival 
Paralímpico Loterias Caixa 
em Volta Redonda. A edição 
contou com prática das mo-
dalidades Atletismo, Para-
badminton, Vôlei Sentado e 
Parataekwondo (esporte que 
estreou nas Paralimpíadas 
de Tóquio, em 2021). Neste 
ano, a organização do evento 
espera chegar perto dos 500 
inscritos.

Em 2021, o festival reu-
niu oito mil crianças em 70 
sedes espalhadas pelo país. 
Em 2022, o evento contou 
com cerca de 15 mil crian-
ças e adolescentes em 98 
cidades. Já em 2023, o Fes-
tival Paralímpico passou a 
ter duas edições anuais. Em 
maio, o evento contou com 
21 mil participantes, assim 
como em setembro, soman-
do um total de 42 mil inscri-
ções acumuladas.

Volta Redonda sedia segunda etapa 
do Festival Paralímpico neste sábado

Cris Oliveira/PMVR

Inscrições acontecem na Arena Esportiva no dia do evento

Seguindo em sua missão de 
transformar o modo como se 
relaciona com os cidadãos, a pre-
feitura de Barra Mansa acaba de 
implantar um novo model de 
atendimetno. Com a proposta de 
digitalizar e agilizar cada vez mais 
os atendimentos está ganhando 
mais uma nova ferramenta: A 
‘Sara’, um serviço coordenado por 
inteligência artificial (IA) que já 
ganhou até um avatar e data para 
estrear, 10 de dezembro.

Por meio do número de 
WhatsApp (24) 2106-3400, o 
cidadão é direcionado a um ca-
nal de comunicação, onde conta 
com diversas opções de serviços 
básicos. Inicialmente a nova 
modalidade irá contemplar a 
Secretaria Municipal de Finan-
ças, permitindo que os contri-
buintes possam, por exemplo, 

ter acesso direto aos links para 
emissão de guias ou informações 
referente ao IPTU, Boletim Ca-
dastral Imobiliário, ITBI, ISS e 
ITR, Certidões (Contribuinte 
e Imobiliárias), parcelamento, 
Nota Fiscal Eletrônica – NFSe, 
além de várias outras pendências 
referentes à Dívida Ativa, cadas-
tros (empresarial e imobiliário), 
arrecadação e ouvidoria. Em 
breve, outras secretarias tam-
bém irão aderir a ‘Sara’.

O secretário de Finanças, 
Leonardo Ramos de Oliveira, 
destacou que o trabalho contí-
nuo visa deixar a Prefeitura de 
Barra Mansa cada vez mais ali-
nhada e atenta às necessidades de 
uma sociedade em que a tecnolo-
gia se faz presente na vida das pes-
soas durante todos os momentos 
do dia, seja em casa, na rua ou no 

trabalho. “Não estamos medin-
do esforços em investimentos 
que possam gerar eficiência e co-
modidade nos atendimentos aos 
munícipes, melhorando, assim, a 
comunicação e a base de dados da 
prefeitura. Essa é uma tecnologia 
que vai promover bem-estar, co-
modidade e uma maior assertivi-
dade no atendimento”, revelou.

O subsecretário de Recei-
ta, Erick Ferraz, falou sobre as 
expectativas com a chegada da 
‘Sara’ e destacou a importância 
da ferramenta para melhorar e 
modernizar a forma de como se 
comunicar com o contribuinte. 
“Nós já contamos com o site e o 
aplicativo para agilizar os atendi-
mentos e, agora com a ‘Sara’, isso 
será otimizado e ganhará mais 
um reforço para somar ao nosso 
trabalho diário”, contou Erick.

Câmera de 
reconhecimento facial

Aliás, na última quarta-fei-
ra (04), a prefeitura também 
anunciou a implantação de 
novas câmeras de segurança no 
Centro, nas principais áreas co-
merciais e nas entradas e saídas 
da cidade. A iniciativa tem por 
objetivo reforçar a segurança, 
através da análise inteligente 
das imagens que serão captadas, 
além de permitir ao município 
tomadas de decisões preventi-
vas ou corretivas. 

De acordo com o secretá-
rio da pasta, Capitão Daniel 
Abreu, as câmeras possuem 
tecnologia de reconhecimen-
to facial e de leitura de placas, 
oferecendo tranquilidade aos 
moradores e eficiência nas ope-
rações de segurança.

BM implanta atendimento com ia

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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@ofi cialviniciusfernandes

Vinicius Fernandes

50 Anos de 

Romulo 
Almagro

O 
arquiteto carioca subiu a serra para comemorar 
seus 50 anos de vida ao lado de pessoas super 
queridas. Bossa Nova e o Sax Live de Bruno 
Guimarães deram o tom certo para a feijoada 
assinada pelo Chef Bruno Canatto para um 

grupo seleto de amigos em torno das celebrações, que se esten-
deu noite adentro, do jeito que o aniversariante gosta. Confi ra 
os destaques.

Fotos/Daniel Oliveira

Bernadete Simonelli, Joana Maria Teixeira,

Orlanda Freire e Aloysio Maria Teixeira

Candida Virgínia Ribeiro, Romulo Almagro, 

Daniela Salles e Paola Ferreira

Claudia Cury, Marcelo Cury, Sergio Villela 

e Regina Dantas

Marcello Antunes, Bruno de Lacerda, Willians Haubrichs 

e Daniel Joaquim Marcondes

Nina Rosa, Iara Fernandes e Magali Silva Romulo Almagro e Sylvia Faillace

Romulo Almagro entre Fernando Costa e Célio Barbosa

José Liberado e Romulo Almagro

Marzio Fiorini e

Marcello Borges

Daniel Oliveira

Hora dos Parabéns!

Romulo Almagro e Vinícius Fernandes

Rosana Bezerra de Menezes, Mario Nobre e Elaine Souza

José Vieira Lustosa, Norine Carnevale, Romulo Almagro, 

Sérgio e Regina Dantas

Mauro Magalhães, Sergio e Ana Paes Leme, Willians 

Haubrichs, Valéria Peixoto e Marcello Antunes

Romulo Almagro e 

Liberado Júnior

Romulo Almagro entre Ari e Rachel Gusmão

SOCIAL

Vinicius 
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O PROGRAMA DE RÁDIO “A 
ALEMANHA E A MÚSICA” 
celebrou no último dia 30 de 

novembro, 30 anos de história. 

Um dos mais tradicionais do 

Brasil, o programa, criado por 

Elizabeth Graebner e Marcos 

Carneiro em 1994, marcou a 

data com uma solenidade no 

Clube 29 de Junho, reunindo 

personalidades que contribuíram 

para a preservação da cultura 

germânica na região. Com uma 

programação rica e variada, que 

inclui música, história, culinária e 

entrevistas, “A Alemanha e a Música” conquistou um público fi el ao longo das três décadas.  
Na foto durante o coquetel, Marcio Haubrich, presidente do Clube 29 de junho, e  Elizabeth 

Graebner, que também é diretora Sócio-Cultural do clube.
Importante destacar: O Clube 29 de Junho desempenha um papel fundamental 

na preservação e divulgação da cultura germânica em Petrópolis, contribuindo 

signifi cativamente para a identidade e o desenvolvimento da cidade.

@pabloklingPablo Kling
*Jornalista especializado em turismo

Pablo Kling

Pablo Kling

MOMENTO DE DESCONTRAÇÃO: O 

subsecretário de Estado de Turismo, Nilo 

Sergio Felix, e Luiz Strauss, presidente do 
Conselho Curador do Visit Rio, aproveitaram 

um momento de lazer em Itaipava 

para visitar o Bar do Horto. Ao lado do 

amigo Marcelo Molière, gerente do bar e 

empreendedor no Horto Mercado, os três 
conversaram sobre o potencial turístico 

da região e celebraram o sucesso do 

empreendimento.

Divulgação

Tamara Campos investiga e divulga a história de artistas cariocas, 

combatendo o apagamento histórico das mulheres.

SOCIAL

Pablo Kling

Petrópolis se ilumina com o 
Natal do Sesc: Uma festa para 
todas as idades

O Natal do Sesc chegou a Petrópolis com 
uma programação especial que vai além do Cen-
tro Cultural Sesc Quitandinha. A cidade está re-
pleta de atividades natalinas, com destaque para 
a Rua Teresa, 16 de Março e Praça da Liberdade. 
A gigantesca árvore de Natal no Quitandinha e a 
tirolesa já atraem muitos visitantes. O presidente 
do Sicomércio Petrópolis, Marcelo Fiorini, cele-
bra a iniciativa do Sesc e destaca a importância do 
evento para a economia local.

A programação inclui apresentações musicais, 
teatrais e circenses, além de atividades para crian-
ças e projeções de luz. A Rua Teresa ganhou uma 
decoração especial e receberá o projeto musical 
“Noel e os Duendes”, a trupe circense “Churu-
mello Circus” e o “Cortejo Alto de Natal”. A Pra-
ça da Liberdade será palco da peça teatral “Pifada 
da Loca”. No Quitandinha, além da árvore de 
Natal e da tirolesa, haverá contações de histórias, 
projeções de luz e uma iluminação especial.

Apagadas da história: pesquisa revela 
trajetórias de mulheres artistas cariocas 

Tamara Campos apresenta estudo em Portugal e expõe desafi os 
enfrentados pelas artistas no século

A professora Tamara Campos, que 
reside em Petrópolis e atua no Pro-
grama de Pós-Graduação em Hu-
manidades, Culturas a Artes da 
UNIGRANRIO, apresentou sua 

pesquisa sobre mulheres artistas cariocas ao longo 
do século XX na Universidade de Aveiro, em Por-
tugal, no dia 22 de novembro e no IV Congresso In-
ternacional Repensar as Paisagens Sonoras: comu-
nidades, Patrimônios e Tradições, na Universidade 
de Évora, que ocorreu de 27 a 29 de novembro. 

A ideia da pesquisa, fi nanciada pela FAPERJ, 

é levantar a vida e obra de mulheres artistas e 
criar um ebook que seja distribuído às escolas 
públicas, para que as novas gerações conheçam 
mulheres que foram apagadas na história. 

 -O acesso às artes plásticas só foi permitido 
às mulheres em 1892, com a chegada da Repú-
blica. A visão da mulher como incapaz, a falta 
de treinamento, como a exigência do estudo da 
anatomia humana, que era algo proibido para as 
mulheres que não podiam ter contato com o nu 
artístico, são alguns dos fatores que colaboraram 
para um apagamento, explicou Tamara Campos

As longas jornadas de trabalho 
e a inserção da mulher no mercado 
profi ssional trouxeram algumas mu-
danças diretas e indiretas na educa-
ção das crianças em nosso século. 
Inevitavelmente nossos dias fi caram 
mais curtos e o modelo familiar di-
ferenciado de outras gerações. Os 
avós do século XXI nem sempre são 
senhores e senhoras aposentados 
com tempo para auxiliar os fi lhos na 
criação dos netos; atualmente mui-
tos avós, ainda jovens, trabalham e 
possuem uma vida tão ativa quanto 
à dos próprios fi lhos. A tendência é 
que esse modelo que conhecemos 
ou conhecíamos, até alguns anos 
atrás, que permitia esse cuidado em 
gerações, seja cada vez mais raro.   

Uma das soluções encontradas, 
no entanto, vem a ser a educação in-
tegral. Um modelo com benefícios 
para família e para o educando fren-
te às possibilidades do nosso século. 
O aluno que usufrui desse modelo 
possui uma série de vantagens, den-
tre elas um melhor aproveitamento 
do tempo ocioso, que geralmente é 
direcionado aos estudos e ao esporte. 

O que também deve ser levado 
em conta na educação integral é o 
afastamento do risco social que ela 
proporciona. A escola, de fato, é um 
dos melhores ambientes para uma 
criança crescer e se desenvolver, caso 
a família não tenha possibilidade de 
dedicar a ela atenção em tempo in-
tegral, contudo, vale ressaltar que a 
relação familiar é de extrema impor-
tância até mesmo na educação inte-
gral. A participação da família deve 
ser frequente em reuniões, em con-
tato com os profi ssionais da escola e 
nas atividades, porém em relação à 
carga horária ela presta um auxílio 
para que os pais tenham uma maior 
mobilidade. 

O próprio Estado compreende a 
necessidade das famílias atuais e, por 
isso, algumas escolas públicas já tra-

balham com a educação integral. É o 
caso da Escola Municipal Luiz Car-
los Soares, referência na cidade de 
Petrópolis em educação integral. A 
escola situada no bairro Morin aten-
de alunos do primeiro e do segundo 
segmentos, oferecendo o período in-
tegral do 5º período ao 3º ano. 

Na Luiz Carlos Soares, os alu-
nos do período integral aprendem 
através de ofi cinas que atuam nas 
áreas de iniciação científi ca, infor-
mática, inglês, educação ambiental 
e reforço em matemática e língua 
portuguesa. Os alunos também têm 
monitorias direcionadas às habili-
dades socioemocionais, o que faz 
toda diferença para educação, afi nal 
compreende-se que para aprender, 
trabalhar e cuidar das emoções é 
de extrema importância. A escola 
valoriza todas as formas de conhe-
cimento e a educação integral pro-
porciona essa multidisciplinaridade 
através de projetos e interação com 
todas as formas de saber. 

A educação integral, como sabe-
mos, é uma alternativa que surgiu a 
partir de uma realidade pouco acei-
ta, que é a falta de tempo. No entan-
to para além da cobrança imposta 
a todos nós, para darmos conta do 
trabalho, da família, dos estudos, 
da faculdade, das infinitas tarefas, é 
preciso ver além. Ao olharmos para 
educação integral com todos os be-
nefícios que ela pode proporcionar, 
veremos que, na verdade, a alterna-
tiva se transformou facilmente em 
um benefício para a sociedade. Pais, 
crianças e professores, em conjun-
to, podem e devem fazer da educa-
ção integral um caminho de apren-
dizado e crescimento, diferente e 
novo para alguns, mas com muito 
a acrescentar. 

*Professora de História, pós-
graduada em História Militar e 

Mestre em História Social

Maria Angela*

A educação integral
no século XXIDesde 1995 e lá se vão quase 30 

anos o Botafogo não dava uma ale-
gria expressiva à sua torcida.  Em 95, 
ganhou pela última vez o campeona-
to brasileiro. 

O Clube estava literalmente que-
brado, com dívidas de um bilhão de 
reais, salários, impostos e outros com-
promissos sem a menor perspectiva 
de serem honrados, até ser comprado 
por uma SAF (Sociedade Anônima 
do Futebol). 

Muitos criticaram o modelo SAF 
, muitos outros não acreditaram que 
pudesse dar certo; hoje, ainda falam 
contra,  com mágoas recolhidas, di-
zendo não haver “fair play” fi nanceiro 
( uma grande bobagem e pura inveja).

Com a vitória na Libertadores ( 
somadas todas as fases disputadas) a 
premiação do Botafogo, foi de meio 
bilhão de reais, contra investimen-
tos algo ao redor de 380 milhões 

na compra de jogadores. ( números 
aproximados por conta da variação 
do dólar ).

O Botafogo em apenas 2 anos, 
graças a uma SAF competente na 
gestão, foi do inferno ao paraíso.  Só 
para disputar o mundial, receberá de 
prêmio mais de 300 milhões de reais. 
Se ganhar o brasileirão, a estes prê-
mios somar-se-ão  mais 500 milhões, 
ainda este ano.

John Textor  um americano bilio-
nário, resolveu investir no futebol, 
não que precisasse, mas por gostar de 
futebol e por vaidade em ser dono de 
um clube, de inúmeras tradições. Ele 
teve sorte na sua escolha e o Clube 
também. 

É improvável, que um botafo-
guense pudesse, a poucos meses atrás, 
sequer sonhar com algo tão inacredi-
tável.  Tenho certeza de que “a fi cha 
ainda não caiu” para muitos dos fa-

náticos torcedores , cuja fi el torcida, 
aguardava um título, ao menos um, 
que servisse de alento, e foi contem-
plada de uma forma grandiosa.

Botafoguenses se contentavam 
com uma outra partida bem jogada, 
onde, em momentos diferentes, esta-
vam Túlio, Seedorf, Loco Abreu e al-
guns outros. 

No momento que estou escre-
vendo este artigo, falta ao Botafogo 
disputar 2 jogos  (Internacional e São 
Paulo ) se ganhar um e empatar ou-
tro será o novo Campeão Brasileiro . 
Acredito que tenha time e alma para 
isto, mas futebol é uma caixinha de 
surpresa. Como bom botafoguense 
que sou, sou comedido e tenho os 
dois pés atrás.  Que Deus e os anjos 
do futebol mais uma vez nos ajudem.

*Advogado, Professor 
Universitário e Jornalista

Bernardo Filho*

Sou Botafogo

Ao caminhar pelas ruas de Petrópo-
lis, o que mais chama a atenção são as 
caçambas de lixo. Seja pelo péssimo esta-
do de conservação delas, ou pela grande 
quantidade de resíduos que não são re-
colhidos. Esse cenário se agravou ao lon-
go de 2024 e, neste fi m de ano, alcançou 
um ponto crítico. Porém, já apresentava 
sinais de alerta no ano passado, quando a 
Companhia de Desenvolvimento de Pe-
trópolis (Comdep), que, segundo o Ins-
tituto Estadual do Ambiente (INEA), 
não tem autorização para realizar o ser-
viço, fez a coleta com tratores e cami-
nhões, após o término do contrato com 
a empresa responsável.

A prefeitura alega que está com os 
pagamentos em dia com a empresa, 
mas não informou à população que 
precisou reduzir os custos com o ser-
viço devido à queda na arrecadação do 
ICMS, o que, por sinal, foi um “tiro 

no pé” deste governo. Isso, consequen-
temente, impactou a quantidade de 
caminhões disponíveis para realizar o 
transbordo do lixo. O resultado? Ra-
tos, quatis e até porcos se alimentan-
do nas montanhas de lixo.

As reclamações feitas por empresá-
rios e pela sociedade civil por meio de 
ofícios à prefeitura, ainda não tiveram 
resposta. Após as chuvas registradas 
nos últimos dias, foi possível observar 
sacolas, garrafas e outros itens sendo 
levados pela correnteza. O Ministério 
Público do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), ainda aguarda uma solução 
da prefeitura, já que determinou um 
prazo de 10 dias para que o município 
resolva a situação. Esse prazo foi dado 
após uma reunião com a presença do 
prefeito Rubens Bomtempo. No en-
tanto, até o momento, nenhuma me-
dida sobre o assunto foi publicada no 

Diário Ofi cial do município. O prazo 
para a resolução termina nesta sexta-
-feira (06).

Com apenas 26 dias restantes de 
governo, Rubens parece estar “empur-
rando com a barriga” os problemas da 
cidade. Enquanto a licitação não é 
realizada, o município acumula ainda 
mais dívidas com a empresa responsá-
vel pelo transbordo e pelo aterro. Se 
a dívida não for paga, o caos será ain-
da pior. Porém, por outro lado, quem 
trabalharia sem receber? A dívida 
acumulada já chega a R$ 1,4 milhão. 
O fato é que 2025 está chegando, e 
Hingo Hammes terá um verdadeiro 
entulho de problemas para resolver. 
Talvez, por sorte, ele não tenha que 
lidar também com o lixo.

*Jornalista, âncora do jornal 
Correio Petropolitano Debate

Richard Stoltzenburg*

Falta de vontade política afeta os serviços
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Coletivo audiovisual eterniza 

momentos através das lentes
Essência do grupo é viabilizar o acesso à arte para a cultura de rua

por leandra lima

Eternidade segundo 
o dicionário signi-
fica algo que não 
tem fim, o subs-
tantivo carrega 

consigo o desejo de muitos se-
res humanos de ter vida eterna, 
de fazerem um sonho ou um 
momento que pode ter apenas 
um segundo para sempre. A pa-
lavra também tem uma ligação 
com o conceito de fé, cultura, 
arte e memórias, que se inter-
ligam automaticamente com 
todas as variáveis apresentadas. 
Transformar momentos e lem-
branças os mais duráveis possí-
veis é um privilégio, que hoje é 
dado por meio da tecnologia, 
e é com essência que o Coleti-
vo Audiovisual petropolitano 
“ETEM EDASI” trabalha, 
para eternizar e materializar 
sonhos e histórias, através das 
lentes de uma câmara.

O coletivo é conhecido 
como “eterizadores de momen-
tos”, o nome ‘ETEM’ faz analo-
gia aos Jardins do Éden, que é 
um símbolo de redescoberta e 
esperança, já o “EDASI” signi-
fica ‘andar para frente’, uma pa-
lavra traduzida do Estônio. Um 
dos principais focos do gru-
po que nasceu em meados de 
2022, e possui atualmente três 
membros fixos, o profissional 
de audiovisual especialista em 
produção e pós Wesley Costa, 
conhecido artisticamente como 
“Jovem K”, o também profissio-
nal de audiovisual, Juan Henri-
que da Costa, e o modelo e still 
Elienai Tavares, é abraçar todas 
as linguagens artísticas, viabili-
zando ainda mais a cultura das 
ruas. “A ETEM EDASI nasceu 
de uma combinação entre a 
paixão por cinema, fotografia, 
música e esportes. Sempre tive 
um olhar atento para narrati-
vas visuais e senti a necessidade 
de criar uma marca que repre-
sentasse minha visão única de 
como o vídeo pode capturar 
tanto a arte quanto o estilo de 
vida”, ressaltou um dos funda-
dores da marca, Wesley Costa. 

Segundo o produtor, a ideia 
surgiu como uma resposta à 
demanda por vídeos que vão 
além do comum, integrando a 

energia do hip hop, a estética 
da moda urbana e o dinamismo 
do esporte juntamente com a 
estética visual e o processo de 
criação do grupo. Antes de se 
estabelecerem nesse meio, o 
foco era outro, seria voltado so-
mente para moda e fotografia. 
Os primeiros integrantes Wes-
ley e Juan se encontram por 
meio do serviço militar e des-

cobriram que tinham algo em 
comum, a fotografia, com isso, 
após um brainstorm montaram 
um ensaio fotográfico ligado à 
moda. “Eu conheci o Wesley 
em 2021, servi o Exército com 
ele. Daí percebemos que tínha-
mos algo em comum, a fotogra-
fia. Ficamos conversando sobre 
a possibilidade de um ensaio e 
fomos tirar as fotos. Gostamos 

muito do resultado. E desde en-
tão começamos a produzir dali. 
Não paramos”, disse Juan Hen-
rique, Co- Fundador. 

Criando Sonhos 

O início da caminhada da 
produtora se concretizou quan-
do os jovens abraçaram à cultu-
ra de rua, com o objetivo de de-
mocratizar o acesso dos artistas 

ETEM EDASI

Coletivo potencializa a arte urbana petropolitana feita por artistas pretos 

Com atividades realizadas 
desde a última segunda-feira 
(02), a 14ª Mostra Audiovisual 
de Petrópolis (MAP) se aproxi-
ma do encerramento após uma 
semana intensa de trocas cultu-
rais, aprendizado e celebração 
da sétima arte. O evento reali-
zado no Centro Cultural Sesc 
Quitandinha, tem encantado o 
público com uma programação 
que equilibra tradição e inova-
ção, reunindo grandes nomes 
do audiovisual e novos talentos.

A semana foi marcada por 
momentos memoráveis. Na ter-
ça-feira, Arthur Sherman, dire-
tor de fotografia do aclamado 
filme “Kasa Branca”, trouxe ao 
público uma masterclass sobre 
os desafios e técnicas de sua 
profissão. Na quarta-feira (04), 
a dramaturga e educadora Ca-
rol Pitzer encantou com a ofi-
cina “Palavra é Ação”, enquanto 
o vídeomaker e piloto de drone 
Lucas Alberguine explorou 
narrativas visuais elevadas, uti-

lizando as imagens aéreas como 
ferramentas artísticas. O dia 
ainda contou com um emo-
cionante debate liderado pelo 
cineasta Davi Pretto, reconhe-
cido por obras premiadas como 
“Continente”.

Nesta quinta-feira (05), Ma-
riana Rocha ofereceu uma ofi-
cina sobre fotografia still como 
ferramenta narrativa, enquan-
to Rafael de Toledo Pedroso 
desbravou o futuro do cinema 
experimental com o uso de inte-
ligência artificial. Além das exi-
bições de produções autorais do 
EMI - AV, oferecido de forma 
profissionalizante integrado ao 
Ensino Médio no Colégio Dom 
Pedro, a atriz Milena Pinheiro 
esteve presente para um debate 
após a exibição do longa “Ave-
nida Beira-Mar”, coroando mais 
um dia repleto de atividades de 
alto nível.

A programação segue com 
destaque para sexta-feira (06), 
quando a atriz petropolitana 

Karine Teles, envolvida em 
produções como “Bacurau”, 
“Benzinho” e “Que Horas Ela 
Volta?”, além de estar confirma-
da no remake de “Vale Tudo”, 
pela TV Globo, ministra uma 
masterclass imperdível sobre 
sua trajetória no cinema, na 
TV e no teatro. Jovens cineas-
tas também brilharão na sessão 
Itinerâncias Jovem Especial, 
com filmes documentais que 
prometem encantar e inspirar.

O encerramento da 14ª 
MAP no sábado (07) será es-
pecial. Na Praça CEU – Posse, 
o cineasta Leandro Corinto 
conduzirá a oficina “Cinema 
Puro” envolvendo jovens de 12 
a 18 anos em uma experiência 
prática de realização de cinema 
mudo. À tarde, a sessão Janela 
Petrópolis exibirá produções 
locais realizadas com incentivo 
da Lei Paulo Gustavo, reforçan-
do o compromisso do evento 
com a valorização de talentos 
regionais.

Encerramento da 14ª ‘Mostra Audiovisual’ de 
Petrópolis conta com oficina “Cinema Puro”

Divulgação 

Evento reforça  compromisso com a valorização de talentos regionais

ETEM EDASI

Grupo reflete fusão de influências artísticas 

ETEM é um 

sonho dos 

artistas e 

do cara que 

é modelo. 

Acreditamos 

que isso,  

ajude a arte”

Juan Henrique

a uma produção elaborada que 
demonstrasse a alma do proje-
to. “A ETEM é uma resposta 
à demanda por vídeos que vão 
além do comum, integrando a 
energia do hip hop, a estética da 
moda urbana e o dinamismo do 
esporte. Ela é mais voltada para 
a cultura de rua, algo que criei 
na época, para poder viabilizar 
para o pessoal da minha cidade 

coisas que eu não vejo em Petró-
polis, aí o pessoal da cultura de 
rua acabou me abraçando de-
mais então é o que eu não quero 
perder”, enfatizou Wesley. 

O coletivo potencializa a 
arte urbana petropolitana que 
é composta majoritariamente 
por artistas pretos. Além disso, 
estão alinhados com o senso de 
comunidade, onde entendem 
que um conhecimento forta-
lece o outro. “Essas são umas 
das essências que não queremos 
perder”, reforçou o integrante. 

Para Juan e Elienai a ETEM 
não faz só fotografia, não só 
produz o áudio visual, ela é um 
sonho. “O coletivo é um sonho 
dos artistas, é um sonho do cara 
que é modelo. Sempre sonha-
mos que isso ajude o pessoal, 
os artistas, de todas as formas, 
de todas as maneiras”, expressa-
ram. Com essas características o 
coletivo já lançou somente este 
ano 14 videoclipes de cantores 
da cidade. Com essas caracterís-
ticas o grupo consegue capturar 
em diversos momentos o lado 
sensível das histórias. 
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É TEMPO DE FASHION HITS
OS LENÇOS, QUERIDINHOS

DOS FASHIONISTAS

Reprodução

LENÇO REAL Transforma 
qualquer look em uma declaração 
de estilo - um toque de realeza 
atemporal no guarda-roupa moderno.

LENÇO PIRATA Transforma 
qualquer look em uma declaração de 
atitude -basta um nó estratégico para 
navegar entre o casual despretensioso 
e o arroiado sofi sticado.

MODA&LIFESTYLE

AGENDA CULTURAL

Cine I

Cortejo 

Espetáculo “O Verdadeiro 
Presente” em Itaipava 

Especial

Cine II
O Cinemaxx Mercado 
Estação está com uma 
seleção de estreias que 
atendem a todos os gos-
tos. Entre elas “O Senhor 
dos Anéis: A Guerra dos 
Rohirrim”, “Sting – Aranha 
Assassina” e “Moana 2”.

O Centro Cultural Sesc Qui-
tandinha, está com uma 
programação especial de 
natal, e neste sábado (6) vai 
realizar o cortejo musical 
“Noel e os Duendes”, às 11h 
na Rua Teresa.

Dezembro chegou e com 
ele a contagem regressiva 
para o Natal. Neste pri-
meiro fi m de semana, os 
passos e a delicadeza do 
balé clássico vão traduzir 
a magia desta época do 
ano com a apresentação 
das bailarinas do Espaço 
Íris, no sábado (7), com o 
espetáculo “O Verdadeiro 
Presente”, às 16h, no Sho-
pping Vilarejo. A apresen-

tação, gratuita, contará 
com 22 bailarinas, entre 
dois e nove anos, que 
prometem emocionar o 
público com coreografi as 
que celebram os valores 
do Natal: confraterniza-
ção, união e a importân-
cia da família. Dividido 
em dois atos, o espetácu-
lo terá seis coreografi as 
intercaladas por uma nar-
rativa refl exiva.

A programação especial 
de natal do Sesc traz ain-
da, a contação de história 
“Uma Sopa de Natal, com 
a Cia História em Família”. 
O evento será no dia 8, às 
11h na sala das crianças.

Os ingressos e itens da 
bomboniere como pipoca, 
água, refrigerante podem 
ser adquiridos diretamente 
na bilheteria das unidades 
com pagamentos em di-
nheiro. Nos guichê de aten-
dimento automático. 

Divulgação

Evento integra programação de natal do Shopping Vilarejo

Encantamento natalino na 
programação do Vilarejo 
Atrações exaltam a união, confraternização e esperança

Em Itaipava já é Natal. Um dos princi-
pais destinos da Região Serrana para quem 
busca celebrar o espírito natalino no distri-
to, o Shopping Vilarejo já atraiu cerca de 12 
mil pessoas só nos primeiros dias de uma 
programação recheada com eventos gratui-
tos, decoração temática e atrações para to-
das as idades. Desde o dia 20 de novembro, 
a orquestra e o coro da Universidade Cató-
lica de Petrópolis, o teatro de bonecos com 
o “Natal dos Três Porquinhos” e a apre-
sentação do coro e orquestra do Instituto 
Caminho da Roça, encantaram o público, 
confi rmando o sucesso da programação. 
Com uma agenda repleta de apresentações 
culturais e a presença marcante do Papai 
Noel, o espaço promete continuar atraindo 
um grande público até o encerramento das 
celebrações, no dia 4 de janeiro de 2025.

O Vilarejo é um dos grandes protago-
nistas desta temporada festiva em Itaipa-
va, combinando uma programação diversa 
com um ambiente decorado especialmen-
te para o Natal. Luzes que iluminam cada 
canto, a majestosa árvore de Natal que 
convida o público a entrar pela tradicio-
nal escadaria, e detalhes que remetem ao 
aconchego das festas em família criam o 
cenário perfeito para fotos e momentos 
especiais. “Preparamos cada detalhe para 
que as pessoas possam vivenciar a magia 
do Natal em Itaipava. Ver famílias e ami-
gos reunidos, aproveitando o clima festivo 
no Vilarejo, é extremamente gratifi cante. 
Nosso objetivo é proporcionar momentos 
únicos e inesquecíveis para todos os visi-
tantes”, afi rma Tiago Corrêa, administra-
dor do Shopping Vilarejo.

A programação natalina tem encanta-
do o público com atrações que celebram 
a arte e a música, sempre exaltando valo-
res como união, confraternização e espe-
rança. Neste sábado (7), será a vez do balé 
clássico entrar em cena, com o espetácu-
lo “O Verdadeiro Presente”, apresentado 
pelas bailarinas do Espaço Íris, às 16h. A 
apresentação contará com 22 bailarinas, 
entre 2 e 9 anos, em coreografi as que emo-

cionam e traduzem o espírito natalino.
Nos dias seguintes, outras atrações 

prometem continuar surpreendendo o pú-
blico. A apresentação de dança da escola 
de balé � aís Lechuga em “Mamãe Noel e 
os Duendes em Busca de um Novo Trenó”, 
que será apresentada no dia 14 de dezem-
bro, combina humor e aventura para cati-
var as crianças e suas famílias. Já a música, 
toma conta nos dias 20 e 28 de dezembro, 
com apresentações da Fábrika de Sons e da 
Banda Festejar. A programação ainda in-
clui a Fanfarra Itinerante de Duendes, nos 
dias 21 e 22 de dezembro, e o encerramen-
to com o emocionante espetáculo teatral 

“Os Três Reis Magros”, no dia 4 de janeiro.
Ao longo de toda a programação, o Pa-

pai Noel também estará presente em datas 
especiais, garantindo memórias inesquecí-
veis para os pequenos. Combinando cul-
tura, gastronomia e um ambiente mágico, 
o Natal no Shopping Vilarejo é um convi-
te para viver momentos únicos, cercados 
pelo espírito de união e alegria que tor-
nam essa época do ano tão especial. Para 
completar, o shopping é petfriendly e ofe-
rece opções gastronômicas que agradam 
todos os gostos, além de áreas cobertas e 
descobertas, garantindo conforto mesmo 
nos dias de chuva.

Divulgação

Programação especial no shopping, segue até janeiro de 2025

LENCO CAMPONESA Na 
dança entre o clássico e o bucólico, o 
lenço camponesa ressurge em 2025 
como o toque fi nal de um visual que 
celebra a feminilidade descontraída 
com um charme atemporal.

LENÇO COMO TIARA 
Mais que um acessório: é um gesto 
de sofi sticação despretensiosa, 
abraçando a feminilidade clássica 
com um toque contemporâneo que 
transforma qualquer cabelo preso 
em uma obra de arte portátil.

LENCO COM RABO DE 
CAVALO Transforme o básico em 
icônico: o lenço enrolado no rabo de 
cavalo é o detalhe que vai fazer 2025 
parecer sua passarela pessoal, onde o 
clássico fl erta com o ousado.

LENÇO NA BOLSA Deixa de 
ser mero acessório e se torna assinatura 
de estilo: amarrado na bolsa, ele 
transforma o trivial em tendência e 
prova que o charme está nos detalhes.

LENÇO NO PESCOÇO 
O detalhe que transforma o básico 
em uma declaração: ousadia com 
suavidade, tradição com um toque 
de 2025 - um convite para explorar o 
clássico com novos ares.

Qual a forma que mais gosta de 
usar? Somos apaixonados por esta 
tendência! Espero vocês  no meu 
Instagram @sabrinasabra_ para 
dicas diárias! Bom fi nal de semana


